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前言



语法是语言系统中最重要的组成部分之一，对语法规则进行分析和研究，可以确保语言的正确表达，提高语言的综合运用能力，对语言学习起到事半功倍的效果。

然而，在语法学习中我们也经常会遇到一些困难和疑惑，其实许多困惑是有规律可循的。为了使大家能够轻松、快捷地掌握西班牙语语法，并从中受益，我编写了《西班牙语语法一点通》这本书。这是一本以西班牙语基础阶段的学生、初学者和自学者为对象的实用语法书籍。书中的讲解力求简洁、易懂、实用，尽少使用语法术语，例句贴近日常生活和学习实际；编写上，不求面面俱到，而是条理清晰、浅显易懂地将西班牙语语法基础知识展现给读者，并将我们在语法学习中遇到的容易混淆的地方，通过解释说明、对比分析、总结规律，来调动读者对语法研究的兴趣，从而提高我们语言的综合运用能力。

相信大家的西班牙语语法学习不会是一个枯燥的旅程，而是一个有趣的经历。

编者　2010年9月
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西班牙语字母表




ALFABETO








	
  字母  

	
  字母名称  

	
  例词  




	  A　a  
	  a  
	  A  
 rgentina



	  B　b  
	  be  
	  B  
 arcelona



	  C　c  
	  ce  
	  C
 euta, C  
 olombia



	  Ch　ch  
	  che  
	  Ch  
 ina



	  D　d  
	  de  
	  D  
 ominica



	  E　e  
	  e  
	  E  
 cuador



	  F　f  
	  efe  
	  F  
 rancia



	  G　g  
	  ge  
	  G
 alicia, G
 inebra, G
 uinea, nicarag  
 üense



	  H　h  
	  hache  
	  H  
 olanda



	  I　i  
	  i  
	  I  
 talia



	  J　j  
	  jota  
	  J  
 apón



	  K　k  
	  ka  
	  K  
 enia



	  L　l  
	  ele  
	  L  
 ima



	  Ll　ll  
	  elle  
	  Sevill  
 a



	  M　m  
	  eme  
	  M  
 arruecos



	  N　n  
	  ene  
	  N  
 icaragua



	  Ñ　ñ  
	  eñe  
	  Españ  
 a



	  O　o  
	  o  
	  O  
 slo



	  P　p  
	  pe  
	  P  
 erú



	  Q　q  
	  cu  
	  Q  
 uito



	  R　r  
	  erre, ere  
	  Andorr
 a, Amér  
 ica



	  S　s  
	  ese  
	  S  
 udán



	  T　t  
	  te  
	  T  
 urquía



	  U　u  
	  u  
	  U  
 ruguay



	  V　v  
	  uve  
	  V  
 enezuela



	  W　w  
	  uve doble  
	  W  
 ashington



	  X　x  
	  equis  
	  Lux
 emburgo, Méx  
 ico



	  Y　y  
	  i griega  
	  Y  
 emen



	  Z　z  
	  zeta  
	  Z  
 aragoza





 特别注意：


• 西班牙语字母表包含29个字母（其中ch和ll为字母组合，在词典中已不作单独字母排列），a, e, i, o, u
 为五个元音字母（其中a, e, o为强元音，i, u为弱元音），其余为辅音字母。

• Ch
 和ll
 是字母组合，ñ
 是西班牙语中特有的字母。例如：ch
 ico（小伙子），sill
 a（椅子），Españ
 a（西班牙）。

• 字母h
 在任何情况下都不发音。例如：h
 uevo（蛋）。

• 字母w
 只用于拼写外来语。例如：w
 hisky（威士忌）。




第一单元　名词



学习本篇，有助于了解：

1. 名词的性

2. 阴性名词的构成

3. 名词的复数形式


 名词是表示人、事物或抽象概念等名称的词。西班牙语名词有性和数的变化。




§1　名词的性



西班牙语中，名词分为阳性名词和阴性名词，一般可依其词尾来确定名词的阴阳性。以表示职业的名词为例：







	
  阳性名词




-o, -or  

	
  阴性名词




-a, -ora  

	
  共性名词




-ante, -ista  




	  el camarero
 男服务员



el profesor  
 男教师
	  la camarera
 女服务员



la profesora  
 女教师
	  el/la estudiante
 男/女学生



el/la periodista  
 男/女记者






（1）阳性名词



• 以-o
 结尾的名词，一般为阳性。例如：

el libro
 书

el brazo
 胳膊

el vaso
 杯子

el teléfono
 电话



 注意 

 ：一些以-o
 结尾的名词为阴性。例如：

la mano
 手

la foto
 (fotografía) 照片

la radio
 广播

la moto
 (motocicleta) 摩托车

• 男性或雄性动物用名词阳性形式表示。例如：

Juan 胡安

el médico 男医生

el abuelo 爷爷

el perro 公狗

• 以-or, -aje, -an
 结尾的名词，大多为阳性。例如：


-or
 :el amor
 爱

el color
 颜色


-aje
 :el viaje
 旅行

el garaje
 车库


-an
 :el pan
 面包

el plan
 计划



 注意 

 ：有一些例外。例如：

la flor 花

la labor 劳动

la coliflor 菜花

• 表示星期、月份名称的名词属于阳性。例如：

el lunes 星期一

el miércoles 星期三

junio 六月

septiembre 九月

• 果树的名称大多为阳性。例如：

el manzano 苹果树

el cerezo 樱桃树

• 河流、海洋、湖泊、山脉等名称的名词一般属于阳性。例如：

el (río) Sena 塞纳河（法国）

el (mar) Mediterráneo 地中海

el (océano) Atlántico 大西洋

los (montes) Andes 安第斯山脉（南美洲）

• 由动词+复数名词
 构成的名词，一般为阳性。例如：

el abrelatas 开瓶器

el cortaúñas 指甲刀

el lavavajillas 洗碗机



（2）阴性名词



• 以-a
 结尾的名词，一般为阴性。例如：

la mesa
 桌子

la silla
 椅子

la bolsa
 口袋

la toalla
 毛巾



 注意 

 ：一些以-a, -ma
 结尾的名词为阳性。例如：

el día
 天

el mapa
 地图

el sofá
 沙发

el clima
 气候

el idioma
 语言

el tema
 题目

el problema
 问题

el sistema
 系统

• 女性或雌性动物用名词阴性形式表示。例如：

María 玛丽亚

la médica 女医生

la abuela 奶奶

la perra 母狗

• 以-ción, -sión, -zón, -dad, -tad, -tud, -ez, -triz, -ie, -umbre
 结尾的名词，大多为阴性。例如：


-ción, -sión, -zón
 : la canción
 歌曲

la sesión
 场次

la razón
 理由


-dad, -tad, -tud
 : la edad
 年龄

la amistad
 友谊

la actitud
 态度


-ez, -triz
 : la vejez
 老年

la cicatriz
 瘢痕


-ie, -umbre
 : la serie
 系列

la costumbre
 习惯



 注意 

 ：有一些例外。例如：

el pez 鱼

el buzón 邮筒

el corazón 心脏

el juez 法官

• 西班牙语的字母名称属于阴性。例如：

la a
 , la be
 , la hache
 , la uve


• 植物果实的名称大多为阴性。例如：

la manzana 苹果

la cereza 樱桃




§2　阴性名词的构成





（1）有词形变化



• 以-o
 结尾的阳性名词，把-o
 变成-a
 构成阴性。例如：

el chico 男孩 - la chica
 女孩

el novio 男朋友 - la novia
 女朋友

el gato 公猫 - la gata
 母猫

• 以辅音结尾的阳性名词，在词尾加-a
 构成阴性。例如：

el señor 先生 - la señora
 女士

el profesor 男教师 - la profesora
 女教师

el león 雄狮 - la leona
 母狮

• 一些阳性名词在词尾加后缀-esa, -isa, -triz, -ina
 等构成阴性。例如：

el príncipe 王子 - la princesa
 公主

el poeta 诗人 - la poetisa
 女诗人

el actor 男演员 - la actriz
 女演员

el gallo 公鸡 - la gallina
 母鸡


 特别注意：


• 一些名词的阴性和阳性形式完全不相同。例如：


el
 hombre 男人 - la
 mujer 女人


el
 padre 父亲 - la
 madre 母亲


el
 yerno 女婿 - la
 nuera 儿媳


el
 toro 公牛 - la
 vaca 母牛



（2）无词形变化



• 以-ante, -ente, -iente
 结尾，表示职业或身份的名词，无词尾变化，属于共性名词，须通过冠词来明确其性别属性。例如：


-ante: el
 cantante
 男歌手 - la
 cantante
 女歌手


el
 representante
 男代表 - la
 representante
 女代表


-ente: el
 agente
 男代理人 - la
 agente
 女代理人


el
 ponente
 男演说者 - la
 ponente
 女演说者


-iente: el
 paciente
 男患者 - la
 paciente
 女患者


el
 superviviente
 男幸存者 - la
 superviviente
 女幸存者



 注意 

 ：随着社会的进步和发展，这类名词中，一些也采用了以-a
 结尾的阴性形式。例如：


el
 presidente 男主席 - la
 presidenta
 女主席


el
 dependiente 男售货员 - la
 dependienta
 女售货员

• 以-a
 , -ista
 结尾，指人的名词，无词尾变化。例如：


-a
 : el
 atleta
 男田径运动员 - la
 atleta
 女田径运动员


el
 astronauta
 男宇航员 - la
 astronauta
 女宇航员


-ista: el
 artista
 男艺术家 - la
 artista
 女艺术家


el
 deportista
 男运动员 - la
 deportista
 女运动员

• 一些指人的名词，无词尾变化。例如：


el
 joven 男青年 - la
 joven 女青年


el
 colega 男同事 - la
 colega 女同事


el
 testigo 男证人 - la
 testigo 女证人

• 一些指人的名词，在语法上有固定的性，没有性别之分，男女可以通用。例如：


el
 bebé 婴儿


el
 genio 天才


la
 persona 人


la
 víctima 受害者

Julio es una
 buena persona
 .

胡里奥是个好人。

Esta niña es un genio
 .

这个小女孩是个天才。

• 一些表示动物名称的名词，无词尾变化，仅通过在后面添加macho
 （雄性的）或hembra
 （雌性的）来确定其性别属性。例如：

el ratón macho
 公老鼠 - el ratón hembra
 母老鼠

la foca macho
 雄海豹 - la foca hembra
 雌海豹

• 一些名词既可以是阴性，也可以是阳性，词义不发生改变。例如：


el
 /la
 mar 大海


el
 /la
 azúcar 糖


 特别注意：


• 一些名词的阴阳性不同，词义也有所不同。例如：


el
 capital 资本 - la
 capital 首都


el
 cometa 彗星 - la
 cometa 风筝


el
 orden 次序 - la
 orden 命令


el
 frente 前线 - la
 frente 前额




§3　名词的复数形式



西班牙语名词可分为单数和复数。指一个人或物的名词为单数，指一个以上的人或物的名词为复数。名词的复数形式有：



（1）后面加-s



• 以非重读元音-a, -e, -i, -o, -u
 结尾的名词。例如：

la cama - las camas
 床

el coche - los coches
 汽车

el libro - los libros
 书

la tribu - las tribus
 部落

• 以重读元音-á, -é, -ó
 结尾的名词。例如：

el sofá - los sofás
 沙发

el café - los café 咖啡

el dominó- los dominós
 多米诺骨牌

el buró – los burós 写字台



（2）后面加-es



• 以辅音结尾的名词。例如：

el señor - los señores
 先生

la ciudad - las ciudades
 城市

• 以-y
 结尾的名词。例如：

el rey - los reyes
 国王

la ley - las leyes
 法律

• 以-z
 结尾的名词，将词尾-z
 变为-c
 。例如：

el pez - los peces
 鱼

el lápiz - los lápices
 铅笔



（3）后面加-s或-es



• 一些以重读元音-í, -ú
 结尾的名词变成复数时，有两种词尾形式。例如：

el rubí - los rubís
 /rubíes
 红宝石

el bambú - los bambús
 /bambúes
 竹子



 注意 

 ：一些以-í, -ú
 结尾的名词，复数形式只有-s
 这一种词尾形式。例如：

la gachí - las gachís
 女人

el menú- los menús
 菜单



（4）其它特殊复数形式



• 名词所指对象为多个，其中既有阳性，又有阴性时，复数形式取名词的阳性形式，即：阳性复数=阳性+阴性
 。例如：

los alumnos = el alumno（男同学）+ las alumnas（女同学）

los señores = los señores（先生们）+ las señoras （女士们）

• 一些指人的名词，其阳性复数形式通常包含了两种不同性别。例如：

los padres = el padre （父亲）+ la madre （母亲）

los tíos = el tío （叔叔）+ la tía （婶婶）

los reyes = el rey （国王）+ la reina （王后）

• 一些物品是成双成对存在的，通常用复数形式表示。例如：

las gafas 眼镜

los vaqueros 牛仔裤

las tijeras 剪刀

los pantalones 裤子

• 一些以-n, -s
 结尾的名词变成复数时，为了保持原有读音，需要添加或去掉重音符号。例如：

jo
 ven - jó
 venes 年轻人

exa
 men - exá
 menes 考试

autobú
 s - autobu
 ses公共汽车

estació
 n - estacio
 nes 季节

• 一些原本带重音符号的名词变成复数时，重音位置发生改变。例如：

cará
 cter - caracte
 res 字体

ré
 gimen - regí
 menes 制度


 特别注意：


• 以-s
 结尾的单数名词，如果最后一个音节是非重读音节，其单、复数形式相同。例如：

el lunes - los lunes 星期一

la tesis - las tesis 论文

el paraguas - los paraguas 雨伞

la crisis - las crisis 危机




第二单元　冠词



学习本篇，有助于了解：

1. 定冠词

2. 不定冠词

3. 冠词的省略


 冠词是虚词，本身没有任何意义，它通常置于名词之前，使名词的含义具体化，同时表明名词的性、数。冠词可分为定冠词和不定冠词两类。试比较：

• 定冠词表示特指。例如：

Dame la
 revista.

请给我那本杂志。（指确定的一本杂志）

• 不定冠词表示泛指。例如：

Dame una
 revista.

请给我一本杂志。（指任何一本杂志）




§1　定冠词



定冠词表示特指，指交谈双方都明了或曾经提及的人或物。



（1）定冠词的形式






• 定冠词的性、数要和所搭配名词的性、数保持一致。例如：






 注意 

 ：阴性单数名词以重读的-a
 , -ha
 开头，则要使用定冠词的阳性形式el
 。例如：


el
 agua 水


el
 arma 武器


el
 hambre 饥饿


el
 hada 仙女



（2）定冠词el/la/los/las的用法



① 定冠词用于普通名词

• 指前面曾经提到过的人或物。例如：

Han venido a buscarte un chico y una chica; el
 chico parecía algo tímido,

sin embargo, la
 chica era muy simpática.

一个男孩和一个女孩来找过你。那个男孩看上去有点儿腼腆，而那个女孩倒是很和善。

• 指交谈双方都已知的人或物。例如：

Dame la
 grapadora.

请把订书机给我。


El
 supermercado está cerrado.

超市关门了。

• 表示独一无二的人或物。例如：


El
 padre de Diego es taxista.

迭戈的父亲是出租车司机。

Madrid es la
 capital de España.

马德里是西班牙的首都。

• 泛指一类人或事物的整体。例如：


La
 leche es buena para la salud.

牛奶有益健康。


El
 perro es el mejor amigo del hombre.

狗是人类最好的朋友。


Los
 niños tienen derecho a recibir educación.

儿童有受教育的权利。

• 用于表示时间。例如：

Es la
 una en punto.

现在是一点整。

Son las
 dos y media.

现在是两点半。

• 表示身体的一部分或个人衣着物品。例如：

Me duele la
 cabeza.

我头疼。

Quítate el
 abrigo.

你把大衣脱了吧。

• 用于弹奏某种乐器或从事某项文体活动的名词前，常与动词tocar, jugar
 搭配使用。例如：

tocar la
 guitarra 弹吉他

tocar el
 piano 弹钢琴

tocar el
 violín 拉小提琴

tocar la
 trompeta 吹小号

jugar al
 fútbol 踢足球

jugar al
 tenis 打网球

jugar al
 ajedrez 下棋

jugar a las
 cartas 打牌

② 定冠词用于专有名词

• 间接谈及某人或表示人的称谓，如身份、头衔或职务的名词前要加定冠词，结构为为señor/señora/señorita/profesor/profesora/doctor/doctora/capitán... + 姓氏
 。例如：


El
 señor García es director de cine.

加西亚先生是电影导演。

¿Es usted el
 doctor López?

您是洛佩斯大夫吗？

• los
 + 单数姓氏 的结构表示一家人。例如：


Los
 Rodríguez se han comprado un chalet a las afueras de Nueva York.

罗德里格斯一家在纽约郊区买了栋别墅。

• 报刊、杂志名称前常带定冠词。例如：


El
 País 《国家报》


El
 Tiempo 《时代周刊》

• 街道、大街、广场等名称前常带定冠词。例如：


la
 Plaza de Colón 哥伦布广场


la
 Avenida de la Paz 拉巴斯大街


la
 calle de Toledo 托莱多大街


el
 Paseo de Salamanca 萨拉曼卡大道

• 博物馆、大学、酒店、电影院、剧院等组织机构、团体等名称前常带定冠词。例如：


el
 Hotel Ritz 丽兹酒店


el
 Museo del Prado 普拉多博物馆


la
 Universidad Autónoma 自治大学


la
 Agencia EFE 埃菲通讯社

• 一些国家、地区和城市的名称前常带定冠词，并且要大写。例如：


El
 Salvador 萨尔瓦多


El
 Cairo 开罗


La
 Habana 哈瓦那


La
 Paz 拉巴斯

• 江河、湖海、大洋、山脉、群岛等名称前带定冠词。例如：


el
 (lago) Titicaca 的的喀喀湖（南美洲）


el
 (mar) Mediterráneo 地中海


el
 (océano) Pacífico 太平洋


los
 (montes) Pirineos 比利牛斯山脉（欧洲）


las
 (islas) Baleares 巴利阿里群岛（西班牙）



（3）中性定冠词lo的用法



• 中性定冠词lo
 没有性与数的变化，它与形容词、过去分词或从句搭配，使之名词化或指之前提到过的事情。例如：


Lo
 pasado, pasado está.

过去的就让它过去吧。

No me creo lo
 que cuentas.

我不相信你所说的。


 特别注意：


• 当前置词a, de
 与阳性单数定冠词el
 连用时，分别缩写为：


a+el=al
 Vamos al
 concierto de Shakira.

我们去听夏奇拉的演唱会吧。


de+el=del
 El ordenador del
 profesor González está aquí.

冈萨雷斯老师的电脑在这儿。




§2　不定冠词



不定冠词表示泛指，指交谈双方不明了或初次提及的人或物。



（1）不定冠词的形式






• 不定冠词的性、数要和所搭配名词的性、数保持一致。例如：






 注意 

 ：阴性单数名词以重读的a
 , ha
 开头，使用不定冠词时则要阳性形式un
 。

例如：un
 águila 鹰


un
 ave 鸟


un
 aula 教室


un
 hacha 斧子



（2）不定冠词un/una/unos/unas的用法



• 表示初次提到的人或物。例如：

Vino un
 señor preguntando por ti.

一位先生过来问起过你。


Una
 princesa hermosa vivía en un antiguo castillo.

一位美丽的公主曾住在一个古老的城堡里。

• 表示人或事物中的个体。例如：

La papaya es una
 fruta.

木瓜是一种水果。

He visto una
 película de ciencia ficción.

我看了一部科幻电影。

• 表明数量，指数目“一”。例如：


Una
 entrada, por favor.

请给我一张门票。

Quiero unas
 zapatillas de deporte.

我想要一双运动鞋。

• Unos, unas表示不确定的小数目，相当于algunos, algunas
 (一些)。例如：

He comprado unos
 tebeos.

我买了几本连环画。

He traído unas
 cosas para ti.

我给你带了些东西。

• Unos, unas用在基数词前，表示大约的数量，相当于aproximadamente
 (近似)。例如：

Tiene unos
 treinta años.

他30岁左右。

Eso valdrá unos
 cien euros.

这大概值100欧元。




§3　冠词的省略



以下几种情况不须用冠词。

• 在联系动词ser
 之后，表示职业、国籍或宗教信仰等。例如：

Mi padre es abogado
 .

我父亲是律师。

Lucía es española
 .

露西亚是西班牙人。

Ellos son católicos
 .

他们是天主教徒。



 注意 

 ：如果名词后面有修饰成分，则须加不定冠词。例如：

Eva es una
 artista muy conocida.

艾娃是一位知名女艺术家。

• 在联系动词ser
 和estar
 之后，表示星期中的某一天或某个季节。例如：

Hoy es jueves
 .

今天是周四。

Estamos en primavera
 .

现在是春天。

• 在不作主语的单数不可数名词之前（sal, azúcar, té, agua, vino, arroz, pan等），通常不用冠词，表示不确定的数量。例如：

Echa sal
 a la sopa, está sosa.

往汤里加点盐吧，汤太淡了。

Comemos arroz
 todos los días.

我们天天吃米饭。

• 泛指事物的种类，而不是指具体的事物，并且在句中不作主语。例如：

Vende coches
 de segunda mano.

他卖二手车。

Colecciono sellos
 extranjeros.

我收集外国邮票。

• 在不作主语的学业名称之前不用冠词。例如：

Estudio Derecho
 en la universidad.

我在大学学习法律。

El profesor Fuentes enseñaba Gramática
 en la escuela.

富恩特斯老师在学校教语法。

• 直接称呼某人或使用尊称don/doña+人名
 的结构。例如：

Buenos días, señor Sánchez
 .

早上好，桑切斯先生。


Doña Elvira
 es bailarina.

埃尔维拉女士是舞蹈演员。


 特别注意：


• 试比较不定冠词和定冠词的用法：







	
  不定冠词  

	
  定冠词  




	  • 初次提到的人或物。例如：



Tengo un
 gato y un
 loro.



   我有一只猫和一只鹦鹉。
	  • 指交谈双方已知或之前提到过的人或物。例如：



El
 gato se llama Leonardo y el
 loro se llama Manolo.



   那只猫叫莱昂纳多，那只鹦鹉叫马诺洛。



	  • 指人或事物中的个体。例如：



Necesito alquilar un
 coche.



   我要租一辆车。
	  • 确指某人或某物。例如：



Necesito arreglar el
 coche.



   我要把那辆车修理一下。



	  • 表明数量，指数目“一”。例如：



Una
 pera, por favor.



   请给我一个梨。
	  • 泛指一类人或物。例如：



Me encanta la pera
 .



   我喜欢吃梨。







第三单元　形容词



学习本篇，有助于了解：

1. 形容词与名词的性、数一致

2. 形容词的性

3. 形容词的复数形式

4. 形容词的位置

5. 形容词的名词化


 形容词用来修饰或限定名词，表示名词所指人或物的性质、特征或状态。




§1　形容词与名词的性、数一致



• 形容词的性、数要与它所修饰的名词保持性、数的一致。例如：




Víctor lleva un abrigo negro
 .

维克多穿了件黑大衣。

La cocina era espaciosa
 y luminosa
 .

厨房既宽敞又明亮。

• 如果形容词同时修饰几个名词，这些名词中既有阳性，又有阴性，形容词则采用阳性复数形式。例如：

Aquel día se puso la camisa y el pantalón nuevos
 .

那天他穿了件新衬衫和新裤子。

Rafael tiene tres hijos: dos chicas y un chico. Los tres son muy simpáticos
 .

拉斐尔有三个孩子：两个女孩和一个男孩。他们三个都很可爱。




§2　形容词的性



形容词可分为阳性和阴性两种形式。



（1）形容词阴性形式的构成



• 以元音-o
 结尾的形容词，构成阴性形式时，把-o
 变成-a
 。例如：

un gato negro
 黑猫

- una gata negra
 黑母猫

un chico guapo
 英俊的小伙

- una chica guapa
 漂亮的姑娘

• 以辅音-ón
 , -or, -án
 结尾的形容词，构成阴性形式时，在词尾加-a
 。例如：

un hombre dormilón
 贪睡的男人

- una mujer dormilona
 贪睡的女人

un niño encantador
 可爱的小男孩

- una niña encantadora
 可爱的小女孩

un vecino charlatán
 多嘴的邻居

- una vecina charlatana
 多嘴的女邻居

• 一些以辅音-l, -n, -s, -z
 结尾，表示国籍或籍贯的形容词，构成阴性形式时，在词尾加-a
 。例如：

un hombre español
 西班牙男子

- una mujer española
 西班牙女人

un profesor alemán
 德国男教师

- una profesora alemana
 德国女教师

un cocinero francés
 法国男厨师

- una cocinera francesa
 法国女厨师

un cantante andaluz
 安达卢西亚男歌手

- una cantante andaluza
 安达卢西亚女歌手


 特别注意：


• 用连字符（-）连接而成的形容词，构成阴性形式时，只有最后一个单词的词尾发生变化。例如：

una empresa chino- española
 中西合资企业

relaciones político- económicas
 政治经济关系



（2）形容词的阴阳同形



一些形容词构成阴性时，词尾不发生变化，属于阴阳同形。有以下几种形式：

• 以元音-e
 结尾的形容词。例如：

un señor amable
 和气的先生

- una señora amable
 和气的女士

un chico alegre
 开朗的男孩

- una chica alegre
 开朗的女孩

这类形容词中常见的还有：

inteligente
 （聪明的），interesante
 （有趣的），triste
 （伤心的），elegante
 （优雅的）， valiente
 （勇敢的），importante
 （重要的），pobre
 （贫穷的），libre
 （自由的）等。

• 以元音-a, -í, -ú
 结尾，表示国籍的形容词。例如：

un alumno belga
 比利时男学生

- una alumna belga
 比利时女学生

un amigo marroquí
 摩洛哥男朋友

- una amiga marroquí
 摩洛哥女朋友

un niño hindú
 印度小男孩

- una niña hindú
 印度小女孩

• 以辅音-l, -n, -r, -s, -z
 结尾的形容词。例如：

un jersey azul
 蓝毛衣

- una falda azul
 蓝裙子

un hombre joven
 年轻男子

- una mujer joven
 年轻女子

un cuento popular
 民间故事

- una canción popular
 流行歌曲

un traje gris
 灰色西服

- una blusa gris
 灰色女衬衣

un anciano feliz
 幸福的老大爷

- una anciana feliz
 幸福的老太太

• 以-or, -ior
 结尾，表示比较或方位的形容词。例如：

mayor
 更大的

menor
 更小的

exterior
 外部的

interior
 内部的




§3　形容词的复数形式



与名词的复数形式相同，形容词可加复数词尾-s
 或-es
 。

• 以非重读元音结尾的形容词，在词尾加-s
 。例如：

un sombrero rojo - unos sombreros rojos
 红帽子

un chico fuerte - unos chicos fuertes
 健壮的男孩

• 以辅音结尾的形容词，在词尾加-es
 。例如：

un amigo fiel

- unos amigos fieles
 忠实的朋友

un problema común

- unos problemas comunes
 共同的问题

• 以-z
 结尾的形容词，将词尾-z
 变为-c
 ，再加-es
 。例如：

un hombre capaz - unos hombres capaces
 能干的人

una mujer feliz - unas mujeres felices
 幸福的女人

• 以重读元音-í, -ú
 结尾的形容词变成复数时，在词尾加-s
 或-es
 。例如：

un médico marroquí

- unos médicos marroquís/marroquíes
 摩洛哥医生

un templo hindú

- unos templos hindús/hindúes
 印度寺庙



 注意 

 ：一些形容词无词尾变化，单、复数形式相同。例如：

una entrada gratis


- unas entradas gratis
 免费入场券

una biblioteca multimedia


- unas bibliotecas multimedia
 多媒体图书馆




§4　形容词的位置



• 西班牙语形容词通常置于所修饰的名词之后，表示区别于其它同类的人或物，起修饰或限定作用。例如：

una chaqueta amarilla
 一件黄色外套

unos profesores simpáticos
 几位和蔼可亲的老师

• 形容词放在名词之前，用来描述名词固有的性质特征，起说明或强调的作用，而没有表示区别的含义。例如：

la blanca
 nieve 白雪

el frío
 invierno 寒冷的冬天

• 一些形容词置于名词之前和之后，意思截然不同。例如：


una pobre
 mujer 可怜的女人

- una mujer pobre
 贫穷的女人


un gran
 hombre 伟大的人

- un hombre grande
 身材高大的人


un viejo
 amigo 老朋友

- un amigo viejo
 年长的朋友


 特别注意：


• 一些形容词位于阳性单数名词前要去掉尾音-o
 。这些形容词是：bueno, malo, primero, tercero
 ...例如：


buen
 tiempo 好天气


mal
 humor 坏情绪


primer
 capítulo 第一章


tercer
 puesto 第三名

• 形容词grande
 在任何单数名词前面都要省去最后一个音节-de
 。例如：

Es un gran
 poeta.

他是一位伟大的诗人。




§5　形容词的名词化



• 一般来说，中性冠词lo
 用于阳性单数形容词之前, 就可以使该形容词名词化，用于表示抽象概念或某一类事物的总体。这里lo= la cosa或las cosas, 结构为：lo+ 阳性单数形容词
 。例如：


lo
 verdadero, lo
 bueno y lo
 hermoso

真、善、美

No me gusta lo picante
 . (= No me gustan las cosas picantes.)

我不喜欢吃辣。




第四单元　比较等级



学习本篇，有助于了解：

1. 原级

2. 比较级

3. 最高级


 西班牙语中形容词和副词可以进行程度上的比较，有三个比较等级：原级、比较级和最高级。




§1　原级



原级是普通的形容词或副词，句中单纯说明名词、动词的性质或特征。例如：

Este niño es alto
 .（形容词）

这个男孩个子高。

El caballo corre rápido
 .（副词）

马跑得快。




§2　比较级



两者之间性质或情况的比较用比较级。比较级可分为三种，即：同等比较级、较高比较级和较低比较级。



（1）同等比较级：表示两者之间相等程度的比较。



• 由 tan + 形容词/副词 + como
 构成。例如：

Juana es tan
 guapa como
 su hermana.

胡安娜和她姐姐一样漂亮。

José se levanta tan
 temprano como
 su hermano.

何塞起得跟他哥哥一样早。

• 由 tanto/a /os/as + 名词 + como
 构成。例如：

Hugo tiene tantos
 hermanos como
 Carlos.

乌戈和卡洛斯的兄弟姐妹一样多。

• 由 动词 + tanto como +名词
 构成。例如：

Trabaja tanto como
 su compañero de trabajo.

他干的活跟他同事一样多。



（2）较高比较级：表示两者之间程度较高的比较。



• 由 más + 形容词/副词 + que
 构成。例如：

Juana es más
 guapa que
 su hermana.

胡安娜比她姐姐漂亮。

José se levanta más
 temprano que
 su hermano.

何塞起得比他哥哥早。

• 由 动词 + más que + 名词/动词
 构成。例如：

Pilar estudia más que
 Concha.

皮拉尔比孔查学习努力。

Ramiro gana más que
 gasta.

拉米罗挣得比花得多。



（3）较低比较级：表示两者之间程度较低的比较。



• 由 menos + 形容词/副词 + que
 构成。例如：

Juana es menos
 guapa que
 su hermana.

（或者说：Juana no
 es tan
 guapa como
 su hermana.）

胡安娜不如她姐姐漂亮。

Su casa está menos
 lejos que
 la mía.

（或者说：Su casa no
 está tan
 lejos como
 la mía.）

他家没我家远。

• 由 动词 + menos que +名词/动词
 构成。例如：

Pilar estudia menos que
 Concha.

皮拉尔不如孔查学习努力。

Ramiro gana menos que
 gasta.

拉米罗挣得不如花得多。


 特别注意：


• 一些形容词和副词的比较级是不规则的。例如：

形容词： bueno- mejor
 更好

malo - peor
 更坏

grande – mayor
 更大

pequeño- menor
 更小

例句： Tu móvil es mejor
 que el mío.

你的手机比我的好。

注意：Grande, pequeño的比较级mayor, menor通常用于表示年龄大小，而表示体积大小则用más grande, más pequeño的形式。例如：

Mi padre es mayor
 que mi madre.

我父亲比我母亲岁数大。

Mi casa es más grande
 que la tuya.

我家比你家大。

副词： bien- mejor
 更好

mal- peor
 更坏

mucho- más
 更多

poco- menos
 更少

例句： Estudia mejor
 que yo.

他学得比我好。




§3　最高级



形容词和副词的最高级包括绝对最高级和相对最高级两种形式。



（1）绝对最高级：表示人或物某方面性质特征所达到的最高程度，而不需与其它同类事物进行比较，意为“非常”或“极其”。



① 绝对最高级的构成方式

• 形容词和副词绝对最高级有两种构成方式，分别为：

形容词绝对最高级：muy+ 形容词
 ；形容词词根 +-ísimo/a/os/as
 后缀构成；

副词绝对最高级：muy+副词
 ；副词词根 + -ísimo
 后缀构成。

Este restaurante es muy
 caro.

Este restaurante es carísimo
 .

这家餐馆非常贵。

El caballo corre muy
 rápido.

El caballo corre rapidísimo
 .

马跑得快极了。



 注意 

 ：以-ísimo结尾的形容词绝对最高级要与所修饰名词保持性、数一致。例如：

Estas chicas están muy altas
 .

Estas chicas están altísimas
 .

这些姑娘的个头非常高。

② 绝对最高级-ísimo
 的构成法

• 以元音结尾的形容词和副词，去掉词尾元音，分别加后缀-ísimo/a/os/as
 或-ísimo
 。例如：

interesante- interesantísimo/a/os/as
 非常有趣

barato- baratísimo/a/os/as
 非常便宜

temprano – tempranísimo
 早极了

tarde – tardísimo
 晚极了

• 以辅音结尾的形容词，词尾直接加后缀-ísimo/a/os/as
 。例如：

fácil- facilísimo/a/os/as
 非常容易

difícil- dificilísimo/a/os/as
 非常难

• 以-ble
 结尾的形容词，去掉最后一个音节，再加后缀-bilísimo/a/os/as
 。例如：

amable – amabilísimo/a/os/as
 非常和气

noble -nobilísimo/a/os/as
 非常高贵



 注意 

 ：一些形容词本身已有程度最高的意思，不须用-ísimo
 的形式。例如：

magnífico 极好的

fenomenal 非常好

enorme 巨大的

maravilloso 极好的

（2）相对最高级：表示人或物某方面性质特征在所有同类事物中的最高或最低程度，意为“最……”。

• 形容词相对最高级：由el, la, los, las +más/menos + 形容词 + de (entre)+ 名词
 构成。例如：

Julia es la más vaga de
 la clase.

胡利亚是班里最懒的女生。

Pedro es el menos aplicado entre
 sus hermanos.

彼德罗在几个兄弟姐妹当中学习最不用功。

• 副词相对最高级：由el, la, los, las + que
 + 动词 + más/menos
 +副词 构成。例如：

Mario es el que corre más rápido
 en el grupo.

马里奥是班里跑得最快的学生。

Laura es la que se porta menos mal
 .

劳拉表现得最好。


 特别注意：


• 一些形容词绝对最高级的词尾变化是不规则的，并且要和它所修饰的

名词保持性、数的一致。例如：

rico - riquísimo
 非常富有

antiguo - antiquísimo
 非常古老

largo - larguísimo
 极长

joven - jovencísimo
 非常年轻

pobre - pobrísimo/paupérrimo
 非常贫困

fuerte - fortísimo/fuertísimo
 非常强壮

• 副词是没有性、数变化的词类，其绝对最高级的词尾后缀应根据副词原词尾而定。例如：

lejos - lejísi
 
mos

 远极了

cerca – cerquísi
 
ma

 近极了




第五单元　指示形容词和指示代词



学习本篇，有助于了解：

1. 指示形容词

2. 指示代词


 指示形容词和指示代词都可以用来指称远近不同的人或物，并表明其位置的远近，但在用法和形式上是有区别的。




§1　指示形容词



指示形容词用于指示远近不同的人或物，并且表明它距离说话人和听话人的远近。它通常置于所修饰的名词之前，并与之保持性、数的一致，书写时不带重音符号。



（1）指示形容词的形式








（2）指示形容词的用法



• 指示形容词este, esta, estos
 , estas
 意为：“这个”，“这位”，“这些”，“这些位”。指距离说话人较近的人或物。例如：


Estos
 platos están ricos.

这些菜很好吃。


Estas
 flores son bonitas.

这些花儿很漂亮。

• 指示形容词ese, esa, esos
 , esas
 意为：“那个”，“那位”，“那些”，“那些位”。指距离听话人较近的人或物。例如：


Esos
 platos están ricos.

那些菜很好吃。


Esas
 flores son bonitas.

那些花儿很漂亮。

• 指示形容词aquel, aquella, aquellos
 , aquellas
 意为：“那个”，“那位”，“那些”，“那些位”。指距离听话人和说话人都较远的人或物。例如：


Aquellos
 platos están ricos.

那些菜很好吃。


Aquellas
 flores son bonitas.

那些花儿很漂亮。


 特别注意：


• 指示形容词不仅可以用来指示空间的距离，还可以用来表示时间的远近。例如：


Esta
 semana trabajo mucho. （表示现在或将来的时间）

这周我干了许多活。


Ese
 mes gastó mucho dinero. （表示不久以前的时间）

那个月他花了许多钱。


Aquellos
 años fueron inolvidables. （表示相距遥远的过去时间）

那些岁月令人难忘。




§2　指示代词



指示代词在句中单独使用，并要与它们所指代的名词保持性、数的一致，除了三种中性形式（esto, eso, aquello
 ）以外，其余与指示形容词相同，只是在书写时带重音符号。



（1）指示代词的形式








（2）指示代词的用法



• 指示代词éste, ésta, éstos
 , éstas
 意为：“这个”，“这位”，“这些”，“这些位”。指代距离说话人较近的人或物。例如：


Éste
 es el Palacio Real.

这是皇宫。


Ésta
 es la catedral.

这是大教堂。

• 指示代词ése, ésa, ésos
 , ésas
 意为：“那个”，“那位”，“那些”，“那些位”。指代距离听话人较近的人或物。例如：


Ése
 es el Palacio Real.

那是皇宫。


Ésa
 es la catedral.

那是大教堂。

• 指示代词aquél, aquélla, aquéllos
 , aquéllas
 意为：“那个”，“那位”，“那些”，“那些位”。指代距离听话人和说话人都较远的人或物。例如：


Aquél
 es el Palacio Real.

那是皇宫。


Aquélla
 es la catedral.

那是大教堂。

• 为了避免不必要的重复，指示代词éste (ésta, éstos, éstas)
 和aquél (aquélla, aquéllos, aquéllas)
 也可以指代前面提到过的人或物，分别指代 “后者”（近者）或“前者”（远者）。例如：

Cervantes y Goya son dos genios, éste
 (=Goya), como pintor y aquél
 (=Cervantes), como escritor.

塞万提斯和戈雅俩都是天才，后者是画家，前者是作家。



 注意 

 ：上述情况中，不要使用指示代词ése (ésa, ésos, ésas)
 的形式。

• 指示代词有三种中性形式：esto
 （这个，这事）、eso
 （那个，那事）和aquello
 （那个，那事）。它们没有性、数变化，也不带重音符号，可以用来指代无生命的物体或前面提到的一整句话。例如：

—¿Qué es esto
 ?

—Esto
 es un osito de peluche.

——这是什么？

——这是一个毛绒玩具熊。

No me invitó a comer y aquello
 no me gustó. (= no me invitó a comer)

他没有请我吃饭，这事儿让我很不高兴。


 特别注意：


• 指示代词和指示形容词的拼写形式完全相同，但指示代词在书写时带重音符号。句中的含义，指示代词相当于指示形容词加上所修饰的名词。例如：

No me gusta esta falda. Prefiero ésa
 (= esa falda), la azul.

我不喜欢这条裙子，我更喜欢那条蓝颜色的。

Estos portátiles son muy caros, pero aquéllos
 (=aquellos portátiles), mucho más.

这些笔记本电脑很贵，而那些更贵。




第六单元　物主形容词和物主代词



学习本篇，有助于了解：

1. 非重读物主形容词

2. 重读物主形容词和物主代词


 物主形容词表示所属关系，有非重读物主形容词和重读物主形容词两种形式；其中，重读物主形容词前带定冠词，即可构成物主代词，它在句中用来代替名词并指明所有者。




§1　非重读物主形容词



非重读物主形容词表示所属关系，通常置于名词之前。



（1）非重读物主形容词的形式









	
  主格人称代词  

	
  单数-复数  




	  yo  
	  mi, mis  
 我的



	  tú  
	  tu, tus  
 你的



	  él, ella, usted  
	  su, sus  
 他的，她的，您的



	  nosotros/as  
	  nuestro/a, nuestros/as  
 我们的



	  vosotros/as  
	  vuestro/a, vuestros/as  
 你们的



	  ellos, ellas, ustedes  
	  su, sus  
 他们的，她们的，诸位的






（2）非重读物主形容词的用法



• 非重读物主形容词mi, tu, su
 置于名词之前，并与它所修饰的名词保持数的一致，结构为：mi(s), tu(s), su(s)+名词
 。例如：

¿Quién es tu
 jefe?

谁是你的上司？


Mis
 amigos son mexicanos.

我的朋友是墨西哥人。

• 非重读物主形容词第一、第二人称复数nuestro/a/os/as
 , vuestro/a/os/as
 置于名词之前，并要与所修饰名词保持性、数的一致。结构为：nuestro/a/os/as, vuestro/a/os/as +名词
 。例如：


Nuestros
 hijos estudian chino.

我们的孩子学习汉语。


Nuestra
 comida favorita es la paella.

我们最喜欢吃海鲜饭。


 特别注意：


• 非重读物主形容词第三人称su
 = de él, de ella, de usted, de ellos, de ellas, de ustedes（他的，她的，您的，他们的，她们的，诸位的），在句中表示一个或几个不同的所有者，其正确含义可以根据上下文来确定；如果从上下文不能判断其正确意义，则需要添加主格人称代词或专有名词来明确句子所指。例如：

Visitamos su
 casa.

我们到他家去拜访。

Visitamos la casa de ella
 .

我们到她家去拜访。

Visitamos la casa de Mariana
 .

我们到玛丽亚娜家去拜访。




§2　重读物主形容词和物主代词



重读物主形容词表示所属关系，通常置于名词之后，并要与所修饰的名词保持性、数的一致；有时，为了避免在上下文中重复使用名词，可以使用物主代词的形式。



（1）重读物主形容词和物主代词的形式



重读物主形容词和物主代词的书写形式相同，但物主代词前面都带定冠词，由el, la, los, las + 重读物主形容词
 构成。






（2）重读物主形容词的用法



• 重读物主形容词置于所修饰的名词之后，与之保持性、数的一致，并且名词前面常带冠词。例如：

Es un buen amigo mío
 .

他是我的一个好朋友。

El collar suyo
 es muy bonito.

她的项链很漂亮。

• 用 ser + mío, tuyo, suyo...
 的系表结构，来加强所属的含义。例如：

Este coche es mío
 .

这辆车是我的。

La culpa no es tuya
 , es mía
 .

不是你的错，是我的错。

• 用作呼语，与不带冠词的名词连用。例如：

¡Madre mía
 !

我的妈呀！

¡Ven aquí, amor mío
 !

过来，亲爱的！



（3）物主代词的用法



• 为了避免用词的重复，可以使用物主代词来指代之前提到过的事物。它一般不与名词连用，但要与所指代的名词保持性、数的一致。例如：

—¿Es tuya esa mochila?
 —No, la mía
 es más pequeña. (= mi mochila)

——那个背包是你的吗？——不是，我的背包更小一些。

Éstas son mis toallas
 . Las tuyas
 están en el armario. (= tus toallas)

这些是我的毛巾，你的毛巾在衣柜里。

• 物主代词有中性形式，由lo + mío, tuyo, suyo, nuestro, vuestro, suyo
 构成，表示物主所有人东西的总称。例如：

Cada uno a lo suyo
 .

各管各的事。


Lo mío
 está recogido ya.

我的东西都已经收拾好了。

• 阳性复数物主代词还可以指家庭成员，由los + míos, tuyos, suyos...
 构成。例如：

Recuerdos a los tuyos
 .

向你的家人问好。

Tenía muchas ganas de ver a los míos
 .

我很想见我的家人。


 特别注意：


• 物主代词第三人称el suyo, la suya, los suyos, las suyas
 = de él, de ella, de usted, de ellos, de ellas, de ustedes（他的，她的，您的；他们的，她们的，诸位的），它们的书写形式相同，但其正确含义则要根据上下文来确定。例如：

¿Son éstas las maletas de Luisa? No, las suyas
 son rojas. (= las de Luisa)

这些是路易莎的手提箱吗？不是，她的手提箱是红色的。

¿Son éstas mis maletas? No, las suyas
 son azules. (= las de usted)

这些是我的手提箱吗？不是，您的手提箱是蓝色的。




第七单元　人称代词



学习本篇，有助于了解：

1. 主格人称代词

2. 直接宾语及宾格代词

3. 间接宾语及与格代词

4. 宾格、与格代词的位置和同时使用

5. 夺格代词


 人称代词表示人称范畴，各种人称有不同的表现形式。然而，人称代词并不全指人，有些也可以指物。语法上有三种人称形式，分别为：第一人称、第二人称和第三人称；每个人称又分为单数和复数，并且还有性与格的变化。




§1　主格人称代词



主格人称代词在句中作主语，它的人称和数要与谓语动词的人称和数保持一致。



（1）主格人称代词的形式








 注意 

 ：在阿根廷、乌拉圭、巴拉圭和中美洲一些地区，指第二人称单数时用vos代替tú。



（2）主格人称代词的用法



• 在西班牙大部分地区，如果交谈双方比较熟悉或年龄相仿，可使用第二人称单、复数tú
 或vosotros/as
 来称呼对方。例如：

¿Quieres
 un poco de café?

你要点儿咖啡吗？

¿Vosotras dos sois
 amigas?

你们俩是朋友吗？

• 表示礼貌或尊敬，用来称呼长者、上级或不太熟悉的人，使用第二人称礼貌式usted
 （单数）和ustedes
 （复数）的形式，它们在语法上按第三人称看待，缩写形式分别为Ud. (Vd.) 和Uds. (Vds.)。例如：

Pase usted
 dentro, por favor.

您里边请。


Ustedes
 son peruanos, ¿verdad?

您几位是秘鲁人，对吗？

• 在拉丁美洲和西班牙南部一些地区，在指称第二人称复数时不用vosotros/as
 ，而使用ustedes
 的形式。例如：

Necesito hablar con ustedes (vosotros)
 .

我需要跟您几位（你们）谈谈。

• 第一人称单数yo
 与其他主格人称代词或指人的名词性词组合用时，须置于连词y
 之后，意为“我和……”。例如：

Tú y yo
 lo sabemos.

我和你都知道这件事。

Ema, José y yo
 somos compañeros de trabajo.

我和艾玛、何塞是同事。


 特别注意：


• 西班牙语中一般通过动词词尾的变化就可以判断所指人称，因此主格人称代词在作句子主语时经常可以省略，尤其是第一、二人称单、复数。例如：


Trabajo
 en una empresa. 而不必说Yo trabajo en una empresa.

我在一家公司工作。


Somos
 amigos. 而不必说 Nosotros somos amigos.

我们是朋友。

¿Eres
 estudiante? 而不必说 ¿Tú eres estudiante?

你是学生吗？

• 第三人称单、复数在上下文所指明确的情况下也可以省略。例如：

—¿Dónde está Juan? —Estará
 en el aula.

胡安在哪里？他大概在教室。

注意：当主格人称代词表示强调、对比等含义时就不能省略。例如：

¿Quién eres tú
 ? No te conozco.

你是谁？我不认识你。

Ella trabaja en el campo pero yo
 trabajo en la ciudad.

她在乡下干活，而我却在城里工作。




§2　直接宾语和宾格代词





（1）直接宾语的定义



• 直接宾语表示动词涉及的直接对象，可以是人或物，通常是名词、代词，也可以是原形动词或从句。例如：

Busco empleo
 .

我找工作。

Yo no he visto nada
 .

我什么也没看见。

Dice que tiene hambre
 .

他说他饿了。

• 如果直接宾语指人，须用前置词a
 引导。例如：

Lola ama a David
 .

罗拉爱戴维。

Conozco a tu hermano
 .

我认识你哥哥。



（2）宾格代词的形式



西班牙语中为了避免用词的重复，要用宾格代词代替直接宾语。与主格人称代词相对应，宾格代词也有以下六种人称形式：







	
  主格人称代词  

	
  宾格代词  




	  yo  
	  me  




	  tú  
	  te  




	  él, ella, usted  
	  lo, la (le)  




	  nosotros/as  
	  nos  




	  vosotros/as  
	  os  




	  ellos, ellas, ustedes  
	  los, las (les)  







（3）宾格代词的用法



• 宾格代词第一、二人称单、复数形式me, te, nos, os
 指代人，在句中做直接宾语，它们只有数的变化，没有性的变化。例如：


Me
 llamaron por teléfono.

有人给我打过电话。


Te
 recojo a las siete, ¿vale?

我七点去接你，行吗？

Ana nos
 ha invitado a su casa.

安娜邀请我们去她家。


Os
 vi en la fiesta.

我在聚会上看见你们了。

• 宾格代词第三人称单、复数形式lo, los, la, las
 可以指人，也可以指物，并要与所指代的名词保持性、数一致。例如：

—¿Has leído el periódico
 ? —Sí, lo
 he leído. （阳性单数形式）

你看报纸了吗？是的，我看过了。

—¿Has hecho los ejercicios
 ? —Sí, los
 he hecho. （阳性复数形式）

你做练习了吗？是的，我做了。

—¿Has visto a María
 ? —No, no la
 he visto. （阴性单数形式）

你看见玛丽亚了吗？没有，我没看见。

—¿Has visto las fotos de la excursión
 ? —Sí, ya las
 he visto.（阴性复数形式）

你看到郊游的照片了吗？是的，我已经看过了。

• 如果直接宾语位于变位动词之前，则要用宾格代词复指。例如：


A este chaval lo
 conozco. = Conozco a este chaval.

我认识这个小伙子。


Esta película
 ya la
 he visto dos veces. = He visto esta película dos veces.

这部电影我已经看过两遍了。

• 在西班牙某些地区，当宾格代词lo, los
 指代男性，也以用与格代词le
 ，les
 来替代，语法上称之为“leísmo
 ”。例如：

Celia encontró a Eduardo.


Lo
 encontró. 或 Le
 encontró.

塞利亚遇见了爱德华多。

她遇见他了。



 注意 

 ：西班牙皇家语言学院只允许阳性单数宾格代词lo
 指代男性时，才可以用与格代词le
 来替代。




§3　间接宾语和与格代词





（1）间接宾语的定义



• 间接宾语是及物动词所涉及的间接对象，一般指人，由前置词a
 引导。如果直接宾语和间接宾语同时在句中出现，顺序为：直接宾语 + 间接宾语
 。例如：






（2）与格代词的形式



与格代词代替间接宾语，和宾格代词相同，与格代词也有六种人称形式：







	
  主格人称代词  

	
  与格代词  




	  yo  
	  me  




	  tú  
	  te  




	  él, ella, usted  
	  le (se)  




	  nosotros/as  
	  nos  




	  vosotros/as  
	  os  




	  ellos, ellas, ustedes  
	  les (se)  







（3）与格代词的用法



• 与宾格代词相同，与格代词第一、二人称单、复数形式me, te, nos, os
 ，也指代人，但在句中做间接宾语。例如：


Me
 contaron una mentira.

他们对我撒了谎。


Te
 doy la dirección de casa.

我把家里的地址给你。


Nos
 regaló caramelos.

他送了我们一些糖果。


Os
 doy las gracias.

我向你们致谢。

• 与格代词le, les
 替代间接宾语，要与所指代的人保持数的一致，没有性的变化。例如：

He dado el paquete a Luis.

我把包裹给了路易斯。

He dado el paquete a Luisa.

我把包裹给了路易莎。


Le
 he dado el paquete.

我把包裹给了他（她）。（阳性或阴性单数形式）

• 与格代词me, te, le, nos, os, les
 常与表示兴趣、爱好、感受等动词搭配使用。这类动词有：


gustar
 （使喜欢），encantar
 （使非常喜欢），interesar
 （使感兴趣），preocupar
 （使担心），apetecer
 （渴望），molestar
 （使讨厌），doler
 （使疼痛）等。

No me
 gustan las corridas de toros.

我不喜欢斗牛。


Le
 duele el estómago.

他胃疼。


Nos
 interesa el proyecto.

我们对那个计划感兴趣。

• 与格代词me, te, le, nos, os, les
 常与一些表示思维活动的代词式动词搭配使用，词序为： se
 +与格代词 +动词。这类动词有：


ocurrírsele
 （突然产生某种想法），antojársele
 （突然产生某种强烈的愿望）， olvidársele
 （忘记）等。

Se me
 ocurrió una idea.

突然我有了一个主意。

Al niño se le
 antojó un patinete.

那孩子突然心血来潮想要一辆滑板车。


 特别注意：


• 在句中作直接宾语的成分，在另一个句子中可以作为间接宾语。例如：

Premiaron a Ana
 . （直接宾语）

他们奖励了安娜。

Dieron un premio a Ana
 . （间接宾语）

他们给予了安娜奖励。




§4　宾格、与格代词的位置和同时使用





（1）宾格、与格代词的位置



• 宾格、与格代词在句中通常置于变位动词之前，与之分写。词序为：宾格代词 /与格代词 + 动词
 。例如：


Te
 llamé ayer. （宾格代词）

我昨天给你打电话了。


Los
 echo mucho de menos. （宾格代词）

我非常想念他们。

¿Me
 haces un favor? （与格代词）

你能帮我个忙吗？


Le
 di una patada. （与格代词）

我踢了他一脚。

• 如果动词是原形动词或副动词的形式，宾格、与格代词可前置也可后置。前置时放在变位动词之前，与之分写；后置时放在原形动词或副动词之后，与之连写，必要时需加重音符号。例如：

Quiero verte
 . （宾格代词）


Te
 quiero ver.

我想见你。

—¿Estás preparando la comida?

—Sí, estoy preparándola
 . （宾格代词）

—Sí, la
 estoy preparando.

——你在准备午饭吗？

——是的，我正在准备午饭。

¿Puedes darme
 el bolígrafo? （与格代词）

¿Me
 puedes dar el bolígrafo?

你能把那支圆珠笔给我吗？


Le
 estoy contando un chiste. （与格代词）

Estoy contándole
 un chiste.

我正在给他讲一个笑话。

• 在肯定命令式中，宾格、与格代词置于命令式动词之后，与之连写，词序为：肯定命令式 + 宾格代词/与格代词
 ；而在否定命令式中，宾格、与格代词置于动词之前，与之分写，词序为：no+ 宾格代词/与格代词 + 否定命令式
 。例如：

—¿Me prestas los lápices de colores?

—Sí, tómalos
 . （宾格代词）

——你可以把那些彩色铅笔借给我吗？

——可以，你拿去吧。

Si no te gusta, no lo
 compres. （宾格代词）

如果你不喜欢，就别买了。

Dame
 el diccionario. （与格代词）

请把那本字典给我。

No le
 dejes el coche. （与格代词）

不要把车留给他。


 特别注意：


• 宾格代词和与格代词第三人称形式lo, los, la, las; le, les, (se)
 可分别指代él, ella, ellos, ellas, usted, ustedes六种人称形式，因此，在所指不明确的情况下，要重复使用主格人称代词，以避免歧义。例如：


Lo
 vi a él
 hace tres días. (¿A usted o a él
 ?)

我三天前过他。


Se
 lo dije todo a ella
 . (¿A usted, a él, a ella
 , a ustedes, a ellos o a ellas?)

我把一切都告诉她了。

¿Puedes darles
 un recado a ellos
 ? (¿A ustedes, a ellos
 o a ellas?)

你能给他们捎个口信吗？



（2）宾格和与格代词的同时使用



• 宾格代词和与格代词连用时，通常置于变位动词之前，与之分写，其顺序是：与格代词+ 宾格代词
 ，即： me, te, nos, os + lo, la, los, las
 。例如：

—¿Me puedes abrir la ventana?

—Ahora mismo te la
 abro.

——你能帮我把窗户打开吗？

——我马上给你打开。

Necesitamos tu portátil. ¿Nos lo
 prestas?

我们需要你的笔记本电脑。你可以把它借给我们吗？

• 如果动词是原形动词或副动词的形式，宾格代词和与格代词可前置也可后置。前置时放在变位动词之前，与之分写；后置时放在原形动词或副动词之后，与之连写，必要时需加重音符号。例如：

Quiero leer el periódico. ¿Puede usted pasármelo
 ?

Quiero leer el periódico. ¿Me lo
 puede pasar usted?

我想看那份报纸。您可以把它递给我吗？

El profesor está explicándonos el texto.

El profesor está explicándonoslo
 .

El profesor nos lo
 está explicando.

老师正在给我们讲解课文。

• 在肯定命令式中，宾格和与格代词置于命令式动词之后，与之连写，词序为：肯定命令式 + 宾格和与格代词
 ；而在否定命令式中，宾格和与格代词置于命令式动词之前，与之分写，词序为：no + 宾格和与格代词 + 否定命令式
 。例如：

Rellena el impreso y entrégamelo
 .

填写这张表格，之后交给我。

No me lo
 entregues.

不要把它交给我。

• 第三人称宾格代词lo, la, los, las
 和与格代词le, les
 在句中同时出现时，要将前面的与格代词 le, les
 变为se
 ，其顺序是： le, les + lo, la, los, las =
 
se

 lo,
 
se

 la, se los,
 
se

 las
 。例如：

Envié una postal a Pablo. → Se
 la envié. (= a Pablo)

我给巴布罗寄了张明信片。

Envié una postal a mis padres. → Se
 la envié. (= a mis padres)

我给父母寄了张明信片。




§5　夺格代词



主格人称代词置于前置词之后，称之为“夺格代词”。



（1）夺格代词的形式



夺格代词由前置词 + 人称代词
 构成。其形式如下：






（2）夺格代词的用法



• 人称代词yo, tú
 在前置词后面变为mí, ti
 。例如：

—Compro un regalo para ti
 .

—¿Para mí
 ? ¡Qué sorpresa!

——我买了件礼物送给你。

——给我的吗？真没想到！

• 其余人称置于前置词之后，均和各自的主格人称代词相同。例如：

Quiero hablar con ella
 .

我想跟她谈一谈。

Hay una llamada para usted
 .

有您一个电话。

Siéntate junto a nosotros
 .

你挨着我们坐吧。

• 前置词entre, excepto, según, hasta
 （= incluso
 ），incluso
 （甚至），menos, salvo
 后面应使用主格人称代词。例如：


Según ellos
 , mañana va a llover.

他们说，明天会下雨。

Saben esquiar todos menos yo
 .

除了我以外，大家都会滑雪。


Excepto tú
 , los demás iremos en metro.

除了你以外，其余的人都坐地铁去。

• 第三人称单、复数的夺格形式为sí
 ，它的使用频率很低，句中常与mismo
 合用，有自复的含义。例如：

Ellos sólo piensan en sí mismos
 .

他们只考虑他们自己。

Es capaz de hacerlo por sí mismo
 .

他自己能做这事儿。


 特别注意：


• 单数第一、二、三人称代词mí
 , ti, sí
 和前置词con
 连用时，有如下特殊形式：


con+ mí = conmigo
 ¿Quieres venir conmigo
 al cine?

你想跟我看电影吗？


con+ ti = contigo
 No me gusta jugar contigo
 .

我不喜欢跟你玩儿。


con+ sí= consigo
 Siempre lleva la cartera consigo
 .

他总是随身带着钱包。

附：《西班牙语人称代词变格表》







	
  主格人称代词（主语）  

	
  宾格代词（直接补语）  

	
  与格代词（间接补语）  

	
  夺格代词（前置词补语）  




	  yo  
	  me  
	  me  
	  mí  



	  tú  
	  te  
	  te  
	  ti  



	  él, ella, usted  
	  lo, la (le)  
	  le (se)  
	  sí (él, ella, usted)  



	  nosotros/as  
	  nos  
	  nos  
	  nosotros/as  



	  vosotros/as  
	  os  
	  os  
	  vosotros/as  



	  ellos, ellas, ustedes  
	  los, las (les)  
	  les (se)  
	  sí (ellos, ellas, ustedes)  







第八单元　数词



学习本篇，有助于了解：

1. 基数词

2. 序数词

3. 分数

4. 倍数


 数词主要包括：基数词、序数词、分数和倍数这几种形式。




§1　基数词



表示数目多少的数词叫做“基数词”。



（1）基数词的形式











 注意 

 ：汉语中千以上的数字采用三位分节法，使用逗号分隔，如：3, 435, 098；而在西班牙语中，区分千以上的位数点则要用下脚圆点号代替，如：3. 435. 098。



（2）基数词的用法



• 基数词作为形容词，一般置于名词之前，在数量上限定名词的范围；也可以作为代词使用。例如：

En mi clase hay treinta
 alumnos. （形容词）

我的班里有30名学生。

Dame dos
 de esos globos de colores. （代词）

请给我两个那样的彩色气球。

• Uno
 和以uno
 结尾的基数词，在阳性名词前面去掉词尾-o
 ，即uno
 变成un
 ；在阴性名词前面uno
 变成una
 。例如：

Ellos tienen un
 hijo.

他们有个儿子。

Nosotros tenemos una
 hija.

我们有个女儿。

Cincuenta y un
 deportistas participaron en la carrera.

51名运动员参加了比赛。



 注意 

 ：Veintiuno
 在阳性名词前去掉词尾-o
 , 并须添加重音符号。例如：

Cumpliré veintiún
 años.

我要满21岁了。

• Ciento
 在名词前面和直接用在mil
 , millones
 等基数词前面要去掉最后一个音节-to
 ，变成cien
 。例如：


Cien
 científicos asistieron al seminario.

100名科学家出席了研讨会。

El estadio tiene capacidad para cien
 mil espectadores.

体育场能容纳10万名观众。



 注意 

 ：如果ciento
 后面有个位数和十位数，则不须去掉词尾-to
 。例如：


ciento
 un trabajadores 101位劳动者


ciento
 doce mil palomas 112,000只鸽子

• 以-ientos
 (doscientos... novecientos) 结尾的基数词要与所修饰的名词保持性的一致。例如：

Buenos Aires está a setecientos quince
 kilómetros de Córdoba.

布宜诺斯艾利斯距离科尔多瓦715公里。


Doscientas
 chicas trabajan como azafata en la feria.

200名姑娘在展会上担任礼仪小姐。

• 一般来说，基数词mil
 （千）前面不带冠词un，并且没有性、数的变化；但在表示很多概数时，可使用复数形式miles
 ，意为“成千上万”，当与名词连用须加前置词de
 。例如：


mil
 años 一千年

dos mil
 novelas 两千本小说

Se reunieron miles de
 personas.

成千上万的人聚集在了一起。

• 基数词un millón
 表示“一百万”，其复数形式为millones
 ；当它们与名词连用须加前置词de
 。例如：

un millón de
 habitantes 一百万居民

nueve millones de
 kilómetros 九百万公里



 注意 

 ：如果它后面接其他数词，则不须加de。例如：

tres millones setecientos mil coches

三百七十万辆汽车

doscientos millones trescientas cincuenta mil bicicletas

两亿零三十五万辆自行车


 特别注意：


• 31
 到99
 (treinta y uno... noventa y nueve) 之间的基数词，个位和十位数之间需要用y
 连接。例如：

Mi abuelo tiene ochenta y
 tres años.

我爷爷83岁了。

La cámara digital cuesta ciento noventa y
 seis euros.

那台数码相机价值196欧元。



（3）基数词的读法



在日常生活中，基数词有以下几种表达方式：

• 表示时间：

13:00 读作 Es la una.

12:55 读作 Es la una menos cinco.

4:15 读作 Son las cuatro y cuarto.

6:20 读作 Son las seis y veinte.

• 表示年份和日期：

2008 （2008年） 读作 dos mil ocho

12/3/97（1997年3月12日） 读作 doce de marzo de mil novecientos noventa y siete



 注意 

 ：西班牙语日期表示顺序为“日，月，年”，正好和汉语的表达方式相反。

• 表示小数点和下脚圆点号：

5,86 读作 cinco coma ocho seis / cinco con ochenta y seis

2.571 读作 dos mil quinientos setenta y uno

• 表示百分数：

90% 读作 noventa por ciento

54,7% 读作 cincuenta y cuatro coma siete por ciento

100% 读作 cien por cien （西班牙用法）

ciento por ciento （拉美用法）

• 表示身高：

1,62 读作 uno sesenta y dos

1,75 读作 uno setenta y cinco

• 表示电话号码：

6543 1297 读作 seis, cinco, cuatro, tres, uno, dos, nueve, siete

901 23 64 72 读作 nueve cero uno, veintitrés, sesenta y cuatro, setenta y dos



 注意 

 ：西班牙语中，电话号码没有固定的读法，可以将电话号码依顺序一个一个地念；也可以将前面的国家代码和城市区号分开念，后面的电话号码则尽量两个两个地念。

• 表示温度：

30℃ 读作 treinta grados centígrados

0℃ 读作 cero grados

-4℃ 读作 cuatro grados bajo cero




§2　序数词



表示次序先后的数词叫做“序数词”。



（1）序数词的形式











 注意 

 ：数字带右上标“°”表示序数词的阳性形式，带右上标“ª”则表示序数词的阴性形式。



（2）序数词的用法



• 序数词可置于所修饰的名词之前或之后，并和所修饰的名词保持性、数的一致。例如：

Vivo en el segundo
 piso.

Vivo en el piso segundo
 .

我住在二楼。

Subimos a la quinta
 planta.

Subimos a la planta quinta
 .

我们上到五楼。



 注意 

 ：与中国和拉美地区不同，西班牙楼房的一楼是planta baja，二楼是primera planta，三楼是segunda planta，以此类推。

• 表示国王或教皇世代相传的辈分，序数词须放在名词之后，书写时应用罗马数字表示。例如：

Alfonso V (quinto)
 阿方索五世

Juan Pablo II (segundo)
 胡安·保罗二世

• 口语中1-10的序数词比较常用，10 (décimo)
 以上的序数词一般用基数词代替。例如：

Voy a la planta cuarta
 .

我去四层。

Voy a la planta catorce
 .

我去十四层。

• 11(undécimo)
 以上的序数词一般用在比较庄严或正式的场合，如周年纪念、重大事件等。例如：

Pronto se va a celebrar la decimocuarta
 edición de la Feria Internacional del Libro.

很快要举办第14届国际图书博览会。

Este año se cumple el sexagésimo
 aniversario de la fundación de la República Popular China.

今年是中华人民共和国成立60周年。

• 在拉美许多国家，指日期时，除月份第一天用序数词primero
 表示以外，其余都用基数词表示。例如：

El primero
 de agosto debo pagar el alquiler de mi piso.

8月1日我得付房租。

El seis
 de enero es el día de los Reyes Magos.

1月6日是东方三圣节。


 特别注意：


• 序数词primero, tercero 在阳性单数名词前面要去掉词尾-o，
 变为primer, tercer；反之，则不需要去掉词尾。例如：

Mi casa está en el primer
 /tercer
 piso.

Mi casa está en el piso primero
 / tercero
 .

我家在一楼/三楼。




§3　分数



把某单位分成若干等份，表示其中一份或几份的数就是分数。



（1）分数的构成



分数可以用两种方式表示。

• 第一种构成方式是：基数词 + 序数词
 ，其中分子用基数词，分母用序数词。需要注意的是，1/2和1/3有特殊形式；分母4-10之间都是序数词；11以后则用基数词 + avo后缀
 的形式。如下表所示：




Un tercio
 de mis amigos son extranjeros.

我朋友中的三分之一是外国人。

Quiero tres cuartos
 del kilo de filetes de ternera.

我要一斤半的牛里脊。

• 第二种构成方式是：冠词 + 基数词 + 序数词 + parte + de
 ，其中作为分母的序数词要与后面的名词parte
 保持性、数的一致。需要注意1/2有特殊形式。如下表所示：





Las dos terceras partes de
 los empleados son mujeres.

三分之二的员工是女性。

El océano cubre aproximadamente las tres cuartas partes de
 nuestro planeta.

海洋大约占到了我们星球总面积的四分之三。



（2）分数的用法



• 当分子是2以上的数字时，分母必须用复数形式表示。例如：

2/5- dos quintos


3/6- tres sextos


• Medio
 是形容词，表示“一半”或“二分之一”，它置于名词之前，并要和所修饰的名词保持性、数的一致。例如：

Se comió media
 sandía.

他吃了半个西瓜。

Dame medio
 litro de cerveza.

给我来半升啤酒。

• 分数中一些短语的用法也比较常见。例如：


la mitad de
 ……的一半


la tercera parte de
 ……的三分之一


la cuarta parte de
 ……的四分之一


La mitad de
 nosotros tenemos títulos universitarios.

我们当中一半的人有大学文凭。


La tercera parte de
 l territorio de aquel país es desierto.

那个国家三分之一的国土面积是沙漠。


 特别注意：


• 分数词中除medio
 可以直接修饰名词以外，其余分数词修饰名词都要用前置词de
 来连接。例如：

Trabajo sólo medio día
 .

我只上半天班。

Sólo se llenó un tercio de
 l teatro.

剧场的上座率只有三分之一。




§4　倍数



表示增加的是跟原数相同的数，某数的几倍就是某数乘以几。



（1）倍数的形式



倍数的词尾通常带后缀-ble
 或-ple
 ，常用的倍数有：







	
  倍数  




	  doble  
 两倍



	  triple  
 三倍



	  cuádruple  
 四倍



	  quíntuple  
 五倍






（2）倍数的用法



• 倍数可以作为形容词使用，放在所修饰的名词之前或之后，没有阴阳性的变化。例如：

Esta calle es de doble
 sentido.

这条路是双行线。

He reservado una habitación doble
 .

我预订了一个双人间。

• 倍数可以名词化，前面带定冠词。例如：

10 es el doble
 de 5.

10是5的两倍。

Ha pagado el doble
 de lo que vale.

他付了双倍的钱。

• 一些短语中也常见倍数的用法。例如：dos, tres, cuatro…+ veces más/mayor…


Esto es cinco veces más
 de lo que necesitamos.

这比我们需要的多五倍。

Mi apartamento es dos veces mayor que
 el tuyo.

我的公寓比你的大两倍。




第九单元　不定词



学习本篇，有助于了解：

1. 不定形容词和不定代词

2. 不定副词


 不定词用来表示人或物不确定的数量或不具体的含义，它的功能与形容词、代词或副词相仿。例如：

He comprado algunos
 sobres. （不定形容词）

我买了几个信封。


Nadie
 sabe qué ha pasado. （不定代词）

没人知道发生了什么事儿。

Te quiere mucho
 . （不定副词）

他很爱你。




§1　不定形容词和不定代词



一般来说，不定形容词都可以用作不定代词，但不定形容词在句中修饰名词，不定代词则单独使用。例如：


Mucha
 （不定形容词）gente va al fútbol, pero poca
 （不定代词），al teatro. 许多人去看足球，却很少有人去看戏。

• 表示不确定的人或物，例如：







	
  不定代词  

	
  肯定  

	
  否定  




	  指人  
	  alguien 某人  
	  nadie 没有人  



	  指物  
	  algo 某事；某物  
	  nada 没有东西  




—¿Hay alguien
 por ahí? （肯定句）

—No, nadie
 . （否定句）

——这附近有人吗？

——没有，没有人。

—¿Quieres algo
 ? （肯定句）

—No, muchas gracias, no quiero nada
 . （否定句）

——你想要点儿什么？

——不，非常感谢，我什么也不想要。



 注意 

 ：不定代词nadie, nada
 表示否定，在句中可置于动词之前或之后；如果置于动词之后，则要使用no+ 动词+ nadie/nada
 的形式。例如：


Nadie
 me comprende.　Nada
 sucede.


No
 me comprende nadie
 .　No
 sucede nada
 .

没人理解我。　什么事情也没有发生。

• 表示人或物不确定的数量。常见的有：







	  肯定  
	  alguno/a/os/as 某个，某些；某人或某物



bastante/s 足够的，相当多的



mucho/a/os/as 许多的，大量的



poco/a/os/as 少的，少量；少量的人或物



   todo/a/os/as 所有的，全部的；所有，全部



	  否定  
	  ninguno/a/os/as 一个也没有，一点也没有；没有任何一个人或物  




Tengo muchas
 ganas de ir a India.

我很想去印度。

Recoge todas
 tus cosas.

把你所有的东西都收拾一下。

No tengo ninguna
 duda.

我没有任何疑问。


 特别注意：


• Alguno
 和ninguno
 在阳性单数名词前省去词尾-o
 ，分别书写为algún
 和 ningún
 。例如：

¿Conoces algún
 albergue juvenil por aquí?

你知道这附近有青年旅社吗？

No tengo ningún
 hermano.

我一个兄弟也没有。

• 表示几个不同的人或物。常见的有：

otro/a/os/as 另外的，其他的；不同的

diferente/s 不同的，有差别的

diverso/a/os/as 不同的，各种各样的

vario/a/os/as 不同的，各种的；一些，若干

demás 其余的，其他的；其余的人，其他人

Prefiero otro
 color.

我更喜欢另外一个颜色。

Tengo varios
 amigos mayores que yo.

我有几个比我年长的朋友。

• 表示类似的人或物。常见的有：

mismo/a/os/as 相同的，同一个的

tal/es 类似的；这样的

semejante/s 相似的，相像的

igual/es 相同的，相似的

Divide la tarta en partes iguales
 .

他把蛋糕分成了大小相等的几块儿。

Se parecen mucho, tienen la misma
 forma de ser y el mismo
 color de pelo.

他们很相像，行为举止一样，头发颜色也一样。

• 表示每个或任何的人或物。常见的有：

cada 每，每个；各，各个

cada uno 每个人

cualquier/cuales
 quier 任何一个（人或物）的

cualquiera/cuales
 quiera 任何一个（人或物）

quienquiera/quienes
 quiera 任何人

Va a casa de su abuelo cada
 domingo.

他每周日都去他爷爷家。


Cualquier
 persona puede hacer este trabajo.

任何人都能做这项工作。

Eso lo sabe cualquiera
 .

那事儿谁都知道。


 特别注意：


• Cualquiera
 作为不定形容词使用时，可置于单数名词之前或之后，前置时要去掉词尾-a
 ，后置时则不能省略词尾-a
 。例如：


cualquier+单数名词
 Dame cualquier
 papel.


un, una +单数名词 + cualquiera


Dame un
 papel cualquiera
 . 随便给我张纸吧。




§2　不定副词



不定副词相当于数量副词，表示数量多少或程度高低，没有性、数的变化。它修饰动词时，一般放在动词之后，表示动作的强烈程度；修饰形容词或副词时，一般放在形容词或副词之前，表示人或物性质特征的强烈程度。常见的有：

mucho 很，非常；很多

muy 很，非常

demasiado 过分；太

bastante 相当多，足够

algo 一点儿，少许；稍微

poco 少，不多

nada 一点儿都不

Me duele mucho
 la garganta.

我的嗓子很痛。

No me gusta nada
 jugar a las cartas.

我一点也不喜欢打牌。

Esa novela es bastante
 interesante.

那本小说相当有趣。




第十单元　疑问词和惊叹词



学习本篇，有助于了解：

1. 疑问词的种类和用法

2. 惊叹词的种类和用法


 疑问词用于说话人对未知事情的提问，通常置于疑问句的句首，首字母大写，带重音符号。书写时，问句的句首和句尾都要加相互倒置的问号（¿... ?
 ）。




§1　疑问词的种类和用法



• 
¿Qué?

 ：意为“什么”，用于问及事物或行为，没有性、数的变化。例如：

¿Qué
 quiere tomar?

您想喝点儿什么？

¿Qué
 hiciste ayer?

你昨天干什么了？

¿Qué
 deporte practica usted?

您从事哪项体育运动？

• 
¿Quién?, ¿quiénes?

 ：意为“谁”，用于问及人，只有数的变化。例如：

¿Quién
 ha roto el cristal?

谁打碎了玻璃？

¿Quiénes
 vinieron ayer?

昨天都谁来过？

• 
¿Cuál?, ¿cuáles?

 ：意为“哪个”或“哪些”， 用于问及人或物，只有数的变化。例如：

¿Cuál
 es tu número de teléfono?

你的电话号码是多少？

¿Cuál
 de vosotros habla inglés?

你们中的哪一位会说英语？

¿Cuáles
 de estos relojes son suizos?

这些表当中哪些是瑞士表？



 注意 

 ：一般来说，疑问词qué
 可以直接用于名词前，而cuál
 则不能。例如：

¿Qué
 helado te gusta más? (√)

¿Cuál helado te gusta más? (×)

你最喜欢哪种口味的冰激凌。

• 
¿Cuándo?

 ：意为“何时”，用于问及时间。例如：

¿Cuándo
 sale este tren?

这趟列车什么时候出发？

¿Cuándo
 es tu cumpleaños?

你生日是什么时候？

• 
¿Dónde?

 ：意为“哪里”，用于问及地点。例如：

¿Dónde
 vives?

你住在哪儿？

¿Dónde
 están los servicios, por favor?

请问，卫生间在哪儿？

• 
¿Cuánto?, ¿cuánta?, ¿cuántos?, ¿cuántas?

 ：意为“多少”， 用于问及数量，有性、数的变化。例如：

¿Cuántos
 años tienes?

你多大了？

¿Cuántas
 veces has estado en Chile?

你去过几次智利？

¿Cuánto
 vale (cuesta) esta revista de moda?

这本时尚杂志多少钱？



 注意 

 ：疑问词cuánto
 用于动词之前，则没有性、数变化。例如：

¿Cuánto
 cuestan estas lentes de contacto?

这副隐形眼镜多少钱？

• 
¿Cómo?

 ：意为“如何”，用于问及方式或情况。例如：

¿Cómo
 te va el negocio?

你的生意怎么样？

¿Cómo
 se mantiene usted en forma?

您如何保持精力充沛？

¿Cómo
 es tu novio?

你男朋友是怎样的一个人？

• 
¿Por qué?

 ：意为“为什么”，用于问及原因。例如：

¿Por qué
 no viniste ayer?

你为什么昨天没有来？

¿Por qué
 te interesa este trabajo?

你为什么对这份工作感兴趣？


 特别注意：


• 疑问词可以和前置词组合使用。例如：

¿De dónde
 eres?

你是哪里人？

¿A qué
 hora quedamos?

咱们约在几点见面？

¿De quién
 es este cuaderno?

这个本儿是谁的？




§2　惊叹词的种类和用法



大部分疑问词都可以用作惊叹词，用来表达惊叹或强调的语气，出现在感叹句中。书写时，句首和句末常用相互倒置的感叹号（¡...！
 ）。有以下几种类型的惊叹词：

• 
¡Qué!

 ：强调人或物的性质特征。由¡Qué + 名词/形容词/副词 +（动词）+（主语）！
 构成。例如：

¡Qué
 calor hace aquí!

这儿多热呀！

¡Qué
 inteligente es tu hijo!

你儿子真聪明！

¡Qué
 bien conduces!

你车开得真不错！

• 
¡Cómo!

 ：强调动作的方式。由¡Cómo + 动词+（主语）！
 构成。例如：

¡Cómo
 nieva!

雪下得真大啊！

¡Cómo
 te atreves a mentirme!

你怎么敢欺骗我呢！

• 
¡Cuánto!, ¡cuánta!, ¡cuántos!, ¡cuántas!

 ：强调数量或程度。由¡Cuánto + 动词+（主语）！
 或¡Cuánto/a/os/as + 名词+（动词）！
 构成。例如：

¡Cuánto
 me alegro de veros!

见到你们真高兴！

¡Cuánto
 tiempo sin verte!

好久不见！

¡Cuántas veces
 te lo he dicho!

这事我跟你说过多少遍了！


 特别注意：


• 书面语中带感叹号的句子和口语中带感叹语气的句子都可以是感叹句；有时甚至可以只用一个词来表示感叹。例如：

¡Has hecho muy bien! 干得很好！

¡Gracias a Dios! 感谢上帝！




第十一单元　动词的基本概念



学习本篇，有助于了解：

1. 动词的人称和数

2. 动词的时态

3. 动词的式

4. 动词的体

5. 及物动词和不及物动词


 动词是表示动作或状态的词，在句中的主要职能是做谓语，有人称、数、时态、式和体的变化。根据原形动词的词尾不同，将它们分为三组，每组变位动词都按不同规则变化：

以-ar
 结尾的原形动词称为第一变位动词。

例如：cantar, trabajar, hablar...

以-er
 结尾的原形动词称为第二变位动词。

例如：comer, tener, saber...

以-ir
 结尾的原形动词称为第三变位动词。

例如：vivir, escribir, dormir...




§1　动词的人称和数



动词有人称和数的变化。人称是指第一、第二或第三人称；数是指单数或复数。其中，谓语动词的人称和数必须与主语的人称和数保持一致。例如：

Ana limpió
 su habitación. （第三人称单数形式）

安娜打扫了她自己的房间。

Nosotros limpiamos
 nuestra habitación.

（第一人称复数形式）

我们打扫了我们的房间。




§2　动词的时态



动词的时态表示动词行动发生的时间。这种时间关系在动词的时态上有所体现，可以是现在、过去或将来。例如：


Trabajo
 en la Embajada de Uruguay.

（陈述式现在时，表示现在）

我在乌拉圭大使馆工作。

Anoche fuimos
 a la discoteca.

（陈述式简单过去时，表示过去）

昨晚我们去迪厅了。

Mañana iremos
 de excursión al campo.

（陈述式将来未完成时，表示将来）

明天我们要去乡村郊游。




§3　动词的式



动词的式是用来表示说话人对动词行动的态度，所说的话可能是事实，也可能是命令、请求、愿望或假设等。西班牙动词有四个式，分别为：陈述式、虚拟式、命令式和条件式。

• 陈述式：说话人客观地叙述事实。例如：

La Tierra es
 redonda.

地球是圆的。

Ayer encontramos
 a Eva en una cafetería.

昨天我们在一家咖啡馆遇见了艾娃。

• 虚拟式：表达说话人的主观态度，如愿望、请求、怀疑、命令等。例如：

¡Ojalá apruebes
 !

但愿你能通过考试。

Es probable que llueva
 .

可能会下雨。

• 命令式：表示命令、请求、许可或禁止某人做某事。例如：

¡Vete
 de aquí!

走开！

No llegues
 tarde esta noche.

今晚你别迟到。

• 条件式：表示在某种假设或可能的条件下产生的结果。例如：

Si vinieras, te lo daría
 .

要是你过来，我就把那东西给你。

Si nevara mañana, no iría
 al colegio.

要是明天下雪，我就不去学校了。




§4　动词的体



根据动词所表示的行动状态，可分为完成体和未完成体两种形式。

• 完成体：表示动作或过程的结束。所有复合时态和简单过去时都是完成体。例如：

Los chicos jugaron
 al fútbol en el patio.

（陈述式简单过去时）

那天小伙子们在院子里踢了球。

Los chicos han jugado
 al fútbol en el patio.

（陈述式现在完成时）

小伙子们刚刚在院子里踢了球。

A esas horas, los chicos habrán jugado
 al fútbol en el patio.

（陈述式将来完成时）

到那会儿小伙子们就该在院子里踢过球了。

• 未完成体：表示动作或过程的持续。除简单过去时以外的所有简单时态都是未完成体。例如：

Los chicos juegan
 al fútbol en el patio.

（陈述式现在时）

小伙子们在院子里踢球。

Los chicos jugaban
 al fútbol en el patio.

（陈述式过去未完成时）

小伙子们过去经常在院子里踢球。

Los chicos jugarán
 al fútbol en el patio.

（陈述式将来未完成时）

小伙子们要在院子里踢球。




§5　及物动词和不及物动词



根据动词后面是否接直接宾语，可将动词分为及物动词和不及物动词两种类型。

• 及物动词：及物动词带直接宾语，这类动词中比较典型的有：amar（热爱），dar（给），abandonar（抛弃），poseer（拥有），decir（说）等。例如：


Amamos
 la naturaleza.

我们热爱自然。

Este hombre abandonó
 a su mujer.

这个男人抛弃了自己的妻子。

• 不及物动词：不及物动词不带直接宾语，这类动词中比较典型的有：salir（出去），llegar（到达），venir（来），viajar（旅行），nacer（出生）等。例如：

Alfonso nació
 en una familia noble.

阿方索出身于贵族家庭。


Ha viajado
 por todo el mundo.

他周游了全世界。


 特别注意：


• 许多动词既可以用作及物动词，也可以用作不及物动词，要根据具体情况来判断。例如：


Estudia
 Psicología en la Universidad de Salamanca.

（及物动词）

他在萨拉曼卡大学学习心理学。

Su hijo estudia
 en un colegio privado.

（不及物动词）

他的孩子在一所私立学校念书。




第十二单元　联系动词ser和estar



学习本篇，有助于了解：

1. Ser的用法

2. Estar的用法

3. Ser和estar的区别


 西班牙语中，动词在句子里主要的职能是做谓语。句中的谓语动词通常都拥有具体的语义，而有一些动词却只在句中起到联系主语和表语的作用，没有具体的含义，因此被称为“联系动词”。句子的基本结构为：主语+联系动词+表语
 。其中表语可以是名词、形容词、短语或从句，用来说明主语的性质或状态。

• 西班牙语中常用的两个联系动词是ser
 和estar
 ，它们的陈述式现在时变位如下表所示：







	
  主格人称代词  

	
  ser  

	
  estar  




	  yo  
	  soy  
	  estoy  



	  tú  
	  eres  
	  estás  



	  él, ella, usted  
	  es  
	  está  



	  nosotros/as  
	  somos  
	  estamos  



	  vosotros/as  
	  sois  
	  estáis  



	  ellos, ellas, ustedes  
	  son  
	  están  







§1　Ser的用法





（1）作为联系动词



• 用来表明身份。例如：


Soy
 hija única.

我是独生女。

Ella es
 Elena.

她是埃莱娜。

Éste es
 mi compañero de clase.

这是我同学。

• 表示职业，由ser + 职业名称
 构成。例如：

¿Eres
 secretaria?

你是秘书吗？


Soy
 jugador de baloncesto.

我是篮球运动员。

• 表示国籍或籍贯，由ser+ 国籍形容词
 或ser + de+ 国名/城市名
 构成。例如：


Soy
 venezolano.

我是委内瑞拉人。

Ellas son de
 Francia.

她们是法国人。


Somos de
 Tokio.

我们是东京人。

• 表示材质，由ser + de + 名词
 构成。例如：

La bufanda es de
 lana.

这条围巾是羊毛的。

El bolso es de
 cuero.

这个手提包是牛皮的。

• 表示所属关系，由ser + de +名词
 构成。例如：

Este coche es de
 Paco.

这辆车是巴科的。

Este periódico no es de
 hoy.

这份报纸不是今天的。

• 表示人或物固有的性质或特征，如：外表、形状、颜色或程度等，用ser + 形容词
 的结构。例如：

Mi primo es
 alto.

我表弟是个高个子。

El diamante es
 muy duro.

钻石很坚硬。

Las fresas son
 rojas.

草莓是红色的。

• 表示时间或日期。例如：

—¿Qué hora es
 ? —Son
 las ocho.

现在几点了？现在8点。

—¿Qué día es
 hoy?

今天星期几？

—Hoy es
 martes. / —Hoy es
 3 de junio.

今天星期二。今天是6月3日。

• 表示宗教或政治信仰。例如：


Somos
 católicos.

我们是天主教徒。


Son
 comunistas.

他们是共产党员。

• 主语为非人称形式的单一人称结构，由ser + 形容词+ 原形动词
 构成。例如：


Es fácil aprender
 inglés.

英语很容易学。


Es imposible
 saberlo.

不可能知道那件事儿。

• 构成被动句，由ser +过去分词 + por
 构成。例如：


Es
 respetado por
 todos.

他受到大家的尊重。



（2）作为谓语动词




Ser
 有时不做联系动词，而保留了谓语动词的含义。例如：

• 表示“发生”或“举行”的含义，相当于suceder, ocurrir, tener lugar
 。例如：

¿Cómo fue
 el accidente?

事故是怎么发生的？

El acto de entrega de premios será
 a mediodía.

颁奖仪式将在中午举行。

• 表示“价格”或“价钱”的多少，相当于costar, valer
 。例如：

¿A cómo son
 las patatas?

土豆怎么卖？

¿Cuánto es
 esta pluma, por favor?

劳驾，这支钢笔多少钱？




§2　Estar的用法





（1）作为联系动词



• 表示主语所处的暂时状态或动作的结果，由estar +形容词/过去分词
 构成。例如：

Mi amiga está
 embarazada.

我朋友怀孕了。

Las tiendas están
 cerradas.

商店关门了。

• 表示正在进行的动作，由estar + 副动词
 构成。例如：

Los niños están durmiendo
 .

孩子们正在睡觉。

Lola está tocando
 el piano.

洛拉正在弹钢琴。

• 描述健康状况，由estar + bien/ mal...
 构成。例如：

—¿Cómo está
 usted?

您好吗？

—Estoy
 bien, gracias.

我很好，谢谢。

• 表示临时从事某项工作或活动，由estar+de+名词
 构成。例如：

Ahora estoy de
 intérprete.

目前我在当翻译。

Estamos de
 vacaciones.

我们在度假。

• 表示各种姿势。例如：


Estoy
 sentado en el sofá del salón.

我坐在客厅的沙发上。

Isabel está
 de pie junto a la ventana.

伊莎贝尔靠窗站着。



（2）作为谓语动词




Estar
 有时不做联系动词，而保留了谓语动词的含义。例如：

• 表示人或物所处的位置或地点，意为“在”或“位于”。例如：

El queso está
 en el frigorífico.

奶酪在冰箱里。

Los niños están
 en el parque de atracciones.

孩子们在游乐场。

• 表示时间、季节或日期，使用estar
 的第一人称复数形式estamos
 。例如：


Estamos
 en el siglo XXI.

现在是21世纪。

Ya estamos
 en otoño.

现在已经是秋天了。


Estamos
 a 12 de octubre.

今天是10月12日。




§3　Ser和estar的区别



• ser/estar + 形容词
 在使用时两者是有区别的：ser + 形容词
 表示主语本身固有的性质和特征；而estar + 形容词
 则表示主语所处的暂时状态或变化的结果。例如：

Sofía es
 guapa. （本身固有的特征）

索菲亚长得漂亮。

Hoy está guapa
 . （暂时的状态）

她今天打扮得很漂亮。

Juan es
 calvo. （本身固有的特征）

胡安是个秃子。

Juan está
 calvo. （暂时的状态，变化的结果）

胡安的头秃了。


 特别注意：


• 一些形容词跟ser
 和estar
 搭配使用时，语义有显著不同。例如：


ser
 bueno 善良；优质 - estar
 bueno 身体恢复健康；可口


ser
 malo 邪恶；劣质 - estar
 malo 生病


ser
 listo 聪明，机灵 - estar
 listo 准备就绪


ser
 rico 有钱 - estar
 rico 味美，可口


ser
 viejo 年老 - estar
 viejo 陈旧；过时


ser
 moreno 黑色头发 - estar
 moreno 古铜色皮肤




第十三单元　动词的式和时态



学习本篇，有助于了解：

1. 陈述式：现在时、简单过去时、过去未完成时、现在完成时、过去完成时、将来未完成时、将来完成时

2. 条件式：条件式简单时、条件式复合时

3. 虚拟式：现在时、现在完成时、过去未完成时、过去完成时、虚拟式的用法

4. 命令式：肯定命令式、否定命令式、命令式的用法


 动词的式是用来表示说话人对动词行动的态度，西班牙语动词有四个式，分别为：陈述式、虚拟式、命令式和条件式；其中每种式当中又包含不同的时态，表示动词行动发生的时间（现在、过去或将来）和动词行动的状态（完成或未完成）。




§1　陈述式



陈述式是说话人客观地叙述事实。




1. 陈述式现在时





（1）陈述式现在时的变位



• 规则动词变位

以-ar
 结尾的原形动词，将词尾变为：-o, -as, -a, -amos, -áis, -an
 ；

以-er
 结尾的原形动词，将词尾变为：-o, -es, -e, -emos, -éis, en
 ；

以-ir
 结尾的原形动词，将词尾变为：-o, -es, -e, -imos, -ís, -en
 。




• 不规则动词变位

1　一些动词有特殊的不规则变化。例如：


ser
 : soy, eres, es, somos, sois, son


estar
 : estoy, estás, está, estamos, estáis, están


ir
 : voy, vas, va, vamos, vais, van


dar
 : doy, das, da, damos, dais, dan


haber
 : he, has, ha, hemos, habéis, han


saber
 : sé, sabes, sabe, sabemos, sabéis, saben


caber
 : quepo, cabes, cabe, cabemos, cabéis, caben

2　将-e
 变为-ie
 ，但在第一、二人称复数形式中保持不变。例如：







	
  pensar  

	
  querer  

	
  preferir  




	  pie  
 nso
	  quie  
 ro
	  prefie  
 ro



	  pie  
 nsas
	  quie  
 res
	  prefie  
 res



	  pie  
 nsa
	  quie  
 re
	  prefie  
 re



	  pensamos  
	  queremos  
	  preferimos  



	  pensáis  
	  queréis  
	  preferís  



	  pie  
 nsan
	  quie  
 ren
	  prefie  
 ren




属于这一类的动词还有：

empezar, comenzar, despertar, cerrar, sentar(se), entender, encender, perder, sentir, mentir, divertir(se)...

3　将-o, -u
 变为-ue
 ，但在第一、二人称复数形式中保持不变。例如：







	
  jugar  

	
  poder  

	
  dormir  




	  jue  
 go
	  pue  
 do
	  due  
 rmo



	  jue  
 gas
	  pue  
 des
	  due  
 rmes



	  jue  
 ga
	  pue  
 de
	  due  
 rme



	  jugamos  
	  podemos  
	  dormimos  



	  jugáis  
	  podéis  
	  dormís  



	  jue  
 gan
	  pue  
 den
	  due  
 rmen




属于这一类的动词还有：

contar, almorzar, aprobar, rogar, acostar(se), volar, encontrar, recordar, volver, doler, soler, resolver, mover, morir ...

4　将-e
 变为-i
 ，但在第一、二人称复数形式中保持不变。例如：







	
  pedir  

	
  reír  

	
  repetir  




	  pi  
 do
	  rí  
 o
	  repi  
 to



	  pi  
 des
	  rí  
 es
	  repi  
 tes



	  pi  
 de
	  rí  
 e
	  repi  
 te



	  pedimos  
	  reímos  
	  repetimos  



	  pedís  
	  reís  
	  repetís  



	  pi  
 den
	  rí  
 en
	  repi  
 ten




属于这一类的动词还有：

impedir, vestir, servir, seguir, perseguir, despedir, elegir, corregir, competir...

5　一些动词的第一人称单数形式以-go
 结尾。例如：


tener
 : tengo
 , tienes, tiene, tenemos, tenéis, tienen


poner
 : pongo
 , pones...


decir
 : digo
 , dices...


salir
 : salgo
 , sales...


hacer
 : hago,
 haces...


caer
 : caigo
 , caes...


traer
 : traigo
 , traes...


valer
 : valgo
 , vales ...


oír
 : oigo
 , oyes,
 oye, oímos, oís, oyen

6　一些以-ger
 , -gir
 结尾的原形动词，在第一人称单数形式中，要将-g
 变为-j
 ，以-jo
 结尾，其余人称变位保持不变。例如：


dirigir
 : dirijo
 , diriges, dirige, dirigimos, dirigís, dirigen


acoger
 : acojo
 , acoges...


coger
 : cojo
 , coges...


recoger
 : recojo
 , recoges...


elegir
 : elijo
 , eli
 ges...


protege
 r: protejo
 , proteges...

7　一些以-cer
 ，-cir
 结尾的原形动词，要在第一人称单数形式的字母-c
 前面加-z
 ，变为-zco
 ，其余人称变位保持不变。例如：


conocer
 : conozco
 , conoces, conoce, conocemos, conocéis, conocen


agradecer
 : agradezco
 , agradeces...


parecer
 : parezco
 , pareces...


pertenecer
 : pertenezco
 , perteneces...


merecer
 : merezco
 , mereces...


conducir
 : conduzco
 , conduces...


traducir
 : traduzco
 , traduces...


producir
 : produzco
 , produces...


reducir
 : reduzco
 , reduces...



 注意 

 ：也有一些例外。例如：


hacer
 : hago
 , haces, hace, hacemos, hacéis, hacen


satisfacer
 : satisfago
 , satisfaces...


cocer
 : cuezo
 , cueces...

8　一些以-uir
 结尾的原形动词，除第一、二人称复数形式外，其余人称变位要将-i
 变为-y
 。例如：


huir
 : huy
 o, huy
 es, huy
 e, huimos, huís, huy
 en


construir
 :construy
 o, construy
 es...


destruir
 : destruy
 o, destruy
 es...


disminuir
 : disminuy
 o, disminuy
 es...


influir
 : influy
 o, influy
 es...


concluir
 : concluy
 o, concluy
 es...



（2）陈述式现在时的用法



• 表示现在的动作或状态。例如：

Ahora estudio
 en la Universidad Autónoma de Madrid.

我现在在马德里自治大学学习。


Trabaja
 en el Ministerio de Asuntos Exteriores.

他在外交部工作。

• 表示经常或习惯性的动作。例如：

Marta siempre lleva
 vaqueros.

玛尔塔总是穿牛仔裤。

El autobús escolar recoge
 a los niños todas las mañanas.

校车每天早上接孩子们上学。

• 陈述客观事实或普遍真理。例如：

El Sol sale
 por el Este.

太阳从东方升起。

Los osos panda comen
 bambú.

熊猫吃竹子。

• 表示已计划好并不久将来肯定要实现的行为。例如：

La semana próxima salgo
 (= saldré) de viaje.

下周我外出旅行。

Mañana nos vemos
 (= veremos) aquí mismo.

明天我们就在这见面。

• 叙述过去发生的事情，使人有身临其境的感受，也称之为“历史现在时”。例如：

En 1949 se funda
 (= se fundó) la República Popular China.

中华人民共和国成立于1949年。




2. 陈述式简单过去时





（1）陈述式简单过去时的变位



• 规则动词变位

以-ar
 结尾的原形动词，将词尾变为：-é, -aste, -ó, -amos, -asteis, -aron
 ；

以-er, -ir
 结尾的原形动词，将词尾变为：-í, -iste, -ió, -imos, -isteis, ieron
 。






 注意 

 ：简单过去时第二人称单数变位词尾不要添加-s
 。例如：

hablastes (×) hablaste (√)

comistes (×) comiste (√)

• 不规则动词变位

1　以-car
 , -gar
 结尾的原形动词，在第一人称单数变位中，-c
 , -g
 在元音-e
 前分别变为-qu, -gu
 。例如：


buscar
 : busqué
 , buscaste, buscó, buscamos, buscasteis, buscaron


llegar
 : llegué
 , llegaste, llegó, llegamos, llegasteis, llegaron

2　以-zar
 结尾的原形动词，在第一人称单数变位中，-z
 在元音-e
 前变为-c
 。例如：


comenzar
 : comencé,
 comenzaste, comenzó, comenzamos, comenzasteis, comenzaron


realizar
 : realicé
 , realizaste, realizó, realizamos, realizasteis, realizaron

3　一些以-ir
 结尾的原形动词，并且倒数第二个音节为-e
 的原形动词，在第三人称单、复数变位中，将-e
 变为-i
 。例如：


pedir
 : pedí, pediste, pi
 dió, pedimos, pedisteis, pi
 dieron


preferir
 : preferí, preferiste, prefi
 rió, preferimos, preferisteis, prefi
 rieron

属于这一类的动词还有：

repetir, sentir, mentir, competir, seguir, servir, divertir, elegir, vestir(se), herir, medir...

4　一些以-ir
 结尾的原形动词，并且倒数第二个音节为-o
 的原形动词，在第三人称单、复数变位中，将-o
 变为-u
 。例如：


dormir
 : dormí, dormiste, du
 rmió, dormimos, dormisteis, du
 rmieron


morir
 : morí, moriste, mu
 rió, morimos, moristeis, mu
 rieron

5　一些以-aer, -eer, -uir
 结尾的原形动词，在第三人称单、复数变位中，将-i
 变为-y
 。例如：


caer
 : caí, caíste, cay
 ó, caímos, caísteis, cay
 eron


creer
 : creí, creíste, crey
 ó, creímos, creísteis, crey
 eron


construir
 : construí, construiste, construy
 ó, construimos, construisteis, construy
 eron

属于这一类的动词还有：

decaer, recaer, poseer, leer, huir, destruir, concluir, sustituir...

6　其他一些完全不规则动词变位。例如：













	
  ser/ir  

	
  dar  




	  fui  
	  di  



	  fuiste  
	  diste  



	  fue  
	  dio  



	  fuimos  
	  dimos  



	  fuisteis  
	  disteis  



	  fueron  
	  dieron  






（2）陈述式简单过去时的用法



• 表示过去某一时刻发生并已结束了的动作，常与表示过去的时间状语连用。例如：


ayer
 （昨天），anteayer
 （前天），anoche
 （昨晚），el mes pasado
 （上个月），el año pasado
 （去年），la semana pasada
 （上星期），hace dos años
 （两年前），en 2002
 （2002年），en julio
 （七月） 等。

En 2008 se celebraron
 los Juegos Olímpicos en Beijing.

2008年北京举办了奥运会。

La semana pasada fui
 a estudiar al Instituto Cervantes.

上周我去塞万提斯学院学习了。

• 表示过去某段封闭的时间内发生并已结束了的动作。例如：


Estudió
 tres años en México.

他在墨西哥学习了三年。

De 2000 a 2004 trabajé
 en una agencia de viajes.

2000年至2004年间我在一家旅行社工作。

• 叙述过去发生并已结束了的一系列连贯性的动作。例如：

El profesor entró
 en el aula, abrió
 el libro y empezó
 a explicar.

老师走进教室，翻开书，开始讲课。

• 表示所谈及的事物现在已不复存在。例如：


Tuvo
 tres hijos.

他曾有过三个孩子。 （现在没有）

Aquí fue
 el epicentro del sismo。

这里曾是地震的震中。 （现在不是）




3. 陈述式过去未完成时





（1）陈述式过去未成时的变位



• 规则动词变位

以-ar
 结尾的原形动词，将词尾变为：-aba, -abas, -aba, -ábamos, -abais, -aban
 ；

以-er, -ir
 结尾的原形动词，将词尾变为：-ía, -ías, -ía, -íamos, -íais, ían
 。




• 不规则动词变位







	
  ser  

	
  ir  

	
  ver  




	  era  
	  iba  
	  veía  



	  eras  
	  ibas  
	  veías  



	  era  
	  iba  
	  veía  



	  éramos  
	  íbamos  
	  veíamos  



	  erais  
	  ibais  
	  veíais  



	  eran  
	  iban  
	  veían  






（2）陈述式过去未完成时的用法



• 表示过去的动作，我们不关心其开始或结束，而只强调动作持续的过程。例如：


Vivía
 con su abuela.

过去他和他奶奶住在一起。

En aquel entonces estudiaba
 en aquel colegio.

那时他在那所学校上学。

• 表示过去经常或习惯性的动作，句中常用的时间状语有：


antes
 （以前），siempre
 （总是），a menudo
 （经常），frecuentemente
 （经常地）, normalmente
 （通常），todos los días
 （每天）等。

Antes yo tenía
 el pelo largo.

以前我是长头发。

De pequeña, jugaba
 a menudo al escondite.

小时候，她经常玩捉迷藏的游戏。

• 用来描述过去的行为或场景。例如：

En la boda había
 muchos invitados.

婚礼上有许多来宾。

Aquel día nevaba
 mucho.

那天雪下得很大。

• 在时间状语从句中，用来描述过去两个同时进行的动作。例如：

Cuando llovía
 , yo dormía
 .

下雨的时候，我正在睡觉。

Ella hacía
 la comida mientras él se ocupaba
 del bebé.

她做饭的时候，他照看孩子。

• 在一个过去持续进行的动作中加入另一个动作，分别使用过去未完成时和简单过去时。例如：

Cuando bajaba
 las escaleras, me encontré una caja de cartón.

我下楼的时候，发现了一个纸箱。

Cuando estaba
 estudiando en Berlín, conocí a mi marido.

我在柏林念书的时候，认识了我丈夫。

• 表示即将开始发生，却尚未发生的行动，意为“正要……”或“正准备……”。例如：


Salía
 cuando llegó una visita.

我正要出门，有人来访。

• 表示委婉客气的问讯或请求，时值相当于陈述式现在时。例如：

—¿Qué deseaba
 usted? (¿Qué desea
 usted?)

—Quería
 una guía turística. (Quiero
 una guía turística)

——您想要什么？

——我想要一本旅游指南。


 特别注意：


• 陈述式简单过去时和过去未完成时都表示过去发生的动作，二者之间的区别主要有：







	
  简单过去时  

	
  过去未完成时  




	  • 表示过去发生并已结束了的动作。例如：



Estuve
 dos años en Cuba.



   我在古巴呆过两年。
	  • 描述过去发生的动作，强调动作进行的过程，但未指明动作是否已经结束。例如：



En Cuba vivían
 unos amigos míos.



   我的几位朋友居住在古巴。



	  • 叙述过去发生的动作，句中常带表示过去的时间状语。例如：



Ayer fui
 al aeropuerto.



   昨天我去机场了。
	  • 描述过去事件发生的背景或情况，常见于文学作品中的描写。例如：



Entonces llovía
 y hacía
 mucho frío.



   那时下着雨，天气很冷。



	  • 表示过去多次重复发生的动作，并指出了具体次数。例如：



El mes pasado fui
 al rastro dos veces.



   上个月我去了两次跳蚤市场。
	  • 表示过去重复发生的习惯性动作。例如：



El año pasado hacía
 gimnasia todos los días.



   去年她每天都健身。







4. 陈述式现在完成时





（1）陈述式现在完成时的变位



• 陈述式现在完成时是复合时态，由助动词haber的陈述式现在时 +过去分词
 构成，其过去分词的规则变位如下所示：

以-ar
 结尾的原形动词，将词尾变为-ado
 ；

以-er
 ，-ir
 结尾的原形动词，将词尾变为-ido
 。




此外，还有一些动词的过去分词变位是不规则的，参见本书第十三单过去分词不规则变位这一部分。



（2）陈述式现在完成时的用法



• 表示在尚未结束的时间段里已经完成了的动作，句中常用的时间状语有：


hoy
 （今天），esta mañana
 （今天上午），esta semana
 （这周），este mes
 （这个月），este año
 （今年）等。

Hoy he plantado
 un árbol.

今天我种了一棵树。

Este mes hemos ido
 al centro comercial tres veces.

这个月我们去过三次购物中心。

• 表示在刚刚过去的时间里发生的动作，句中常用的时间状语有：


hace poco
 （刚刚），hace un rato
 （不久），hace un momento
 （刚刚）， últimamente
 （最近）等。


Ha sonado
 el timbre hace poco.

刚刚打过铃了。

Últimamente he leído
 una novela de aventuras.

最近我读了一本惊险小说。

• 表示发生在过去的动作，但说话人认为其后果或影响与现在有某种联系。例如：

Me he roto
 una pierna.

我的一条腿断了。（现在不能玩了）

El terremoto del mes pasado ha causado
 graves problemas económicos.

上个月的地震造成了严重的经济损失。

（地震造成的经济损失现在仍然可见）

• 用来问及或谈论人生经历，句中常用的副词或副词短语有：


alguna vez
 （某次，曾经），nunca
 （从未），en mi vida
 （从未）等。

¿Has estado
 alguna vez en Argentina?

你去过阿根廷吗？

Nunca he montado
 en avión.

我从来没坐过飞机。

• 表示到目前为止，动作的完成与否，句中常用的副词或副词短语有：

否定句：todavía no
 （还没有），aún no
 （还没有）；

肯定句：ya
 （已经），por fin
 （终于）等。

Todavía no he encendido
 la calefacción.

我还没有开暖气。

Ya hemos gastado
 todo el dinero.

我们已经把所有的钱都花光了。

Por fin han acabado
 las clases.

课程终于结束了。


 特别注意：


• 陈述式现在完成时在西班牙和拉丁美洲有不同用法，在拉丁美洲的许多地区用简单过去时替代了现在完成时。例如：

西班牙用法： Hoy he recibido
 un correo electrónico del Sr. Martínez.

拉美用法： Hoy recibí
 un correo electrónico del Sr. Martínez.

今天我收到了马丁内斯先生的一封电子邮件。




5. 陈述式过去完成时





（1）陈述式过去完成时的变位



陈述式过去完成时的变位是由 助动词haber的陈述式过去未完成时 + 过去分词
 构成。






（2）陈述式过去完成时的用法



• 表示在过去某一时刻或动作之前已经完成的另一个过去的动作。例如：

Ayer a las doce ya se había marchado
 .

昨天12点的时候，他就已经走了。

Cuando llegué al banco, éste ya había cerrado
 .

当我到银行的时候，银行已经关门了。

Cuando llegamos a casa, los niños se habían dormido
 .

我们到家时，孩子们已经睡了。




6. 陈述式将来未完成时





（1）陈述式将来未完成时的变位



• 规则动词变位

以-ar, -er, -ir
 结尾的原形动词，直接添加词尾：-é, -ás, -á, -emos, -éis, -án
 。




• 不规则动词变位






（2）陈述式将来未完成时的用法



• 表示将来发生的动作，句中常用的时间状语有：


mañana
 （明天），pasado mañana
 （后天），la semana/el mes/el año que viene
 （下周/下个月/明年），la próxima semana
 （下周）, el próximo mes/año
 （下个月/明年）等。

Mañana lloverá
 en la zona norte.

明天北部地区有雨。

El mes que viene me matricularé
 en un curso de informática.

下个月我要报名参加一个电脑学习班。

• 表示对目前情况的猜测。例如：

—¿Qué hora es? —No sé, serán
 las ocho.

现在几点了？不知道，大概8点。


Tendrá
 unos cincuenta años.

他50岁左右。

• 表示命令，句中常用第二人称来代替命令式。例如：

Me traerás
 el libro de español.

你把那本西班牙语书给我带来。


Saldréis
 y le diréis
 que le espero.

你们出去告诉他，我在等他。


 特别注意：


• 陈述式将来未完成时在陈述句和疑问句中有不同的含义。在疑问句中表达说话人的各种情感，如担心、气愤、恐惧等；而在陈述句中则表示猜测或可能性。试比较：

¿Estará enfermo? （表示担心）

他生病了吗？

Estará enfermo. （表示猜测）

他恐怕是病了。




7. 陈述式将来完成时





（1）陈述式将来完成时的变位



陈述式将来完成时的变位是由 助动词haber的陈述式将来未完成时 + 过去分词
 构成。






（2）陈述式将来完成时的用法



• 表示在一个将来行动之前已经完成的另一个将来的行动。例如：

Creo que para fin de año ya habrán acabado
 las obras del metro.

我认为到今年年底，地铁工程就已经完工了。

Cuando vuelvan mis padres ya habremos hecho
 la cena.

等我的父母回来的时候，我们已经把晚饭做好了。

• 和将来未完成时一样，将来完成时也可以表示猜测，但是表示说话人目前对已经发生过行为的猜测。例如：

Me imagino que habrás marcado
 mal el número.

我想你可能拨错电话号码了。

Antonio se habrá bebido
 unas cuatro o cinco cervezas.

安东尼奥大概喝了四五杯啤酒。




§2　条件式



条件式经常用来表示在某种假设或可能的条件下产生的结果，分条件式简单时和条件式复合时两种时态。




1. 条件式简单时





（1）条件式简单时的变位



• 规则动词变位

以-ar, -er, -ir
 结尾的原形动词，直接添加词尾：-ía, -ías, -ía, -íamos, -íais, -ían
 。




• 不规则动词变位

条件式简单时不规则动词变位与陈述式将来未完成时的不规则动词变位规律相同（参见本单元陈述式将来未完成时的变位），它由 陈述式将来未完成时的词根 + 条件式简单时词尾
 构成。






（2）条件式简单时的用法



• 用在从句中，表示过去的将来，指相对于过去某一时刻将要发生的动作。例如：

Me prometió que vendría
 este fin de semana.

他答应我这周末过来。

El profesor anunció que nos examinaría
 la semana siguiente.

老师通知我们下周考试。

• 表示对过去情况的猜测。例如：

—¿Cuántos años tenías cuando viniste a Estados Unidos?

你来美国的时候多大岁数？

—No recuerdo. Tendría
 once o doce.

我不记得了。当时大概十一二岁。

• 表示委婉客气的请求，时值相当于陈述式现在时。例如：

¿Podría
 decirme la hora?

(= ¿Puede decirme la hora?)

您能告诉我现在几点了吗？

¿Podría
 hablar más despacio, por favor?

(= ¿Puede hablar más despacio, por favor?)

劳驾，您能说慢一点儿吗？

• 表达劝告或建议。例如：


Deberías
 fumar menos.

你应该少抽点儿烟。


Podríamos
 ir al cine el martes, es el día del espectador.

我们最好周二去电影院，那天是观众日。

• 表达个人愿望或喜好，句中常用表示个人意愿的动词，如：gustar, encantar, preferir
 等。例如：

Me gustaría
 saber tocar la guitarra.

我想学弹吉他。


Desearía
 viajar por Europa.

我希望去欧洲旅行。

• 表示与现在事实相反的假设和不太可能实现的结果。例如：

Yo, en tu lugar, iría
 al médico.

我要是你的话，就会去看医生。

（实际上我不是你，我不能替你去。）

Si fuera rico, daría
 la vuelta al mundo.

要是我有钱，就会周游世界。

（实际上不是有钱人，所以没周游世界。）




2. 条件式复合时





（1）条件式复合时的变位



将来完成时的变位是由 助动词 haber的条件式简单时 +过去分词
 构成。






（2）条件式复合时的用法



• 表示以过去时间为起点，在将来某一时刻或行动之前已经完成的动作。例如：

Santiago me dijo que habría llegado
 antes de las ocho.

圣地亚哥当时对我说，他8点之前就已经到了。

Me prometieron que habrían terminado
 el trabajo cuando yo volviera.

他们当时向我保证，等我回来的时候，他们已经把工作做完了。

• 表示对一个过去行为之前发生的另一个过去行为的猜测。例如：

Supongo que Manolo suspendió el examen, porque habría estudiado
 poco.

我估计马诺洛考试没及格，大概是因为他之前没有努力学习。

Le habrías dado
 el número equivocado y no pudo llamarte.

你可能给错了他电话号码，所以他没给你打电话。

• 表示过去没有实现的愿望，句中常用表示个人意愿的动词，如：gustar, encantar, preferir
 等。例如：

Le habría encantado
 ser actriz.

她本来想当演员。

Yo habría preferido
 vivir en otra ciudad.

我原本更想在另一所城市生活。

• 表示与过去事实完全相反的假设和根本不可能实现的结果。例如：

Yo, en tu lugar, habría ido
 al médico hace ya meses.

要是我是你的话，几个月前就已经去看医生了。

（但是我不是你，我没去。）

Si yo hubiera tenido tiempo, la habría visitado
 .

假如当初我有时间的话，就会去拜访她了。

（实际上没有时间，就没有去拜访。）




§3　虚拟式



虚拟式表达说话人的主观态度，如愿望、猜测、请求、怀疑、命令等。




1　虚拟式现在时





虚拟式现在时的变位



• 规则动词变位

以-ar
 结尾的原形动词，在词根上分别添加词尾 -e, -es, -e, -emos, -éis, -en
 ；

以-er, -ir
 结尾的原形动词，在词根上分别添加词尾 -a, -as, -a, -amos, -áis, -an
 。




• 不规则动词变位

1　一些动词陈述式现在时第一人称单数yo
 的变位是不规则的，其虚拟式现在时所有人称变位与它的第一人称单数yo
 的变位规律相同，并添加相应的虚拟式现在时词尾构成。




属于这一类的动词还有：

hacer(hago
 ), decir(digo
 ), poner(pongo
 ), traer(traigo
 ), venir(vengo
 ), servir(sirvo
 ), oír(oigo
 ), caer(caigo
 ), coger(cojo
 ), corregir(corrijo
 ), parecer(parezco
 ), caber(quepo
 ), agradecer(agradezco
 ), conducir(conduzco
 )...

2　一些虚拟式的变位与陈述式现在时变位规律相同，并加上相应的虚拟式现在时词尾构成。




属于这一类的动词还有：

volver, querer, encontrar, mostrar, empezar(z/c), jugar(g/gu), pagar(g/gu),sacar(c/qu), perder, acostar, despertar...

3　一些以-ir
 结尾的动词，与以上提到的变位规律相同，但在虚拟式第一、二人称复数nosotros/as和vosotros/as的变位中，要将元音-e
 变成-i
 或将元音-o
 变成-u
 。




属于这一类的动词还有：

preferir, mentir, divertir, seguir, servir, despedir, morir...

4　一些动词的虚拟式现在时变位是完全不规则的：







	
  estar  

	
  ser  

	
  dar  

	
  haber  

	
  ir  

	
  saber  




	  esté  
	  sea  
	  dé  
	  haya  
	  vaya  
	  sepa  



	  estés  
	  seas  
	  des  
	  hayas  
	  vayas  
	  sepas  



	  esté  
	  sea  
	  dé  
	  haya  
	  vaya  
	  sepa  



	  estemos  
	  seamos  
	  demos  
	  hayamos  
	  vayamos  
	  sepamos  



	  estéis  
	  seáis  
	  deis  
	  hayáis  
	  vayáis  
	  sepáis  



	  estén  
	  sean  
	  den  
	  hayan  
	  vayan  
	  sepan  







2　虚拟式现在完成时





虚拟式现在完成时的变位



虚拟式现在完成时的变位由 助动词 haber的虚拟式现在时 + 过去分词
 构成。







3　虚拟式过去未完成时





虚拟式过去未完成时的变位



• 规则动词变位

虚拟式过去未完成时有两种变位形式：一种是以-ra
 结尾，另一种以-se
 结尾，这两种形式的用法完全相同，可根据地区和个人的使用习惯而定。它是由动词简单过去时第三人称复数ellos, ellas, ustedes
 的变位，去掉词尾-ron
 ，并在后面添加下列词尾构成：


-ra, -ras, -ra, -ramos, -rais, ran
 ；


-se,- ses,- se, -semos, -seis, -sen
 。






 注意 

 ：虚拟式过去未完成时-ra
 和-se
 两种形式的时值相同，但在拉美地区，以-ra
 结尾的形式用得更为广泛。

• 不规则动词变位：





 特别注意：


• 一些情态动词（querer, deber, poder...）的虚拟式过去未完成时与条件式简单时的用法相同，句中可以相互替代，在这种情况下，动词只能采用-ra
 结尾的形式，而不能用-se
 结尾的形式。例如：


Quisiera
 (querría) ayudarte. （表示个人意愿）

我很想帮助你。


Debieras
 (deberías) portarte mejor. （表示建议或劝告）

你应该表现出色。


Pudiera
 (podría) llover hoy. （表示猜测）

可能今天会下雨。




4　虚拟式过去完成时





虚拟式过去完成时的变位



虚拟式过去完成时的变位由 助动词haber的虚拟式过去未完成时 + 过去分词
 构成。







5　虚拟式的用法



虚拟式既可用在简单句中，也可用在复合句中。



1　简单句



• 表示猜测或怀疑，句首常用以下副词或副词短语：


quizá(s)
 （或许），tal vez
 （也许），puede que
 （可能），posiblemente
 （可能）， probablemente
 （大概）等。

Quizás venga
 a vernos.

也许他会来看我们。

Tal vez esté
 en la biblioteca.

他可能在图书馆。

• 表示愿望，用在以que
 或ojalá
 （但愿）开头的感叹句中。例如：

¡Que tengas
 suerte!

祝你好运！

Ojalá nos veamos
 pronto.

但愿我们能很快见面。


 特别注意：


• 副词短语a lo mejor
 虽然也表示怀疑的含义，但动词不用虚拟式，用陈述式。例如：

A lo mejor no lo sabe
 .

他可能不知道那事儿。

A lo mejor me voy
 de vacaciones a la playa este verano.

今年夏天我可能会去海边度假。



2　复合句



虚拟式经常出现在主从复合句中。以下几种情况，从句动词需要用虚拟式。

• 主句动词表示意愿或祈使，如：愿望、请求、命令、许可、禁止、劝告、建议等含义，从句动词用虚拟式。这类动词有：


querer
 （想），desear
 （希望），esperar
 （期待），exigir
 （要求），rogar
 （恳求）， necesitar
 （需要），pedir
 （请求），decir
 （要，让），mandar
 （命令），aconsejar
 （劝告），recomendar
 （建议），permitir
 （允许），prohibir
 （禁止）等。

Te ruego
 que me perdones
 .

我请你原谅我。


Espero
 que todo te vaya
 bien.

愿你一切顺利。

El jefe prohibió
 que usáramos
 los móviles en la oficina.

头儿禁止我们在办公室里用手机。

• 主句动词表示情感或心境，如喜悦、气愤、悲伤、恐惧、厌恶等，从句动词用虚拟式。这类动词有：


gustar
 （使喜欢；喜欢），encantar
 （使非常喜欢），alegrar(se)
 （使高兴；高兴），enfadar(se)
 （使生气；恼火），lamentar
 （感到遗憾），sentir
 （感到遗憾），molestar
 （使厌烦），asustar(se)
 （使害怕；害怕），entristecer(se)
 （使难过；伤心），preocupar(se)
 （使担心；担心），temer
 （害怕，担心）等。


Siento
 mucho que no vengas
 mañana.

很遗憾你明天不能来。

Me molesta
 que digas
 mentiras.

我讨厌你说谎。


Me alegro
 de que él tenga
 la oportunidad de estudiar en el extranjero.

他有去国外学习的机会，我感到很高兴。

• 主语为无人称形式的单一人称结构，表示对事物的主观判断或评价，由 ser + 形容词/名词 + que
 构成，其中，主句动词要使用第三人称单数形式，这类结构有：


ser necesario
 （必须），ser conveniente
 （合适），ser posible
 （可能），ser lógico
 （理所当然），ser normal
 （正常），ser mejor
 （最好），ser bueno
 （好的），ser malo
 （不好的）；ser una pena
 （可惜），ser una lástima
 （遗憾）等。


Es mejor
 que busques
 un empleo.

你最好找份工作。


Fue necesario
 que pagaras
 la cuenta.

你必须付账。


Es una pena
 que no puedas
 viajar en barco .

你不能乘船旅行，真可惜。



 注意 

 ：当单一人称句子结构表示肯定或确信时，从句动词则要用陈述式。这类结构有：


ser cierto
 （确实），ser seguro
 （肯定），ser claro
 （显然），ser indudable
 （毫无疑问），ser evidente
 （显而易见），ser verdad
 （的确）等。


Es cierto
 que está
 enfermo.

确实他病了。


Es verdad
 que él me ayudó
 .

的确他帮助了我。

• 主句动词表示怀疑、否定等思维活动，从句动词用虚拟式。这类动词有：


duda
 （怀疑），negar
 （否认），no pensar
 （不认为），no creer
 （不相信），no imaginar
 （没想到）等。


Dudo
 que pueda
 venir a esta hora.

我不相信他会这个时候来。


No creo
 que tengas
 suerte.

我不认为你运气好。


No imaginaba
 que fueran
 tan ricos.

我没想到他们那么有钱。



 注意 

 ：当主句动词表示肯定、确信等思维活动，从句动词则要用陈述式。例如：


Creo
 que ha llegado
 .

我认为他已经到了。


Pienso
 que tienes
 razón.

我认为你有理。

• 主句动词表示看到、听到等感官活动，其后否定形式引导的从句可以用虚拟式或陈述式，两种形式在用法上有细微的差别。这类动词有：


ver
 （看见），oír
 （听见），notar
 （发觉），observar
 （察觉）等。

试比较：

Miguel no notó
 que le estuviera
 mintiendo.

（可能在骗他，也可能没有骗他）

Miguel no notó
 que le estaba
 mintiendo.

（一定在骗他）

米盖尔没有发觉他在欺骗自己。


No oyó
 que Fernando entrara
 .

（可能进来了，但没有听见）


No oyó
 que Fernando entraba
 . （他一定进来了）

他没有听见费尔南多进来。


 特别注意：


• 上述各类情况中，如果主句动词和从句动词主语相同，或在单一人称结构句子中主语泛指，后面则直接使用原形动词。例如：


Queremos salir
 . (nosotros)

我们想出去。


Me alegro
 de verte
 . (yo)

很高兴见到你。

No es bueno cenar
 mucho antes de acostarse. (tú, yo, nosotros...)

睡觉前晚饭吃得太多不好。

• 时间状语从句：

由cuando
 （当……时候），mientras
 （当……时候），después (de) que
 （在……之后），antes (de) que
 （在……之前），en cuanto
 （一……就），hasta que
 （直到……），tan pronto como
 （一……就），simpre que
 （每次）等引导的时间状语从句中，如果从句动词表示将来的行为，则用虚拟式。


Cuando estés
 listo, me avisas.

等你准备好了，就通知我。


En cuanto/ Tan pronto como recibas
 noticias suyas, mándame un mensaje.

你一有他的消息，就给我发个短信吧。


Después (de) que hagáis
 los deberes, saldréis al recreo.

你们完成作业以后，就可以出去玩儿。



 注意 

 ：当从句动词表示现在或过去的行为，则用陈述式。例如：


Cuando estoy
 cansado, me acuesto pronto.

（表示现在的行为）

我累了，就马上上床睡觉。


En cuanto llegó
 , me llamó por teléfono.

（表示过去的行为）

他一到，就给我打了电话。


 特别注意：


• 由antes (de) que
 引导的时间状语从句，动词总是用虚拟式。例如：

Llegaremos a casa antes (de) que anochezca
 .

天黑之前，我们会到家。

Tengo que terminarlo antes (de) que llegue
 el jefe.

我必须在领导到达之前完成这项工作。

• 目的状语从句：

由para que
 （为了），a que
 （为了），a fin de que
 （为了），con el fin de que
 （为了）等引导的目的状语从句中，动词要用虚拟式。

Te lo digo para que
 lo sepas
 .

我跟你说这事是想让你知道。

Ha ido al dentista a que
 le saque
 una muela.

他去牙医那儿拔了颗牙。

Te llamo a fin de que
 me aconsejes
 .

我给你打电话是想让你给我出出主意。


 特别注意：


• 如果目的状语从句的主语和主句的主语相同，则要用原形动词。例如：

He ido a la papelería a
 comprar una carpeta.

我去文具店买了个文件夹。

Aquí estamos para
 trabajar, no para
 charlar.

我们在这儿是工作，而不是聊天。

• 让步状语从句：

由aunque
 （即使），aun cuando
 （哪怕），a pesar de que
 （即使），por más que
 （即使），por mucho que
 （即使）等引导的让步状语从句中，当叙述的事情是假设（即使，哪怕，就算），动词要用虚拟式。

Está muy nublado, pero esta noche nos vamos de paseo aunque llueva
 .

天空阴云密布，但今晚就算下雨，我们也要出去散步。

No te permitiré entrar aun cuando expliques
 más.

无论你怎么解释，我也不会让你进去。



 注意 

 ：当叙述的事情是客观事实（虽然，尽管），从句动词则要用陈述式。例如：

Nos vamos de paseo aunque llueve
 mucho.

虽然雨下得很大，我们也要出去散步。

• 条件状语从句：

由 como
 （如果），si
 （如果），siempre que
 （只要），con tal (de) que
 （只要），en (el) caso de que
 （如果），excepto que
 （除非），salvo que
 （除非），a menos que
 （除非）等引导的条件状语从句中，如果表示假定的条件是不现实或不可能发生的，动词要用虚拟式。


Como sigas
 sin ir a clase, vas a suspender.

要是你仍不去上课的话，就会考试不及格。

Iré con vosotros siempre que
 estéis de vuelta para la cena.

要是你们回来吃晚饭，我就跟你们一起去。



 注意 

 ：如果表示假定的条件是可能发生的，从句动词则用陈述式。例如：


Si vienes
 antes de las ocho, te espero.

如果你八点之前过来，我就等你。

• 形容词从句：

由关系词que, quien, donde
 等引导的形容词从句中，如果先行词是不确定的人或物，动词则要用虚拟式。

Necesitamos una canguro que cuide
 de los niños.

我们需要一个小时工来照看孩子。

Me gustaría ir a un bar donde toquen
 “jazz”.

我很想去一个演奏爵士乐的酒吧。



 注意 

 ：如果先行词是确指的人或物，从句动词则用陈述式。例如：

Busco a una chica que sabe
 árabe.

我找一个会说阿拉伯语的姑娘。

Voy a poner la lámpara donde
 tú dices
 .

我会把那盏灯放在你说的地儿。

• Si
 引导的条件状语从句：

1　表示现在或将来有可能实现的条件和结果, 用 si + 陈述式现在时 + 陈述式现在时/陈述式将来时
 的结构。例如：

Si tengo
 dinero, me compro
 un yate.

Si tengo
 dinero, me compraré
 un yate.

如果我有钱，就会买一艘游艇。

2　表示现在或将来不现实或不太可能实现的条件和结果, 用 si + 虚拟式过去未完成时 + 条件式简单时
 的结构。例如：

Si tuviera
 dinero, me compraría
 un yate.

要是我有钱的话，就会买一艘游艇。

3　表示过去不可能实现的条件和结果, 用 si+ 虚拟式过去完成时 + 条件式复合时/虚拟式过去完成时
 的结构。例如：

Si hubiera tenido
 dinero, me habría comprado
 un yate.

Si hubiera tenido
 dinero, me hubiera comprado
 un yate.

假如当初我有钱，就会买一艘游艇。



 注意 

 ：Si
 引导的条件状语从句中，谓语动词不要使用将来时。例如：

Si hará
 buen tiempo mañana, vamos de excursión. (×)

Si hace
 buen tiempo mañana, iremos de excursión. (√)

如果明天天气好，我们就去郊游。


 特别注意：


• 陈述式和虚拟式对比：







	
  陈述式




  
 表达客观事实或现实情况。

	
  虚拟式




  
 表达说话人的主观态度，如愿望、猜测、请求、怀疑、命令等。




	  Sabe que voy
 .



他知道我去。



Creo que es
 verdad.



我相信这是真的。



Es seguro que viene
 .



肯定他会来。



Estoy convencido de que te has comprado
 una mansión.



我确信你买了所豪宅。



Conozco lo que pasa
 .



   我知道发生了什么事儿。
	  Quiere que vaya
 .



他希望我去。



No creo que sea
 verdad.



我不相信这是真的。



Dudo que venga
 .



我不相信他会来。



No estoy seguro de que te hayas comprado
 una mansión.



我不相信你买了所豪宅。



Me extraña que lo sepas
 .



   我很惊讶你知道这件事。







§4　命令式



命令式是表示请求、命令、许可或禁止某人做某事，可分为肯定命令式和否定命令式两种形式。



 注意 

 ：第一人称单数yo
 没有命令式的形式；第三人称单、复数只有usted
 , ustedes
 有命令式的形式。




1　肯定命令式





肯定命令式的变位



• 规则动词变位

肯定命令式所有变位（除tú
 , vosotros/as
 两个人称变位以外）都与虚拟式现在时变位相同，其变位规则为：

以-ar
 结尾的原形动词，将词尾变为-a, -e, -emos, -ad, -en
 ；

以-er
 结尾的原形动词，将词尾变为-e, -a, amos, -ed, -an
 ；

以-ir
 结尾的原形动词，将词尾变为-e, -a, -amos, -id, -an
 。




• 不规则动词变位

1　除vosotros/as
 人称以外，一些命令式的不规则动词变位与陈述式现在时的变位规律相同，并添加相应的命令式词尾。




属于这一类的动词还有：

empezar, pensar, recordar, volar, dormir, servir, preferir...

2　肯定命令式第二人称复数vosotros/as
 的变位是规则的，是将原形动词词尾-r
 替换成-d
 。例如：

bailar - bailad
 　volver - volved
 　subir - subid




 注意 

 ：在口语中，以-d
 结尾的命令式第二人称复数词尾发音较轻，因此，要区分tú
 和vosotros/as
 命令式变位的重音位置，避免混淆。例如：


bai
 la (tú)　bailad
 (vosotros/as)


co
 me (tú)　comed
 (vosotros/as)

3　一些动词的第二人称单数tú
 的命令式是完全不规则的。例如：







	  decir  
	  di  




	  hacer  
	  haz  




	  salir  
	  sal  




	  venir  
	  ven  




	  tener  
	  ten  




	  poner  
	  pon  




	  oír  
	  oye  




	  ir  
	  ve  




	  ser  
	  sé  





4　一些动词的变位（除tú
 和vosotros/as
 两个人称变位以外）遵循以下原则：陈述式现在时第一人称单数的词尾-go
 加上命令式词尾。










	
  hacer




  
 (hago)

	
  decir




  
 (digo)

	
  poner




  
 (pongo)

	
  oír




  
 (oigo)




	  haz  

	  di  

	  pon  

	  oye  




	  haga  
	  diga  
	  ponga  
	  oiga  



	  hagamos  
	  digamos  
	  pongamos  
	  oigamos  



	  haced  
	  decid  
	  poned  
	  oíd  



	  hagan  
	  digan  
	  pongan  
	  oigan  




5　一些动词的命令式变位有其特殊形式。例如：


ser
 : sé, sea, seamos, sed, sean


ir
 : ve, vaya, vayamos, id, vayan


saber
 : sabe, sepa, sepamos, sabed, sepan


estar
 : está, esté, estemos, estad, estén




2　否定命令式



否定命令式由 no+虚拟式现在时
 构成，相当于汉语中“别做”、“不要做”、“不许做”某事。



否定命令式的变位



• 规则动词变位

否定命令式所有变位与虚拟式现在时变位完全相同，其变位规则为：

以-ar
 结尾的原形动词，将词尾变为-es, -e, -emos, éis, -en
 ；

以-er, -ir
 结尾的原形动词，将词尾变为-as, -a, -amos, -áis, -an
 。




• 不规则动词变位










3　命令式的用法



• 发布命令或指令。例如：


Ven
 aquí ahora mismo.

你马上到这儿来。


Dime
 tu nombre.

告诉我你的名字。


No conduzcas
 tan rápido.

你开车别开太快。

• 发出指示。例如：


Siga
 recto y en la segunda calle gire
 a la derecha.

您一直往前走，到了第二条街向右拐。

• 邀请或准许某人做某事, 可以重复使用命令式，表示强调。例如：


Venid
 a mi casa mañana. Hago una fiesta.

你们明天来我家吧，我要办个聚会。

—¿Puedo pasar?

—Pasa, pasa
 .

我可以进来吗？

请进，请进。

• 给予劝告。例如：


Come
 más. Estás muy delgado.

多吃点儿吧，你太瘦了。

No seas
 pesimista.

你不要悲观。


No te pongas
 las botas, hace mucho calor.

天气很热，你别穿靴子了。

• 提出请求。例如：


Pásame
 la sal, por favor.

劳驾，请你把盐递给我。


No abras
 la ventana. Tengo frío.

你别开窗，我觉得冷。




4　命令式的特殊用法



一些动词虽然是命令式的形式，但已失去了命令的含义，有其固定的用法或其他特殊含义。

• 在西班牙通常用于接听电话。例如：

—¿Diga? / ¿Dígame?


喂，请讲。

—Buenos días, ¿puedo hablar con Manuel?

早上好，我找曼努埃尔。

• 表示惊讶、抱怨、满意、同情等情感。例如：

¡Anda
 ! Ha desaparecido mi monedero.

哟！我的钱包不见了。

¡Vaya
 , se me han roto las gafas!

哎呀！我的眼镜碎了。

¡Vaya
 suerte!

嗬，运气真好！

¡Vaya
 , hombre, no esperaba encontrarte!

嘿，好家伙，真没想到会碰上你。

• 用来引起对方注意或表示不快、惊讶等情感。例如：


Perdone
 , ¿para ir al conservatorio?

劳驾，请问去音乐学院怎么走？

¡Oiga
 , por favor, la cuenta!

喂，请结账。

¡Oiga
 , deje de molestarme si no quiere que llame a la policía!

听好了，如果不想让我报警的话，就别再骚扰我了！

• 给某人鼓劲或催促某人。例如：

Acompáñame, anda
 .

陪我一起去吧。

¡Venga
 , que llegamos tarde!

快点儿，我们要迟到了。

¡Venga
 ! No llores más.

行了，你不要再哭了。




5　命令式中人称代词的位置



• 肯定命令式：宾格和与格代词须置于命令式动词之后，并与之连写，必要时需要在动词原有重读音节上添加重音符号。词序为：肯定命令式 + 人称代词
 。例如：

Espérame
 un momento, por favor.

劳驾，请你等我一会儿。

No he pagado el taxi, págalo
 tú.

我没付打车费，你付了吧。

Necesito tu móvil. Préstamelo
 , por favor.

我需要你的手机，借我用一下吧。



 注意 

 ：动词irse
 的命令式第一人称复数有两种变位形式，分别为vayámonos 和vámonos, 但在口语中，通常使用vámonos
 的形式。例如：


Vámonos
 a tomar una copa. （我们去喝一杯吧！）

• 否定命令式：宾格和与格代词置于命令式动词之前，与之分写。词序为：no+人称代词 + 否定命令式
 。例如：

No me
 toques.

你别碰我。

No lo
 pongas aquí.

你别把这东西放这儿。

No se lo
 diga.

您别告诉他这件事。


 特别注意：


• 自复动词命令式第一人称复数(nosotros/as)与后置代词-nos
 连写时，要省略命令式词尾辅音-s
 。例如：

sentémosnos (×)　sentémonos
 (√)

levantémosnos (×)　levantémonos
 (√)

• 自复动词命令式第二人称复数(vosotros/as)与后置代词-os
 连写时，要省略命令式词尾辅音-d
 。例如：

sentados (×)　sentaos
 (√)

levantados (×)　levantaos
 (√)

• 动词命令式第一人称复数(nosotros/as)与后置代词-se
 连写时，要省略命令式词尾辅音-s
 。例如：

digámosselo (×)　digámoselo
 (√)

llevémosselo (×)　llevémoselo
 (√)

注意：动词irse
 (离开)的命令式第二人称复数变位是特殊的，要保留词尾辅音-d
 。例如： id+os= idos





第十四单元　动词的非人称形式



学习本篇，有助于了解：

1. 原形动词

2. 副动词

3. 过去分词


 动词的非人称形式有三种，即：原形动词、副动词和过去分词。因为它们不像其他动词一样有人称的变化，所以称之为“动词的非人称形式”。




§1　原形动词





（1）原形动词的形式



原形动词是动词本身原有的形态，也是字典当中出现的动词，它有三种词尾形式，分别为：-ar, -er, -ir
 。例如：

以-ar
 结尾的原形动词：trabaj-ar
 , estudi-ar
 , jug-ar


以-er
 结尾的原形动词：le-er
 , com-er
 , aprend-er


以-ir
 结尾的原形动词：escrib-ir
 , dec-ir
 , sal-ir




（2）原形动词的用法



原形动词在句中起名词的作用，并兼有动词和名词的特征。

1　作为动词使用

• 一些动词后面可以直接加原形动词或用相应的前置词引出原形动词，此时原形动词与主要动词的主语为同一个。例如：


动词+原形动词
 的动词有：poder
 （能够，可以），querer
 （要，想），pensar
 （打算，考虑），soler
 （经常，惯于），saber
 （会，懂）等。

¿Puedes bajar
 el volumen de la tele?

你可以把电视的音量调小点儿吗？


Pensaba quedarme
 en casa este fin de semana.

我想这个周末呆在家里。


动词+前置词+原形动词
 的动词有：aprender a
 （学习），empezar a
 （开始），olvidarse de
 （忘记），insistir en
 （坚持），soñar con
 （渴望）等。

No te olvides de sacar
 la basura.

你别忘了把垃圾带出去。


Sueño con llegar
 a ser diseñadora.

我渴望成为设计师。

• 与感官动词(ver, oír, sentir
 …) 连用，此时主要动词和原形动词的主语经常不是同一个。例如：

La vi
 (yo) pasar
 (ella).

我看见她走过去。

No te oí
 (yo) llamar
 (tú).

我没有听见你叫我。

• 与表示禁止、命令或劝告的动词（prohibir, recomendar, mandar
 …）连用，也属于不同主语的情况。例如：

Nos prohibieron
 (ellos) pisar
 (nosotros) el césped.

他们禁止我们践踏草坪。

Te recomiendo
 (yo) no fumar
 (tú).

我劝你不要吸烟。

• 在一些带原形动词的动词短语（ir a, hay que, tener que
 …）中使用，其结构为：助动词+ (连接成分) +原形动词
 。例如：


Va a llover
 .

要下雨了。


Tienes que vencer
 el miedo.

你必须战胜恐惧。


Hay que mejorar
 las condiciones de trabajo.

必须改善工作条件。

• 与一些前置词( al, de, con
 ...)连用，相当于一个状语从句。例如：


Al vernos
 llegar, salieron a recibirnos. （表示时间）

看到我们到了，他们就出来迎接我们。


De venir
 , tráeme la carta. （表示条件）

如果你来的话，请把那封信带给我。

• 和一些前置词连用，作名词或形容词补语。例如：

Ya es hora de levantarse
 .

是起床的时候了。

Estoy contenta de ver
 te.

很高兴见到你。

• 口语中常用 ¡A+ 原形动词!
 的结构，表示命令或劝告，相当于命令式。例如：

¡Niños, a comer
 !

孩子们，吃饭了。

Venga, ¡a bailar
 todos!

来，大家一起跳舞吧！

• 书面语中，用于公共场所中的宣传标语，是无人称形式，相当于命令式。例如：

No fumar
 .

不许吸烟。


Salir
 antes de entrar.

先下后上。

• 在复合句中，与一些疑问词连用，其结构为：疑问词 + 原形动词
 。例如：

No sé qué hacer
 .

我不知道该怎么办。

No sé a quién preguntar
 eso.

我不知道找谁问那事儿。

• 在复合句中，与一些关系词连用，其结构为：关系词 + 原形动词
 。例如：

¿Tiene usted algo que declarar
 ?

您有什么东西要申报吗？

No tenemos ningún sitio adonde ir
 .

我们没有任何地方可去。

2　作为名词使用

• 原形动词作为名词使用，可以带阳性冠词、指示形容词、物主形容词等。例如：

El viajero detience su andar
 .

旅行者停下了他的脚步。


El fumar
 es peligroso para la salud.

吸烟有害健康。

• 可以是无人称形式，表示泛指或说话人对主语不感兴趣。例如：


Querer
 es poder.

有志者事竟成。


Viajar
 es divertido.

旅行让人感到愉快。


 特别注意：


• 一些原形动词的名词化程度相当高，并且经常作为名词使用，一些词还有数的变化，单、复数含义不同。例如：


el
 deber 责任，义务 - los
 deberes 作业


el
 haber 财产；贷方 - los
 haberes 工资，薪水


el
 poder 权力 - los
 poderes 授权；委托书




§2　副动词





（1）副动词的构成



副动词是动词非人称形式的一种，由-ndo
 词尾构成。

1　规则变位

以-ar
 结尾的原形动词，将词尾变为-ando
 ；

以-er, -ir
 结尾的原形动词，将词尾变为-iendo
 。

hablar → habl-ando


comer → com-iendo


vivir → viv-iendo


2　不规则变位

• 将-e
 变为-i
 :

pedir → pi
 diendo

decir → di
 ciendo

venir → vi
 niendo

sentir → si
 ntiendo

vestir → vi
 stiendo

repetir → repi
 tiendo

preferir → prefi
 riendo

seguir → si
 guiendo

mentir → mi
 ntiendo

servir→ si
 rviendo

ver→ vi
 endo

reír → ri
 endo

• 将-o
 变为-u
 :

dormir → du
 rmiendo

morir → mu
 riendo

poder → pu
 diendo

• 以元音 +
 
-er / -ir

 结尾的动词，将词尾变为-yendo
 :

leer → leyendo


traer → trayendo


creer → creyendo


caer → cayendo


ir → yendo


oír → oyendo




（2）副动词的用法



副动词的职能与副词相仿，用来修饰句中的主要动词，没有人称和性、数的变化。

• 表示方式。例如：

Contestó sonriendo
 .

他微笑着回答。

La niña regresó a casa llorando
 .

那个小女孩哭着回到了家。

• 表示时间。可与主要动词的动作同时发生，也可以先于主要动词的动作。例如：

Me encanta conducir escuchando
 la radio.

我喜欢开车的时候听广播。


Paseando
 por la calle encontró a un antiguo cliente.

他在街上散步的时候，遇到了一位老客户。



 注意 

 ：副动词所表达的动作一般不能在主要动词的动作之后发生。例如：

Aquel hombre entró en su casa encontrándose
 con unos ladrones. (×)

Aquel hombre entró en su casa y se encontró
 con unos ladrones. (√)

Cuando entró aquel hombre en su casa, se encontró
 con unos ladrones. (√)

那个男人进了家门，发现了几个小偷。

• 表示原因。例如：


Viendo
 que no estaba ahí, me fui.

看到他不在那儿，我就走了。


Hablando
 tan de prisa, que nadie le entendió.

他说话说得太快，没有人能明白。

• 表示让步。例如：

Aun sabiendo
 esta noticia, no debes decirla a nadie.

即使你知道那条消息，也不要告诉任何人。

Aun comiendo
 poco, no adelgazo.

尽管我吃得少，也减不了肥。

• 与助动词组合，构成不同含义的副动词动词短语，结构为：助动词 + 副动词
 。例如：


Estoy leyendo
 una novela policiaca.

我正在读一本侦探小说。


Sigue buscando
 piso.

他仍在继续找房子。


 特别注意：


• 副动词和主要动词在句中可指代同一主语，也可指代不同主语。例如：

Me despedí (yo) de mis amigos llorando
 (yo).

我哭着跟我的朋友告别。

Ayer vi (yo) a Elena jugando
 (Elena) con sus hijos.

昨天我看见埃伦娜跟她的孩子们在玩儿。




§3　过去分词





（1）过去分词的构成



过去分词也是一种动词的非人称形式，其规则变位都以-do
 结尾，但还有其他一些不规则变位。

① 规则变位

以-ar
 结尾的原形动词，将词尾变为-ado
 ；

以-er, -ir
 结尾的原形动词，将词尾变为-ido
 。

cantar → cant-ado


poder → pod-ido


vivir → viv-ido


② 不规则变位







	  hacer → hecho  

	  satisfacer →satisfecho  




	  decir → dicho  

	  ver → visto  




	  abrir → abierto  

	  cubrir→cubierto  




	  morir → muerto  

	  poner → puesto  




	  escribir → escrito  

	  romper → roto  




	  volver → vuelto  

	  resolver → resuelto  




	  freír → frito  
 (o freído)
	  imprimir→impreso  
 (o imprimido)






 注意 

 ：自复动词变为过去分词，不须带自复代词se
 。例如：

levantarse – levantado


acostarse – acostado




（2）过去分词的用法



过去分词在句中的职能和形容词相仿，有性、数的变化（动词的复合时态除外），具有被动和行动完成的双重含义，可以和助动词合用，并兼有形容词特征，此外，还拥有分词的独立结构。

1　与助动词合用

• 构成动词各种复合时态，其结构为：haber + 过去分词
 。例如：

Daniel se ha casado
 tres veces.

丹尼尔结过三次婚。

A esa hora ya habrán vuelto
 .

那会儿他们大概已经回来了。

• 构成被动语态，其结构为：ser + 过去分词
 。例如：

Aquella casa fue diseñada
 por Gaudí.

那所房子是高迪设计的。

La película fue selecionada
 en la categoría de mejor película extranjera.

那部电影入选最佳外语片。

• 与一些助动词(estar, llevar, tener
 ...)搭配使用，构成不同含义的动词短语。例如：

Las cartas ya están escritas
 .

那些信已经写好了。

Sólo llevo leídas
 diez páginas del libro.

那本书我只读了十页。

2　作为形容词使用

• 直接修饰名词，并与所修饰名词保持性、数一致。例如：

Ella tiene la pierna rota
 .

她的腿断了。

Es una persona muy leída
 .

他是个学识广博的人。

• 作双重补语，句中既可同时修饰主语和动词，也可补充说明直接宾语，并要与所修饰名词（即主语和直接宾语）保持性、数一致。例如：

La niña volvió a casa preocupada
 .

那个小女孩心事重重地回到了家。

Le noté intranquilo
 .

我发觉他心神不定。

③ 分词的独立结构

分词有自己独立的主语，称之为“分词的独立结构”。

• 分词独立结构的时值相当于一个状语从句，可以表示时间、原因、方式等。其中，分词要与后面所修饰的名词保持性、数一致。例如：


Finalizado
 el partido, nos fuimos a casa. （表示时间）

= Cuando se finalizó el partido, nos fuimos a casa
 .

比赛结束后，我们回家了。


Cerrada
 la fábrica, los obreros se quedaron sin trabajo. （表示原因）

= Como se cerró la fábrica, los obreros se quedaron sin trabajo
 .

工厂倒闭了，工人们都失业了。

• 表示时间的分词独立结构可以和una vez
 （一……就），después de
 （在……之后），luego de
 （在……之后）等副词短语搭配使用。例如：


Una vez terminado
 el acto, los asistentes se marcharon.

活动一结束，参会者就离开了。


Después de terminada
 la reunión, se abrió el coloquio.

会议结束后，召开了座谈会。


 特别注意：


• 过去分词作为形容词使用时，要与所修饰的名词保持性、数的一致；但在haber + 过去分词
 构成的动词复合时态中，分词的性、数不发生任何改变。例如：

El piso está amueblado
 .

这套公寓配有家具。

Las ventanas están abiertas
 .

窗户都开着。


He visitado
 Londres.

我游览了伦敦。


Hemos visitado
 muchos monumentos históricos.

我们参观了许多历史古迹。




第十五单元　动词短语



学习本篇，有助于了解：

1. 原形动词动词短语

2. 副动词动词短语

3. 分词动词短语


 西班牙语的动词短语有三种类型，分别为：原形动词动词短语、副动词动词短语和分词动词短语，它们由 助动词 + 原形动词/副动词/过去分词
 构成。其中，原形动词、副动词和过去分词词尾没有人称的变化，因此被称为“非人称形式”。句中助动词虽然有人称和时态的变化，但已部分或全部失去了原来动词的含义，动词的基本含义由动词非人称形式所表示的行动来体现。试比较：


Voy
 a comer a casa.

我去家里吃饭。

（“ir”有“去”之意，是动词的原意）

Ahora voy
 a comer, después te llamo.

现在我要吃饭了，之后给你打电话。

（“ir”是助动词，意为“打算做某事”，已没有“去”之意）




§1　原形动词动词短语



原形动词动词短语由 助动词 +（连接成分）+ 原形动词
 构成，通常指向将来要发生的动作，主要介绍以下几种：

• 
ir a

 + 原形动词
 ：表示即将或计划做某事。例如：


Voy a comprar
 una traductora.

我要买一个电子词典。

Mi esposa va a tener
 un niño.

我妻子要生小孩了。

• 
acabar de

 + 原形动词
 ：表示刚刚发生某事。例如：


Acaban de llamar
 a la puerta.

刚刚有人敲门。


Acabo de dar
 cera al suelo.

我刚刚给地板打了蜡。

• 
llegar a

 + 原形动词
 ：表示最后终于做成某事。例如：

En un mes llegó a adelgazar
 10 kg.

一个月内他瘦了10公斤。

Mi amigo llegó a ser
 un presentador muy conocido.

我朋友成为了著名主持人。

• 
volver a

 + 原形动词
 ：表示再次或重新做某事。例如：

El coche volvió a averiarse
 .

那辆车又出了故障。


Volveré a llamar
 la.

我会再给她打电话。

• 
haber de

 + 原形动词
 ：表示应该或必须做某事，用法比较文雅，表达说话人的主观意愿。例如：


Hemos de llegar
 lo antes posible.

我们必须尽快赶到。

El hombre ha de proteger
 el medio ambiente.

人类应该保护环境。

• 
haber que

 + 原形动词
 ：表示应该或必须做某事，用在无人称句中，并使用动词第三人称单数形式。例如：


Hay que terminar
 el trabajo cuanto antes.

应该尽早完成这项工作。


Hay que cerrar
 bien puertas y ventanas.

要关好门窗。

• 
tener que

 + 原形动词
 ：表示必须或不得不做某事，可以用于两种场合，一种是表示客观需要，而并非出自于说话人的主观意愿；另一种是说话人发出命令。例如：


Tengo que marcharme
 .

我得走了。


Tienes que ir
 a urgencias.

你必须去看急诊。

• 
deber de

 + 原形动词
 ：表示猜测或可能性。例如：


Deben de ser
 las once de la noche.

大概是夜里十一点。

Ese hombre debe de estar
 loco.

那个男人大概疯了。

• 
dejar de

 + 原形动词
 ：表示某种行为或过程的中止。例如：

Mi marido ha dejado de fumar.


我丈夫戒烟了。


Deja de gritarme
 .

你别冲我嚷嚷。

• 
echar(se) a

 + 原形动词
 ：表示动作的开始，侧重于动作的突发性。主要与表示动作或情感的动词搭配使用，如：echar a correr (andar, volar, nadar); echarse a llorar (reír, gritar, temblar)。 例如：

Ella se echó a reír
 .

她笑了起来。

El niño echó a correr
 de repente.

那个小男孩突然跑了起来。

• 
ponerse a

 + 原形动词
 ：表示动作的开始，强调动作执行者的主观参与。例如：


Se puso a hacer
 los deberes.

他开始做作业。


Se pusieron a leer
 el artículo.

他们开始看那篇文章。


 特别注意：


• 原形动词动词短语deber/deber de + 原形动词
 在用法上是有区别的。deber + 原形动词
 表示必须或应该做某事；而deber de + 原形动词
 则表示猜测或可能性。试比较：

Ese pijama debe estar
 en mi armario. （表示应该）

那套睡衣应该在我的衣柜里。

Ese pijama debe de estar
 en mi armario. （表示猜测）

那套睡衣可能在我的衣柜里。




§2　副动词动词短语



副动词动词短语由 助动词 + 副动词
 构成，表示动作的持续或渐进，主要介绍以下几种：

• 
estar

 + 副动词
 ：表示正在进行的动作。例如：


Estoy haciendo
 un rompecabezas.

我正在玩拼图游戏。


Estuvo
 toda la tarde navegando
 por Internet en un cibercafé.

他一下午都在网吧上网。

• 
ir

 + 副动词
 ：表示动作发展的渐进过程。例如：

Mi madre va mejorando
 .

我母亲的身体渐渐好转。

La niebla va disipándose
 .

雾渐渐消散。

• 
seguir

 + 副动词
 ：表示动作仍然在持续。例如：

Aunque Sara está enferma, sigue asistiendo
 a clase.

莎拉生病了，但仍去上课。

Sus discos siguen vendiéndose
 .

他的唱片还在卖。

• 
llevar

 + 副动词
 ：表示持续做某事有多长时间。例如：


Lleva
 siete años viviendo
 en Perú.

他在秘鲁生活了七年。


Llevo
 media hora esperándote
 .

我等了你半小时。


 特别注意：


• llevar + 副动词
 的动词短语中，llevar只用于一般现在时或过去未完成时等未完成时态，而不能用于简单过去时或现在完成时等完成时态。例如：


Llevamos aprendiendo
 español cuatro años.

我们学了四年西班牙语。

Cuando me gradué de la universidad, mi hermana ya llevaba
 dos años trabajando
 en esa empresa.

我大学毕业的时候，我姐姐已经在那家公司工作了两年。




§3　分词动词短语



分词的动词短语由助动词 + 过去分词
 构成，通常具有完成或结束的含义，主要介绍以下几种：

• 
estar

 + 过去分词
 ：表示动作的结果。例如：

Todo está acabado
 .

一切都结束了。

Los dos ya están jubilados
 .

他们俩已经退休了。

• 
ir

 + 过去分词
 ：动态描述人或物所处的状态。例如：


Va
 siempre muy ocupado
 .

他总是那么忙。

Siempre va
 muy bien vestida
 .

她总是穿得很讲究。

• 
quedar

 + 过去分词
 ：表示已经结束了的动作，用法比较文雅，常用于书面语。例如：

La puerta quedó abierta
 .

门开了。

El problema ya quedó resuelto
 .

问题已经解决了。

• 
tener

 + 过去分词
 ：强调动作已经完成或动作累加的结果。例如：


Tengo pensado
 cambiar de piso.

我考虑过换房。


Tiene escritas
 cuatro novelas.

他已经写了四本小说。

• 
llevar

 + 过去分词
 ：表示动作的累加或状态的持续。例如：


Lleva comidos
 tres bocadillos.

他吃了三个汉堡包。

Ellos llevan casados
 diez años.

他们结婚十年了。

• 
seguir

 + 过去分词
 ：表示仍然处于某种状态。例如：


Sigue deprimido
 .

他仍然情绪低落。

¿Sigue enfadado
 con él?

您还在生他的气吗？


 特别注意：


• 与其他分词短语不同，tener /llevar/dejar... + 过去分词
 这类动词短语中，过去分词的性、数要和后面的直接宾语保持性、数的一致。例如：


Tengo pensada
 otra solución.

我已经想到另一个解决办法。


Llevo puestos
 los zapatos nuevos.

我穿了双新鞋。




第十六单元　感叹词



学习本篇，有助于了解：

1. 感叹词的用法

2. 其他词类构成的感叹词


 感叹词表达说话人喜怒哀乐的强烈情感，通常为引起对方注意的叫喊声及拟声词等，它的独立性很强，有其固定的用法，并经常独立于句子之外，不像别的词有结构关系。




§1　感叹词的用法



• ¡Ah!
 : 表示惊奇、钦佩、喜悦等含义。例如：


¡Ah
 , no esperaba encontrarte aquí!

啊，想不到会在这儿碰到你。

• ¡Ay!
 : 表示遗憾、痛苦、惊讶等含义。例如：


¡Ay
 , que se cae el cuadro!

哎呀，画掉下来啦！

• ¡Bah!
 : 表示轻蔑、怀疑、不满等含义。例如：


¡Bah,
 ya basta de bromas!

嗐，别再开玩笑了。

• ¡Caramba!
 : 表示惊讶、钦佩、气愤等含义。例如：


¡Caramba
 , no sabía que te hubieras casado!

哟，我都不知道你结婚了。

• ¡Hola!
 : 用来打招呼或表示惊奇。例如：


¡Hola!
 ¿Qué tal estás?

喂！你好吗？

• ¡Oh!
 : 表示喜悦、惊讶、遗憾、痛苦等含义。例如：


¡Oh!
 ¡Qué guapa estás!

啊！你打扮得真漂亮！

• ¡Olé!
 : 表示欢呼或助兴。例如：


¡Olé!
 , ¡Qué bien están cantando!

好！唱得好！

• ¡Uf!
 : 表示轻蔑、怀疑、不满等含义。例如：


¡Uf,
 qué calor!

唉，太热了！




§2　其他词类构成的感叹词



一些名词、形容词、动词等都可以用作感叹词，用来表示感叹。

• ¡Bravo!
 : 表示欢呼或赞同。例如：


¡Bravo!
 Lo has conseguido.

太好了，你终于得到了。

• ¡Cuidado!
 : 提醒别人注意或当心。例如：


¡Cuidado
 con el perro!

当心这条狗！

• ¡Hombre!
 : 表示惊奇。例如：


¡Hombre
 , Ana, tú por aquí!

啊！安娜，你在这儿。

• ¡Vaya!:
 表示惊讶、满意、失望等含义。例如：


¡Vaya,
 se me han roto las gafas!

哎呀，我的眼镜碎了。

• ¡Silencio!:
 请求别人保持安静。例如：


¡Silencio!
 – dijo el profesor.

请安静，老师说。




第十七单元　副词



学习本篇，有助于了解：

1. 副词的用法

2. 副词的种类

3. 副词的位置


 副词是没有性、数变化的词类，在句中修饰动词、形容词、过去分词或其他副词，用于表示时间、地点、方式、数量等含义。




§1 副词的用法



• 修饰动词。例如：

Sufrió mucho
 .

他受了很多苦。

• 修饰形容词。例如：

El niño es muy
 travieso.

那个小男孩很淘气。

• 修饰过去分词。例如：

Está bien
 preparada.

她准备好了。

• 修饰副词。例如：

Vive bastante
 lejos.

他住得相当远。




§2 副词的种类



副词主要有：时间副词、地点副词、数量副词、方式副词、肯定副词、否定副词和疑问副词这几种类型，此外，还有一些起副词作用的副词短语。



（1）时间副词：表示动作发生的时间或频率。常用的时间副词有：




hoy
 （今天），mañana
 （明天），ayer
 （昨天），anoche
 （昨晚），anteayer
 （前天），pasado mañana
 （后天），antes
 （以前），ahora
 （现在），entonces
 （当时，那时），después
 （以后），luego
 （之后），temprano
 （早），tarde
 （晚），pronto
 （马上）， aún
 （还，仍然），todavía
 （还，仍然），ya
 （已经），siempre
 （总是，一直），nunca
 （从不，从未），jamás
 （从不，从未）等。


Ayer
 fuimos al zoo.

昨天我们去动物园了。


Siempre
 llega tarde.

他总是迟到。


Antes
 vivía en Brasil, ahora
 vivo en Portugal .

以前我住在巴西，现在住在葡萄牙。



（2）地点副词：表示动作发生的地点或相对位置。常用的地点副词有：




aquí
 （这里）/ahí
 （那里）/ allí
 （那里），acá
 （这里）/ allá
 （那里），encima
 （在……上面）/debajo
 （在……下面），arriba
 （在上面）/ abajo
 （在下面），delante
 （在前面）/ detrás
 （在后面），dentro
 （在里面）/ fuera
 （在外面），cerca
 （近处）/ lejos
 （远处），atrás
 （在后边），enfrente
 （对面）等。


Aquí
 hay un cenicero.

这里有一个烟灰缸。

Sube, que estoy arriba
 .

你上来，我在上面。

La universidad queda lejos
 de aquí.

那所大学离这儿很远。


 特别注意：


• 一些地点副词和指示形容词之间的关系相同，都可以用来表示说话人和听话人距离人或物的远近。例如：

距离说话人近：aquí (acá)
 这里　este, esta...

距离听话人近：ahí
 　那里→ ese, esa...

距离说话人和听话人都远：allí (allá)
 　那里 → aquel, aquella...



（3）数量副词：表示数量或程度。常用的数量副词有：




mucho
 （很多；很），muy
 （很，非常），demasiado
 （过分，太），bastante
 （相当多；足够），tanto
 （如此；这么多），algo
 （有点儿；一点儿），poco
 （少，不多），nada
 （一点儿都不），más
 （更；更多）/ menos
 （少，差），sólo
 （仅仅），casi
 （几乎，将近），apenas
 （几乎不；不足）等。


Sólo
 tengo un día de permiso.

我只有一天假。

La sopa está demasiado
 caliente.

汤太烫了。

Últimamente come muy poco
 .

最近他吃得很少。



（4）方式副词：表示动作的方式。常用的方式副词有：




bien
 （好）/ mal
 （坏），regular
 （一般，平平），deprisa
 （快）/despacio
 （慢）， así
 （这样，如此）等；绝大多数以 形容词 +
 
mente

 构成的副词都属于这一类。例如：horrible: horrible + mente→ horriblemente
 （可怕地），estupendo: estupenda + mente→ estupendamente
 （非常好）等。

No se siente bien
 .

他感觉不舒服。

Coge los palillos así
 .

你这样拿筷子。

Te entiendo estupendamente
 .

我十分理解你。


 特别注意：


• 如果句中有两个或两个以上-mente
 结尾的方式副词，只有最后一个副词带-mente
 词尾，前面的副词则采用形容词的阴性单数形式。例如：

Lo hizo rápidamente y eficazmente. (×)

Lo hizo rápida
 y eficazmente
 . (√)

他干得又快又好。



（5）肯定副词：表示肯定。常用的肯定副词有：




sí
 （是），cierto
 （的确），ciertamente
 （的确），claro
 （当然），también
 （也）， verdaderamente
 （确实），efectivamente
 （的确），naturalmente
 （当然）等。

—¿Has estado en Egipto? —Sí
 .

你去过埃及吗？去过。

—Me gusta mucho el chocolate. —A mí también
 .

我很喜欢巧克力。我也很喜欢。

—¿Puedo cerrar la ventanilla? —Naturalmente
 .

我可以把车窗关上吗？当然可以。



（6）否定副词：表示否定。常用的否定副词有：




no
 （不，没），no... ni
 （既不……也不），tampoco
 （也不），nunca
 （从不；决不），jamás
 （从不；决不）等。


No
 me gusta el pescado ni
 la carne.

我既不喜欢吃鱼，也不喜欢吃肉。

—No he visto ninguna película de Almodóvar.

—Yo tampoco
 .

——我没看过任何一部阿尔莫多瓦的电影。

——我也没有。


Nunca
 iré a verte.

我决不会见你。


 特别注意：


• 副词también
 （也）表示肯定，而tampoco
 （也不）表示否定，因此，当句子前面表示肯定，后面用肯定副词también
 ；当句子前面表示否定，后面则用否定副词tampoco
 。例如：

Sé ruso, también
 chino.

我会俄语，也会中文。

No sé ruso, tampoco
 chino.

我不会俄语，也不会中文。



（7）疑问副词：表示怀疑或猜测。常用的疑问副词有：




quizá/quizás
 （或许），acaso
 （也许），posiblemente
 （可能）等。

Tiene mala cara, quizá
 esté enferma.

她脸色不好，或许是病了。


Acaso
 vaya a tu casa mañana.

他可能明天去你家。



（8）副词短语：很多由

 

前置词 + 形容词/名词/副词……


 
构成的短语，在句中修饰动词，起副词作用，称为“副词短语”。例如：




de vez en cuando
 （有时），de repente
 （突然），a menudo
 （经常），sin embargo
 （但是），no obstante
 （然而），al menos
 （至少），sin duda
 （毫无疑问），a lo mejor
 （或许），de ninguna manera
 （决不），por todas partes
 （到处）等。


De vez en cuando
 voy a montar en bicicleta.

我有时会骑自行车。

Hay hormigas por todas partes
 .

到处都是蚂蚁。

No me gusta ir al karaoke, sin embargo
 , iré para acompañarte.

我不喜欢去卡拉OK，但是我会陪你去。




§3　副词的位置



• 时间副词和地点副词可以置于动词之前，也可置于动词之后。例如：


Mañana
 volveré.

Volveré mañana
 .

我明天回来。

Álvaro vive aquí
 .


Aquí
 vive Álvaro.

阿瓦罗住在这里。

• 一些否定副词（nunca, tampoco, jamás...
 ）要置于句首；如果置于动词之后，则要使用no + 动词 + 否定副词
 的结构，表示对否定意义的强调。例如：


Nunca
 bebo alcohol.


No
 bebo alcohol nunca
 .

我从来不喝酒。

No me lo preguntes, tampoco
 lo sé.


No
 lo sé tampoco
 .

你别问我那件事儿，我也不知道。

• 副词muy
 和bastante
 在句中须置于形容词、过去分词或副词之前。例如：

Es bastante
 difícil.

那件事相当困难。

Habla muy
 bien alemán.

他德语说得很好。


 特别注意：


• Muy
 和mucho
 都表示较高的程度或数量，但在用法上有差异：muy
 在句中不修饰动词，只修饰形容词、过去分词或副词；而mucho
 既修饰动词，又修饰名词，通常置于动词之后或名词之前。例如：

Es un chico muy
 divertido.

他是个很风趣的男孩。

Se encuentra muy
 mal.

他感觉很不好。

Trabaja mucho
 .

他干了很多活。

Ella tiene mucho
 carácter.

她很有个性。




第十八单元　前置词



学习本篇，有助于了解：

1. 前置词种类和用法

2. 前置词短语


 前置词是没有任何词形变化的虚词，具有连词功能，用来连接句子成分，并表明它们之间的相互关系。




§1　前置词的种类和用法



西班牙语共有以下17个常用的前置词：






（1）前置词a



• 表示运动或行动的方向。例如：

—¿A
 dónde vas?

—Voy a
 la secretaría.

你去哪儿？

我去秘书处。

¿Viajará a
 Grecia este verano?

今年夏天您去希腊旅行吗？

• 用在指代人的直接宾语或间接宾语之前。例如：

Rosa escribe a
 su amigo. （直接宾语）

罗莎给她的朋友写信。

Le compré una corbata a
 mi marido. （间接宾语）

我给我丈夫买了条领带。



 注意 

 ：如果直接宾语指不确定的人，则不须用a
 。例如：

Necesitamos un asistente
 .

我们需要一名助理。

• 表示目的。例如：

Vengo a
 hablar contigo.

我来跟你谈谈。

Fue al aeropuerto a
 despedir a sus familiares.

他去机场跟家人道别。

• 表示时间或日期。例如：

Las clases empiezan a
 las ocho.

八点开始上课。

Hoy estamos a
 12 de septiembre.

今天是9月12日。

• 表示方位、地点或距离。例如：

Mi oficina está a
 la derecha del ascensor.

我的办公室在电梯右侧。

Te espero a
 la entrada del teatro.

我在剧院门口等你。

León está a
 300 km de Madrid.

莱昂距离马德里300公里。

• 表示朝向。例如：

La casa mira a
 l Norte.

那所房子朝北。

La ventana da a
 l patio.

窗户朝着院子。

• 表示商品的价格。例如：

—¿A
 cuánto están estos limones?

—Están a
 0,8 € el kilo.

——这些柠檬怎么卖？

——每公斤售价0.8欧元。

• 表示方式或风格。例如：

He pedido una tortilla a
 la española.

我要了一份西班牙土豆饼。

Está muy cerca, podemos ir a
 pie.

那儿很近，我们可以走着去。

• 与前置词de
 搭配使用（de... a...
 ），表示时间或空间的起点和终点，意为“从……到……”。例如：

¿Cuánto tardas de
 casa a
 la oficina?

你从家到办公室要多长时间？

El horario de trabajo es de
 ocho a
 cinco.

工作时间是从八点到五点。

• 前置词a
 可以和其他词类构成不同含义的副词短语。例如：


a
 gritos 大声地


a
 la fuerza 强迫


a
 mano 手工的


a
 escondidas 偷偷地


 特别注意：


• 前置词a
 与阳性单数定冠词el
 连用时，缩写为：a+el=al
 。例如：

Voy al
 gimnasio.

我去健身房。



（2）前置词de



• 表示所属关系。例如：

Las gafas son de
 Jaime.

那副眼镜是海梅的。

Los domingos comen en casa de
 sus suegros.

每周日他们都在岳父岳母家吃饭。

• 表示物品的材质或内容。例如：

Lleva una camiseta de
 algodón 100%.

他穿了一件纯棉T恤衫。

Dame una botella de
 agua mineral, por favor.

劳驾，给我一瓶矿泉水。

• 表示来源或出生地。例如：

Soy de
 Colombia.

我是哥伦比亚人。

Ese tren de alta velocidad viene de
 Sevilla.

那辆高速火车是从塞维利亚来的。

• 表示人或物的性质特征。例如：

La chica de
 la falda amarilla es ecuatoriana.

穿黄裙子的那个女孩是厄瓜多尔人。

Era moreno y de
 mediana estatura.

他皮肤黝黑，中等身材。

• 表示关联或涉及的事物。例如：

Es una película de
 terror.

这是一部恐怖电影。

¿De
 qué estáis hablando?

你们在聊什么？

• 表示时间或日期。例如：

Trabaja de
 noche y duerme de
 día.

他晚上上班，白天睡觉。

Mónica nació el 6 de
 marzo de
 1982.

莫妮卡出生于1982年3月6日。

• 表示原因。例如：

Murió de
 cáncer.

他死于癌症。

Lloraba de
 alegría.

她高兴得哭了。


 特别注意：


• 前置词de
 与阳性单数定冠词el
 连用时，缩写为：de+el=del
 。例如：

Regreso del
 instituto a las tres de la tarde.

我下午三点从学院回来。



（3）前置词con



• 表示随同、陪伴或合作。例如：

Vivo con
 mis padres.

我和父母住在一起。

Trabaja con
 un socio.

他和搭档一起工作。

• 表示工具或手段。例如：

Pagó el billete de avión con
 la tarjeta de crédito.

他用信用卡付了机票。

Nos convenció con
 razones de peso.

他用充分的理由说服了我们。

• 表示包含或携带。例如：

No me gusta el café con
 hielo.

我不喜欢冰咖啡。

Éste es un dormitorio con
 cuarto de baño.

这是一间带卫生间的卧室。

• 表示动作的方式。例如：

Me recibió con
 amabilidad.

他很客气地接待了我。

Yolanda escucha con
 mucha atención.

约兰达聚精会神地听讲。

• 表示相互关系。例如：

Me llevo muy bien con
 mis vecinos.

我和邻居们相处得很好。

Los caballeros deben ser corteses con
 las damas.

男士应该对女士有礼貌。


 特别注意：


• 前置词con
 与单数第一、二人称代词mí
 , ti
 连用时，有如下特殊形式：


con+ mí =
 
conmigo

 　Ven conmigo
 . 跟我来。


con+ ti =
 
contigo

 　No quiero ir contigo
 . 我不想跟你去。



（4）前置词en



• 表示位置或地点。例如：

Dejó el vaso en
 la mesilla.

他把杯子放在了床头柜上。

Juan vive en
 un bloque de apartamentos.

胡安住在一幢公寓楼里。

• 表示时间。例如：

Nació en
 1976.

他出生于1976年。

La Fiesta de la Primavera cae en
 febrero.

春节在二月份。

• 表示交通工具。例如：

Subimos en
 el ascensor.

我们乘电梯上去。

Claudia va al Museo del Prado en
 taxi.

克劳迪娅打车去普拉多博物馆。

• 表示动作的方式。例如：

Leyó el poema en
 voz alta.

他大声朗读了那首诗。

Hablan en
 portugués.

他们用葡萄牙语交谈。

• 表示涉及某一方面或领域。例如：

Es un experto en
 informática.

他是计算机方面的专家。

Las verduras son ricas en
 vitaminas.

蔬菜富含维生素。

• 表示由外向内的运动方向。例如：

Metió el pan en
 el horno.

他把面包放进烤箱。

Entró en
 un bar con varios colegas.

他和几个同事进了一家酒吧。

• 前置词en
 可以和其他词类构成不同含义的副词短语。例如：


en
 general 通常


en
 serio 认真地


en
 secreto 秘密地


en
 broma 开玩笑



（5）前置词por



• 表示原因或理由。例如：

No ha venido por
 la gripe.

他因为感冒没来。

Se suspendió el partido por
 la lluvia.

比赛因为下雨而中止。

• 表示工具、方式或手段。例如：

Llámame por
 teléfono esta noche.

你今晚给我打电话吧。

Se lo llevaron por
 la fuerza.

他们强行把他带走了。

He enviado unas fotos por
 correo electrónico.

我用电子邮件发了几张照片。

• 表示经过或途径某地，相当于a través de
 。例如：

Voy a Barcelona por
 Zaragoza.

我经萨拉戈萨去巴塞罗那。

El ladrón entró por
 la ventana de la cocina.

小偷是从厨房的窗户钻进来的。

• 表示大约时间或大概地点。例如：

Viene por
 Semana Santa.

他圣周前后过来。

Tiene que haber una farmacia por
 aquí.

这附近应该有家药店。

• 表示数量的平均分配。例如：

Tocamos a dos bombones por
 persona.

我们每人分到两颗巧克力夹心糖。

Esta moto alcanza doscientos kilómetros por
 hora.

这辆摩托车时速达二百公里。

• 表示交换或替代。例如：

Lo haré por
 ti.

我替你做这件事。

Cambia estos dólares por
 euros.

他把这些美元换成欧元。

• 表示尚未实施或未完成的行为，相当于sin
 ，由estar por + 原形动词
 构成。例如：

La factura está por
 pagar.

发票还没有支付。

La mayor parte del trabajo está por
 hacer.

大部分工作还没有做。

• 在被动句中引导施事主语。例如：

El Quijote
 fue escrito por
 Cervantes.

《堂吉诃德》是塞万提斯写的。

• 前置词por
 常用于表示时间的短语。例如：


por
 la mañana 上午


por
 la tarde 下午


por
 la noche 晚上



（6）前置词para



• 表示目的，后面接原形动词。例如：

Trabaja para
 conseguir dinero.

他工作是为了挣钱。

Estudia sólo para
 obtener el título.

他学习只是为了获得文凭。

• 表示动作或事物所涉及的对象。例如：

He comprado un reloj para
 mi padre.

我给父亲买了块表。

Toma, esto es para
 ti. ¡Feliz cumpleaños!

拿着，这是给你的。生日快乐！

• 表示运动的方向或目的地。例如：

Voy para
 el centro.

我去市中心。

¿A qué hora sale el próximo avión para
 Caracas?

下一班飞往加拉加斯的飞机几点起飞？

• 表示动作完成的时间或期限。例如：

Tienes que terminarlo para
 el martes.

你必须在周二做完这事。

Faltan dos semanas para
 Navidad.

离圣诞节还差两周。

• 表示事物的用途。例如：

Este champú es muy bueno para
 la caspa.

这种洗发水去头屑非常有效。

Esta medicina no me sirve para
 nada.

这种药对我没有任何作用。

• 表示个人见解，用于人称代词或人名之前。例如：


Para
 mí, lo más importante es la familia.

我觉得，家庭最重要。


Para
 Lucas, su novia es perfecta.

卢卡斯认为他的女朋友非常完美。

• 表示即将要发生的动作，由estar para + 原形动词
 构成。例如：

El tren está para
 salir.

火车就要开了。

Coge el paraguas, porque está para
 llover.

拿上伞，就要下雨了。



（7）前置词contra



• 表示反对或互相对立。例如：

Hay que luchar contra
 el terrorismo.

必须反对恐怖主义。

Se tomó una pastilla contra
 el catarro.

他吃了一片感冒药。

• 表示倚靠或撞击。例如：

Coloca el sofá contra
 la pared.

他把沙发靠墙放。

El camión chocó contra
 un árbol.

卡车撞到了一棵树上。

• 表示方向相背。例如：

Navegaron contra
 el viento.

他们逆风航行。



（8）前置词entre



• 表示时间或空间的间隔，意为 “在……之间”。例如：

El quiosco está entre
 el banco y la oficina de correos.

报亭在银行和邮局之间。

Te espero en la estación de autobuses entre
 las tres y las cuatro de la tarde.

我下午三点到四点之间在公交车站等你。

• 表示两个或两个以上的人或物共同参与合作。例如：

Terminamos el ejercicio entre
 mi compañera y yo.

我和我的同学一块儿把练习做完了。


Entre
 todos llevaron a Pedro al hospital.

大家一起把彼德罗送到了医院。

• 表示相互之间。例如：

Se pelearon entre
 sí.

他们互相争吵。


Entre
 nosotros no hay secretos.

我们之间没有秘密。



（9）前置词hacia



• 表示运动的方向，意为“朝……”，“向……”。例如：

Vamos hacia
 la plaza Tian'anmen.

我们朝天安门广场走去。

Este autocar va hacia
 Granada.

这辆大客车开往格拉纳达。

• 表示大约的时间或大概的地点。例如：

Este pueblo está hacia
 Toledo.

这个村子在托莱多附近。

Me dijo que vendría hacia
 las ocho de la noche.

他告诉我他会在晚上八点左右过来。

• 表示情感或态度所涉及的对象, 常与动词sentir, experimentar
 等搭配使用。例如：

Siento gran afecto hacia
 el pueblo chino.

我非常热爱中国人民。

Aún siente un profundo rencor hacia
 ellos.

他仍对他们深怀怨恨。



（10）前置词según



• 表示根据或消息来源。例如：


Según
 la ley, esto es delito.

从法律上讲，这就是犯罪。


Según
 la leyenda, las brujas poseen poderes sobrenaturales.

传说女巫有超自然力。

• 表示看法或观点，用于主格人称代词或人名之前。例如：


Según
 tú, ¿quién tiene razón?

依你看，谁有理？


Según
 él, yo estoy equivocado.

他认为，是我不对。


 特别注意：


• 大多数人称代词与前置词连用时，都要求使用夺格代词。例如：para ti, por mí, con ellos, contra nosotros...；但前置词entre
 和según
 与人称代词连用时，则需使用主格人称代词。例如：

entre tú
 y yo
 我和你一起

según yo
 依我看

según tú
 依你看



（11）前置词sin



• 表示“无”或“没有”。例如：

No puedo comprarlo, porque estoy sin
 dinero.

我没钱，买不了那样东西。

Siempre toma el café sin
 azúcar.

他总是喝不加糖的咖啡。

• 与原形动词连用，表示否定。例如：

Pasé toda la noche sin
 dormir.

我一宿没睡。

Llevo dos días sin
 comer.

我两天没吃东西了。

• 表示不计算在内，相当于fuera de
 。例如：

Son veinte mil euros sin
 el IVA.

不算增值税是两万欧元。

El coche nos salió por diez mil dólares sin
 el seguro.

不算保险，这辆车花了我们一万美金。



（12）前置词desde



• 表示时间或空间的起点，意为“从……起”。例如：

Vivo en esta ciudad desde
 2000.

从2000年起，我就居住在这座城市。


Desde
 mi casa se ve el mar.

从我家可以看到大海。

• 与前置词hasta
 搭配使用（desde... hasta...
 ），表示时间或空间的起点和终点，意为“从……到……”。例如：

Natalia tiene clases desde
 las cinco hasta
 las siete.

纳塔莉娅五点到七点有课。

Irene vivió en Panamá desde
 1998 hasta
 2002.

伊雷内1998年至2002年间在巴拿马居住。



（13）前置词hasta



• 表示时间或空间的终点，意为“到……”。例如：

La exposición se mantendrá abierta al público hasta
 diciembre.

这个展览将对公众开放到12月份。

La nueva línea de metro llega hasta
 la Ópera de París.

新的地铁线通到巴黎歌剧院。

• 用来强调或突出某件事，意为“甚至”，相当于incluso
 。例如：


Hasta
 los tontos lo comprenden.

就连傻子都明白。

• 前置词hasta
 常用在告别语中。例如：

¡Hasta
 luego! 一会儿见！

¡Hasta
 la vista! 再见！

¡Hasta
 mañana! 明天见！

¡Hasta
 el lunes! 周一见！

¡Hasta
 la vuelta! 回头见！



（14）前置词sobre



• 表示方位，意为“在……上面”，相当于encima de
 。例如：

Dejó la impresora sobre
 el escritorio.

他把打印机放在了办公桌上。

No pongas los pies sobre
 la mesa.

你不要把脚搁在桌上。

• 表示关于或涉及某事，相当于acerca de
 。例如：

Nunca hablamos sobre
 política.

我们从来不谈论政治。

Mañana hay una conferencia sobre
 la globalización.

明天有一个关于全球化的讲座。

• 表示大约的时间或数量，相当于alrededor de
 。例如：

Llegaré a la oficina sobre
 las ocho.

我八点左右到办公室。

Esa señora tendrá sobre
 cincuenta años.

那位女士大约50岁左右。



（15）前置词bajo



• 表示方位，意为“在……下面”或“在……之下”，相当于debajo de
 。例如：

Se sentaron bajo
 los árboles.

他们坐在树下。

Estamos a seis grados bajo
 cero.

现在的温度是零下六度。

• 表示依附或从属。例如：

Nació bajo
 el signo de Leo.

他出生的时段是狮子座。

Realizó la tesis bajo
 la tutela del profesor.

他在老师的指导下完成了论文。



（16）前置词tras



• 表示时间，意为“在……之后”，相当于después de
 。例如：


Tras
 el invierno viene la primavera.

冬去春来。


Tras
 la comida, se fumó un puro.

饭后他吸了根雪茄。

• 表示方位，意为“在……后面”，相当于detrás de
 。例如：

Se escondió tras
 la puerta.

他躲在门后。

El policía corrió tras
 el ladrón.

警察追捕小偷。



（17）前置词ante



• 表示方位，意为“在……前面”，相当于delante de
 。例如：

Se reunió mucha gente ante
 la iglesia.

教堂前聚集了许多人。


Ante
 mí se extendía un paisaje maravilloso.

一幅美丽的景色展现在我的面前。

• 表示“关于”或“对于”，相当于respecto a
 。例如：


Ante
 esta situación no sé qué hacer.

面对这种局面，我不知该怎么办。


Ante
 este caso existen diversos criterios.

关于这件事，有几种不同的看法。


 特别注意：


• 许多前置词具有相同的含义，句中可以相互替代，而不改变原句的意思。例如：

El jarrón está en (sobre)
 la mesa.

（表示位置或地点）

花瓶在桌子上。

Tenemos que hablar de (sobre)
 ese tema.

（表示关于或涉及某事）

我们必须谈谈那件事儿。

Algunas enfermedades se contagian por (con)
 la saliva.

（表示工具或手段）

一些疾病是通过唾液传染的。

Estaré ahí sobre (hacia)
 las seis. （表示大约时间）

我六点左右会在那儿。




§2　前置词短语



前置词可以和其他词类构成前置词短语。例如：







	  delante de  
 在……前面
	  detrás de  
 在……后面



	  encima de  
 在……上面
	  debajo de  
 在……下面



	  enfrente de  
 对面
	  frente a  
 面对



	  fuera de  
 在……外面
	  dentro de  
 在……里面



	  antes de  
 在……之前
	  después de  
 在……之后



	  cerca de  
 在……附近
	  lejos de  
 在……远处



	  junto a  
 紧靠
	  al lado de  
 在……旁边



	  alrededor de  
 在……周围
	  en cuanto a  
 关于



	  en lugar de  
 代替
	  a pesar de  
 尽管




Encontramos los calcetines detrás de
 l armario.

我们在柜子后面找到了那双袜子。

La Luna gira alrededor de
 la Tierra.

月球绕着地球转。


Delante de
 aquel edificio hay una cabina de teléfono.

那座楼前面有一个电话亭。


Enfrente de
 la gasolinera hay un taller de coches.

加油站对面有一个汽车修理厂。




第十九单元　连词



学习本篇，有助于了解：

1. 并列连词

2. 从属连词


 连词是没有词形变化的词类，是用来连接单词、短语或句子的一种虚词，一般不重读。可分为并列连词和从属连词两种类型。




§1　并列连词



并列连词用来连接简单句的同等成分或并列复合句组成的句子。主要有联系连词、选择连词和反义连词三类。

• 联系连词：单纯地把句子或句子成分联系在一起。

常用的联系连词有：y (e)
 （和），ni
 （也不）；其中y (e)
 用在肯定句中，ni
 用在否定句中。

Santiago y
 Felipe son hermanos. （肯定句）

圣地亚哥和费利佩俩是兄弟。

Sara e
 Isabel son hermanas. （肯定句）

萨拉和伊莎贝尔俩是姐妹。

No tengo ni
 su dirección ni
 su teléfono. （否定句）

我既没有他的地址，也没有他的电话。

• 选择连词：表示只能在两者之间选择其一。

常用的选择连词有：o (u)
 （或），ya
 （或者）等。

¿Vives solo o
 con tu familia?

你是自己住，还是跟家人一起住？

Tendrá siete u
 ocho años.

他大概七八岁。

• 反义连词：连接意义相反或相对的句子或句子成分。

常用的反义连词有：pero
 （但是），mas
 （但是），sin embargo
 （然而，但是）， sino
 （而是）等；其中，sino
 连接的两个句子成分，前者是否定，后者为肯定。

El proyecto es bueno, pero
 muy utópico.

那个计划不错，但很难实现。

Luisa no
 es argentina, sino
 chilena.

路易莎不是阿根廷人，是智利人。


 特别注意：


• 连词y
 在i-
 , hi-
 开始的单词前，y
 要改写为e
 。例如：

Eva e
 Inés son madre e
 hija.

艾娃和伊内斯俩是母女。

• 连词o
 在o-
 , ho-
 开始的单词前，o
 要改写为u
 。例如：

Había siete u
 ocho platos sobre la mesa.

桌上有七八道菜。




§2　从属连词



从属连词用来连接主从复合句的主句和从句，主要有以下几种类型：

• 补语连词：在句中起连词作用，用来引导名词从句。常见的补语连词有：que, si
 。

Deseo que
 seas feliz.

我希望你幸福。

No sé si
 va a venir.

我不知道他是否会来。

• 原因连词：表示原因的连词或连词短语有：


porque
 （因为），como
 （由于），pues
 （因为），ya que
 （由于），puesto que
 （因为），dado que
 （由于），en vista de que
 （由于）等。

No me habla porque
 está enfadado.

他生气了，不跟我说话。


Como
 llegué tarde no me esperaron.

因为我迟到了，所以他们没等我。

• 条件连词：表示条件或假设的连词或连词短语有：


si
 （如果），con tal (de) que
 （只要），como
 （如果），siempre que
 （只要），en (el) caso de que
 （如果），salvo que
 （除非），excepto que
 （除非），a menos que
 （除非）等。


Si
 te encuentras mal, vete al médico.

如果你感觉不舒服，就去看医生吧。


En (el) caso de que
 no puedas venir, llámame.

如果你不能来，就给我打电话。

• 目的连词：表示目的的连词或连词短语有：


para que
 （为了），a que
 （为了），a fin de que
 （为了），con objeto de que
 （为了），con el propósito de que
 （为了）等。

Te he llamado para que
 me ayudes.

我给你打电话是要你帮助我。

He venido a fin de que
 me informes de lo ocurrido.

我来是想让你告诉我所发生的事儿。

• 让步连词：表示让步关系的连词或连词短语有：


aunque
 （虽然；即使），aun cuando
 （即使），a pesar de que
 （虽然；即使），si bien
 （尽管），por más (mucho) que
 （尽管）等。


Aunque
 hace calor, me voy a poner un jersey.

尽管天气很热，我也要穿件毛衣。


A pesar de que
 estaba muy cansado, se acostó muy tarde.

虽然他很累，却还是睡得很晚。

• 后果连词：表示后果或结果的连词或连词短语有：


ya que
 （既然），por (lo) tanto
 （因此），de modo que
 （因此），de manera que
 （因此），luego
 （所以，因此），así que
 （因此），por eso
 （所以），por consiguiente
 （因此）等。


Ya que
 no tienes nada que hacer, ayúdame, por favor.

既然你没事儿可做，就帮我一把吧。

Todavía no lo he visto, así que
 no le he podido dar tu mensaje.

我还没有见到他，所以没能把你的口信捎给他。

• 方式连词：表示方式的连词或连词短语有：


como
 （依照），según
 （按照），conforme
 （按照），como si
 （好像）等。

Hazlo como
 quieras.

你想怎么做，就怎么做吧。

Lo recuerdo como si
 hubiera ocurrido ayer.

我回忆起此事，就像发生在昨天。

• 时间连词：表示时间的连词或连词短语有：


cuando
 （当……时候），mientras
 （与……同时），después (de) que
 （在……之后），antes (de) que
 （在……之前），tan pronto como
 （一……就）等。


Mientras
 trabajamos, él estudia.

我们工作的时候，他在学习。

Me levantaré después (de) que
 amanezca.

天亮之后，我就会起床。

• 比较连词：表示不同程度比较的连词短语有：


más... que
 （比……更；比……更多），tan... como, tanto... como
 （像……一样），menos... que
 （不如；比……更少）等。

No es tan
 listo como
 dicen.

他没有人们说的那么聪明。

La salud es más
 importante que
 el dinero.

健康比金钱更重要。




第二十单元　句子



学习本篇，有助于了解：

1. 句子的成分

2. 简单句

3. 复合句


 句子表达相对完整的信息，是语言的基本运用单位。




§1　句子的成分



句子通常由三部分组成，分别为：主语、谓语和谓语的补语。其中主语和谓语是句子的主要成分，补语是句子的次要成分。



（1）句子的主要成分



主语和谓语是句子的主要成分。主语是句子所谈到的人或物，通常由名词、代词或名词化词语来充当；谓语表明主语的行为或变化，由动词或动词短语充当。句中主语和谓语动词之间要保持人称和数的一致。例如：






 注意 

 ：主语一般在谓语动词之前，但一些句子会出现主谓倒置的情况，并且主语通常指物，要注意分辨，以免混淆。句中常见的动词有：gustar, encantar, parecer, resultar, apetecer, doler
 等。






（2）句子的次要成分



句子中除了主语和谓语以外，还可以有其他各种补语，如直接宾语、间接宾语、状语等，用来补足、限定或明确主语和谓语的含义。

• 直接宾语：表示动词涉及的直接对象，可以是人或物；如果直接宾语指人，需用前置词a
 引导。例如：

Posee varios pisos
 .

他有几套房子。

El periodista entrevistó al joven atleta
 .

记者采访了那位年轻的田径运动员。

• 间接宾语：表示动词行动的间接接受者，一般指人，由前置词a
 引导。例如：

Puso el termómetro a la enferma
 .

他给病人量了体温。

El cartero entregó el paquete al portero
 .

邮差把包裹交给了门房。

• 状语：表示动词行动的时间、地点、方式、原因、目的、条件等。例如：

Nos vemos el lunes
 .

我们周一见。

Vi a Raquel en el parque
 .

我在公园里看见了拉克尔。

Juego al tenis bastante mal
 .

我网球打得很差。




§2　简单句



只有一个变位动词的句子称为简单句。例如：

El arco iris tiene
 siete colores.

彩虹有七种颜色。

Óscar presta
 sus apuntes a Ana.

奥斯卡把他的笔记借给了安娜。




§3　复合句



有两个或两个以上变位动词的句子称为复合句。例如：

Ema canta
 y Sandra baila
 .

艾玛唱歌，桑德拉跳舞。


Recibí
 la carta que me enviaste
 .

我收到了你寄给我的信。

Si te apetece
 , mándame
 un e-mail
 .

如果你愿意，给我发封电子邮件吧。


 特别注意：


• 西班牙语中句子的主语应与谓语动词在人称和数上保持一致。有时句中省略主语（尤其是第一、二人称单、复数），但可以根据谓语动词词尾的变化来判断其所指。例如：

Mi amigo trabaja
 en la ONU.

（主语是第三人称单数形式）

我朋友在联合国工作。

Mis amigos trabajan
 en un bufete.

（主语是第三人称复数形式）

我的那些朋友在一家律师事务所工作。


Llegamos
 tarde.

（主语是nosotros）

我们迟到了。




第二十一单元　句子的种类



学习本篇，有助于了解：

1. 陈述句

2. 疑问句

3. 感叹句

4. 祈使句

5. 怀疑句

6. 愿望句


 根据说话人对所说事物的主观态度，句子可分为：陈述句、疑问句、感叹句、祈使句、怀疑句和愿望句六种类型。




§1　陈述句



陈述句用来陈述客观事实，可分为肯定句和否定句两类。

• 肯定句：表示肯定。例如：

Luis está en casa.

路易斯在家。

Tengo el carné de conducir.

我有驾照。

• 否定句：表示对事实的否定，由no + 动词
 构成。例如：

Luis no
 está en casa.

路易斯不在家。


No
 tengo el carné de conducir.

我没有驾照。




§2　疑问句



疑问句用来提出问题，书写时，句首和句尾都要加相互倒置的问号（¿...?
 ）；可分为一般疑问句和特殊疑问句两种类型。

• 一般疑问句：用来询问某件事或情况是否属实，句中不带疑问词，通常用肯定词sí
 或否定词no
 来回答。基本结构为：动词+主语+补语
 。例如：

—¿Tienen carta en inglés?

—Sí
 , la tenemos.

——有英文菜单吗？

——是的，我们有。

—¿Has leído la última novela de García Márquez?

—No
 , todavía no la he leído.

——你读过加西亚·马尔克斯最新的那部小说吗？

——没有，我还没有读过。

• 特殊疑问句：用来对句子中某一特定部分（人物、事件、时间、地点、原因、方式等）提出疑问的问句，句首用qué, quién, cuál, dónde, cómo, cuándo, cuánto
 等疑问词提问，基本结构为：疑问词+（名词）+动词+主语+（补语）
 。例如：

—¿Qué
 estudias?

—Estudio Económicas en la universidad.

——你是学什么的？

——我在大学学经济。

—¿Cuántos
 años tienes?

—Tengo trenita años.

——你多大了？

——我三十岁。


 特别注意：


• 西班牙语中回答否定形式的一般疑问句时，不要受汉语的影响，应根据事实来回答。例如：

—¿No tiene un billete más pequeño?

您没有面值更小的钞票吗？

—No
 , no lo tengo. 是的，我没有。

—Sí
 , lo tengo. 不，我有。




§3　感叹句



感叹句表达说话人喜怒哀乐等强烈情感，书写时，句首和句末常用相互倒置的感叹号（¡...！
 ）。单词、短语或句子均可构成感叹句。例如：

¡Cuidado!

小心！

¡Qué casualidad!

真是太巧了！

¡Hablas español muy bien!

你的西班牙语说得真好！




§4　祈使句



祈使句表示命令、请求或禁止某人做某事，句中动词一般用命令式。例如：


Firme
 aquí, por favor.

请在这里签名。

No te preocupes
 por mí.

你别替我担心。

Niños, ¡a dormir
 !

孩子们，睡觉了!




§5　怀疑句



怀疑句表示怀疑或猜测，句中动词通常用虚拟式，并和quizá(s)
 （或许），tal vez
 （也许），acaso
 （也许），posiblemente
 （可能）等表示怀疑的副词或副词短语连用。例如：


Quizá
 vaya al cine esta noche.

我可能今天晚上去看电影。


Tal vez
 pueda hacerlo.

也许他能做这件事儿。




§6　愿望句



愿望句表示愿望或提醒，句中常用¡Ojalá/Que + 虚拟式!
 的结构。例如：

¡Que
 te mejores!

愿你早日康复！

¡Que
 tengas cuidado!

你要小心！

¡Ojalá
 me toque la lotería!

但愿我的彩票能中奖！




第二十二单元　句法类型



学习本篇，有助于了解：

1. 被动句

2. 自复被动句

3. 无人称句

4. 自复句

5. 相互句


 根据主语和谓语动词之间的逻辑和语义关系，主要有以下几种句法类型。




§1　被动句





（1）主动语态和被动语态



西班牙语动词有两大语态，分别为主动语态和被动语态。在主动语态中，主语是动词行动的执行者（施事主语）；而在被动语态中，主语是动词行动的接受者（受事主语）。试比较下面两个句子：


Los diputados
 firmaron el acuerdo.

（主动语态，“diputados”是动作的执行者）

议员们签署了协议。


El acuerdo
 fue firmado por los diputados.

（被动语态，“acuerdo”是动作的接受者）

协议已由议员们签署。



（2）被动句



由被动语态的动词构成的句子，称为“被动句”。

① 被动句的构成

• 被动句由受事主语 + ser + 过去分词 + por + 施事主语
 构成，其中过去分词的性、数要和受事主语保持一致。例如：

El niño fue mordido
 por el perro.

那个孩子被狗咬了。

Los niños fueron mordidos
 por el perro.

那些小孩被狗咬了。

② 被动句的成分和用法

• 在被动句中，主语是动词行动的接受者，称之为“受事主语”。有时为了强调动作的执行者，可以由前置词por
 来引导施事主语。例如：


El fuego
 fue apagado
 por
 los bomberos
 .

大火被消防队员扑灭了。

受事主语　被动语态动词　施事主语

• 西班牙语的被动语态多用于历史作品和报刊文章中，在口语中并不常用。例如：

Él ha sido nombrado
 director financiero.

他被任命为财务部经理。

Dos etarras han sido detenidos
 en París.

两名埃塔成员在巴黎被捕。




§2　自复被动句



自复被动句只有第三人称的形式，并且动词主语只能指物，被称之为“受事主语”。



（1）自复被动句的构成



自复被动句由se + 动词第三人称单数/复数 + 名词单数/复数
 构成，其中动词要与受事主语的人称和数保持一致。例如：

El puente se hunde
 . （动词第三人称单数）

桥倒塌了。


Se alquilan
 bicicletas. （动词第三人称复数）

自行车出租。



（2）自复被动句的用法



在西班牙语中，自复被动句的使用频率远远高于被动句的使用。当说话人不知道施事主语或认为施事主语对交谈者无关紧要，可以使用自复被动的形式。试比较下面两个句子：

América se descubrió
 en 1492.

（自复被动句）

美洲发现于1492年。

América fue descubierta
 por Colón en 1492.

（被动句）

美洲1492年被哥伦布发现。




§3　无人称句



无人称句是指没有明确人称作主语的句子。



（1）无人称句的构成



无人称句有两种构成方式，一种是se + 动词第三人称单数形式
 ；另一种是直接使用动词第三人称复数形式
 。例如：

¿Se puede
 pasar?

可以进来吗？


Se dice/ Dicen
 que hay vida en otros planetas.

据说其他星球上有生命。



（2）无人称句的用法



• 说话人不知道句子的主语或认为主语对交谈者无关紧要。例如：


Llaman
 a la puerta.

有人敲门。


Dicen
 que está loco.

人们都说他疯了。

• 动词主语泛指，而不是指具体的某一个人。例如：

Aquí se vive
 muy bien.

这儿人们生活得很幸福。

En España se cena
 muy tarde.

在西班牙晚饭吃得很晚。


 特别注意：


• 表示自然现象 (llover, nevar, granizar, tronar, amanecer, anochecer...) 的动词，只有第三人称单数形式，也是无人称句的一种。例如：

Ya no nieva
 .

雪已经不下了


Llovió
 toda la noche.

雨下了一整夜。




§4　自复句



自复动词做谓语的句子称为“自复句”。在自复句中，动作的执行者和接受者均为主语本身。



（1）自复动词的形式



自复动词是代词式动词的一种表现形式，它由及物动词 + 自复代词
 构成，如：levantarse, acostarse, lavarse, vestirse, peinarse...；它的变位方式是由自复代词+ 变位动词
 构成，如下表所示：







	
  主格人称代词  

	
  自复代词  

	
  levantarse的变位  




	  yo  
	  me  
	  me
 levanto  




	  tú  
	  te  
	  te
 levantas  




	  él, ella, usted  
	  se  
	  se
 levanta  




	  nosotros/as  
	  nos  
	  nos
 levantamos  




	  vosotros/as  
	  os  
	  os
 levantáis  




	  ellos, ellas, ustedes  
	  se  
	  se
 levantan  







 注意 

 ：一些动词只有代词式动词这一种形式，其中代词se
 是动词不可分割的一部分，它们的变位规律和自复动词相同，但本身已没有自复的含义。这类动词有：arrepentirse
 （后悔），atreverse
 （敢于），quejarse
 （抱怨）等。



（2）自复动词的用法



• 自复动词表示主语发出的动作又落到主语自己身上，即动词的主语和宾语是同一个人，它涉及人的身体部位或个人衣着物品。例如：

Yo me afeito.
 （直接宾语me和主语yo是同一个人）

我刮胡子。

Ricardo se quita
 los guantes.

（间接宾语se与主语Ricardo是同一个人）

里卡多摘下手套。

• 及物动词和自复动词词义上有差别。试比较：

Iván lava
 el coche. （及物动词）

伊万洗车。

Iván se lava
 las manos. （自复动词）

伊万洗手。

La madre peina
 a su hija. （及物动词）

母亲给女儿梳头。


Se peina
 a todas horas. （自复动词）

她老在梳理自己的头发。


 特别注意：


• 自复句中使用自复代词表示物主所属关系，而不要使用物主形容词的形式。例如：


Me
 pongo la chaqueta.（我穿上外套）

而不必说 Pongo mi chaqueta.


Se
 pinta las uñas. （她涂指甲）

而不必说 Pinta sus uñas.


Me
 he cortado el pelo.（我理了发）

而不必说 He cortado mi pelo.



（3）自复代词的位置



• 自复代词me, te, se, nos, os, se
 放在变位动词之前，须与之分写；或者放在原形动词、副动词和命令式之后，与之连写，必要时须加重音符号。例如：

Siempre me
 lavo la cara con agua fría.

我总是用凉水洗脸。

Voy a acostarme
 .

我要睡了。

La chica está bañándose
 .

那个姑娘正在洗澡。

Póngase
 el abrigo porque hace frío.

天气冷，您穿上大衣吧。

• 当自复动词带有宾格代词lo, la, los, las
 时，自复代词应置于它们之前，与之分写，结构为：自复代词 + 宾格代词 动词+
 ；或放在原形动词之后，与之连写，必要时加上重音符号，结构为：原形动词 + 自复代词 + 宾格代词
 。例如：

Debes cepillarte los dientes después de la comida.

你饭后应该刷牙。

¿Por qué no te los
 cepillas después de la comida?

你为什么饭后不刷牙？

Debes cepillártelos
 después de la comida.

你饭后应该刷牙。


 特别注意：


• 一些动词带或不带代词se
 ，语义有所不同。例如：

ir 去（某处） - irse 离开

llamar 打电话 - llamarse 名字叫……

despedir 送别；解雇 - despedirse 告别；辞职

encontrar 找到；遇见 - encontrarse 相遇；处于

parecer 显得 - parecerse 相像




§5　相互句



• 由两个或两个以上的人之间发生的相互动作，应使用相互动词。用相互动词作谓语的句子叫“相互句”，其结构为nos, os, se+ 及物动词
 。有时，句中可添加下列副词或副词短语来加强相互的含义。例如：


mutuamente
 （相互），recíprocamente
 （相互），el uno al otro
 （彼此），entre sí
 （彼此）等。


Se quieren
 mucho.

他们彼此非常相爱。


Nos apoyamos
 mutuamente.

我们互相支持。

Paula y Jesús se insultaron
 el uno al otro.

宝拉和赫苏斯互相辱骂。



 注意 

 ：在相互句中，动词要使用第一、二、三人称复数形式。例如：

abrazarse（拥抱）：nos abrazamos, os abrazáis, se abrazan.




第二十三单元　复合句



学习本篇，有助于了解：

1．并列复合句

2. 主从复合句


 根据句子之间的结构关系，复合句可以分为并列复合句和主从复合句两种类型。




§1　并列复合句



是通过并列连词把两个以上的简单句联系在一起构成的复合句。在并列复合句中，句子之间不存在从属关系，各自保持其相对的独立性，但语义上有逻辑关系。主要有以下五种类型：

• 联系并列句：把几个并列而又相关的简单句联系在一起构成的复合句。

句中常用的连词有：y (e)
 （和），ni
 （也不）等；其中y (e)
 用于肯定句，ni
 用于否定句。

Antonio llegó a las tres y
 se fue a las seis. （肯定句）

安东尼奥是三点到的，六点走的。

Paco juega al baloncesto e
 Iván practica la natación. （肯定句）

巴科打篮球，伊万游泳。

No fuma ni
 bebe. （否定句）

他既不抽烟，也不喝酒。

• 选择并列句：句子之间在意义上互相矛盾，只能在两者之间选择其一。

句中常用的连词有：o (u)
 （或），o bien
 （或者）等。

¿Te espero o
 me voy?

我等你，还是我离开。

¿Estudias o
 trabajas?

你是在上学，还是在工作？

• 反义并列句：是由两个意思相反或相对的句子组成的复合句，前后句子之间有明显的转折。

句中常用的连词和连词短语有：pero
 （但是），sino
 （而是），aunque
 (但是), mas
 （但是），sin embargo
 （但是），no obstante
 （然而）等。

Me advirtió, pero
 no le hice caso.

他提醒过我，但我没有理会。

No estoy leyendo, sino
 escuchando música.

我没在看书，而是在听音乐。

Tenía mucho genio, aunque
 (= pero) buen corazón.

他脾气很坏，但心肠很好。

• 排比并列句：是将结构相同或语气一致的句子联系在一起。

句中常用的对称连词短语有：o… o
 （要么……要么），bien… bien
 （或者……或者），ora… ora
 （或者……或者），ya… ya
 （时而……时而；或者……或者）等。


O
 te quedas, o
 te vas.

(=Bien
 te quedas, bien
 te vas)

要么你留下，要么你走。


Ya
 ríe, ya
 llora.

她一会儿哭，一会儿笑。

• 说明并列句：后一个句子对前一个句子起解释说明的作用。

句中常用的连词短语有：es decir
 （就是说），o sea
 （就是说），esto es
 （就是说）等，书写时注意前后需要添加逗号。

Soy vegetariana, es decir
 , sólo consumo productos vegetales.

我是素食主义者，也就是说，我只吃素。

Se fue al otro mundo, o sea
 , se murió.

他去另外一个世界了，也就是说，他死了。


 特别注意：


• 联系并列句中有两个以上的同等成分时，连词y(e)
 要放在最后一个句子成分之前。例如：

Ayer estudié tres horas, vi el partido y
 me acosté pronto.

昨天我学习了三个小时，看了场比赛，之后很快就睡了。

Fernando fumaba, decía palabras feas y
 perseguía a las chicas.

费尔南多抽烟，说脏话，还追女孩。




§2　主从复合句



主从复合句中各个句子之间是以从属关系结合起来的，从句在语法上依附于主句，补充说明主句的意思，需通过关系词或连词与主句相连；主句如果没有了从句，在内容和形式上就会不完整。根据各自在句中的职能，主从复合句可分为名词从句、形容词从句和副词从句这三种类型。

• 名词从句：从句在句中的职能和名词相同。例如：

Estoy convencido de que vamos a ganar
 .

我确信我们会赢。

Susana desea que haga buen tiempo mañana
 .

苏珊娜希望明天是个好天气。

• 形容词从句：也称之为“定语从句”或“关系从句”，从句在句中的职能和形容词相同。例如：

Teresa ya ha encontrado el pendiente que perdió la semana pasada
 .

特雷莎已经找到了上周丢失的那只耳环。

He visto la película cuyo protagonista es mi amigo
 .

我看了那部电影，电影的主角是我朋友。

• 副词从句：即“状语从句”，从句在句中的职能和副词相仿。例如：

Conocí a Ema cuando estuve en París
 .

我在巴黎的时候认识了艾玛。

Te acompañaré donde vayas
 .

你去哪儿，我陪你去。


 特别注意：


• 关系代词que
 和连词que
 的区别：关系代词que
 在从句中代替先行词并引导形容词从句，通常可以被cual
 替代；而连词que
 通常引导名词从句，在句中只起到连接主句和从句的作用，不能被替代。试比较：

El libro del que
 (del cual) estamos hablando es muy entretenido. （关系代词）

我们正在谈论的那本书非常有趣。

Dijo que
 había visto un platillo volante. （连词）

他说他曾见过飞碟。




第二十四单元　名词从句



学习本篇，有助于了解：

1．名词从句的类型

2. 直接引语和间接引语


 名词从句在复句中的职能和名词相同，在句中可做主语、表语、名词补语、形容词补语和直接宾语。




§1　名词从句的类型



根据从句在句中的职能，名词从句可细分为以下几类：

• 主语从句：从句在复合句中充当主语，并通过连词que
 来连接主句。例如：

Me alegra que nos visites
 . (=Me alegra eso
 )

你来拜访我们，我很高兴。

Me sorprendió que dibujaras tan bien
 .

(=Me sorprendió eso
 )

你画得这么好，我很惊讶。

• 表语从句：从句在复合句中用作表语，一般在联系动词之后，并通过连词que
 ，si
 来连接主句。例如：

Nuestro deseo es que estudies Medicina
 . (= es ése
 )

我们希望你学医。

Mi preocupación es si llegará o no a tiempo
 . (= es ésa
 )

我担心他是否能及时赶到。

• 名词补语从句：从句在复合句中用作名词补语，通过连词que
 跟主句连接，并且前面带相应的前置词。例如：

Tengo la certeza de que triunfará algún día
 . (=de eso
 )

我相信他总有一天会成功。

No hay duda de que está vivo
 . (=de eso
 )

毫无疑问，他还活着。

• 形容词补语从句：从句在复合句中用作形容词补语，通过连词que
 跟主句连接，并且前面带相应的前置词。例如：

Estoy seguro de que me engañan
 . (=de eso
 )

我确信他们在骗我。

Estoy muy contento de (con) que haya ganado el Premio Nobel
 .

他得了诺贝尔奖，我很高兴。 (=de eso
 )

• 直接宾语从句：从句在复合句中充当直接宾语，并通过连词que
 ，si
 来连接主句。例如：

Mi hermana ha dicho que la esperes
 . (= eso
 )

我姐姐让你等她。

Mi hermana ha preguntado si quieres tomar algo
 . (= eso
 )

我姐姐问你是否想喝点儿什么。


 特别注意：


• 连词que
 常用来引导名词从句，但在表示恳求或担心的动词之后，可以省略引导从句的连词que
 。例如：


Ruego
 me envíe las muestras.

请您把样品寄给我。


Temo
 no lleguen a tiempo.

我担心他们不能及时赶到。




§2　直接引语和间接引语



以上提到的直接宾语从句可以是直接引语或间接引语的形式。



（1）直接引语和间接引语的定义



原封不动地引述别人的话，叫做“直接引语”。直接引语在书写时用冒号（：）表示停顿，一般置于引号（“”）之内，并且第一个单词的首字母必须大写。

转述别人的话，叫做“间接引语”。间接引语在书写时无须添加特殊标点符号，但根据主句的要求，在人称、时态等方面需做相应的变化。例如：

Luisa dijo: “ Te espero en la puerta del cine
 .” （直接引语）

路易莎说：“我在电影院门口等你。”

Luisa dijo que me esperaba en la puerta del cine
 .

（间接引语）

路易莎说她在电影院门口等我。



（2）直接引语转化为间接引语



直接引语转化为间接引语时，不同类型的句子有不同的变化方法。

1　直接引语为陈述句：

如果直接引语是陈述句，变为间接引语时，要用连词que
 来连接，结构为：主句动词 + que + 陈述句
 。例如：

Ana me dijo: “ Estoy harta de mi trabajo”. （直接引语）

安娜对我说：“我厌倦了我的工作”。

Ana me dijo que
 estaba harta de su trabajo. （间接引语）

安娜对我说她厌倦了自己的工作。

2　直接引语为一般疑问句：

如果直接引语是一般疑问句，变为间接引语时，要用连词si
 来引导，结构为：主句动词 + si + 陈述句
 。 例如：

Carlos me preguntó: “ ¿Quieres casarte conmigo? ”

（直接引语）

卡洛斯问我：“你想跟我结婚吗？”

Carlos me preguntó si
 quería casarme con él.

（间接引语）

卡洛斯问我是否想跟他结婚。

3　直接引语为特殊疑问句：

如果直接引语是特殊疑问句，变为间接引语时，其关联词应用原句疑问词qué, quién, cuándo, dónde, cuánto
 等来引导，结构为：主句动词+ 疑问词 +（名词）+ 动词
 。例如：

Me preguntó: “ Dónde vives?” （直接引语）

他问我：“你住在哪儿？”

Me preguntó dónde vivía. （间接引语）

他问我住在哪儿。


 特别注意：


• 直接引语转化为间接引语时，一般来说，从句中的人称、时态、时间、地点等方面会根据主句要求发生相应的变化。例如：

David preguntó: “¿Podéis
 venir
 a mi
 casa mañana
 ?”

（直接引语）

戴维问：“你们明天能来我家吗？”

David preguntó si podíamos
 ir
 a su
 casa al día siguiente
 .

（间接引语）

戴维问我们是否第二天能去他家。




第二十五单元　形容词从句



学习本篇，有助于了解：

1. 关系词

2. 限定性和说明性形容词从句


 形容词从句，也称之为“定语从句”或“关系从句”，它的性质和形容词相同，出现在复合句中，修饰或限定主句中的名词或代词，其中被关系词代替的名词或代词称为“先行词”；引导形容词从句的que, quien/es, el/la/los/las cuales, cuyo/a/os/as, cuanto/a/os/as
 等称为“关系词”。请看下面的句子：

¿Has leído el libro? El libro está encima de la mesa.

¿Has leído el libro que
 está encima de la mesa? （= el libro）

您读了桌上那本书吗？

这句话中，关系代词que
 在句中起双重作用，一方面它代替了先行词el libro
 ，同时也连接了主句和从句。




§1　关系词



关系词可分为关系代词、关系形容词和关系副词三种形式。



（1）关系代词



• Que:
 先行词是人或物，没有性、数的变化。前面可带定冠词el, la, los, las
 或相应的前置词。例如：

Necesitamos un guía que
 hable francés.

我们需要一个讲法语的导游。

Rita, la que
 te llamó el otro día, te ha vuelto a llamar.

那天给你打电话的那个女孩丽塔，又给你打电话了。

El colegio en el que
 estudia está muy lejos de casa.

他就读的那所学校离家很远。

• Quien, quienes
 : 先行词是人，没有性的变化，只有数的变化，前面可带相应的前置词。例如：

Mi tío, quien
 era escritor, vivía en Costa Rica.

我舅舅是作家，居住在哥斯达黎加。

El señor con quien
 vienes parece muy joven.

跟你一起来的那位先生看上去很年轻。

• El cual, la cual, los cuales, las cuales
 : 先行词是人或物，要带定冠词，有性、数的变化，前面可带相应的前置词。例如：

Fui a ver a la hija de Tomás, la cual
 está estudiando en Inglaterra.

我去看了托马斯的女儿，她正在英国念书。

Está haciendo un viaje sobre el cual
 va a escribir un libro.

他正在旅行，并要写一本关于这次旅行的书。

• Lo que, lo cual
 : 前面带中性冠词lo
 ，用来表示抽象的概念或之前提及的一整句话，没有性、数的变化。例如：

Tomo notas de lo que
 dice el profesor en clase.

我把课上老师所讲的都记录下来了。

He perdido el autobús, lo cual
 significa que llegaré tarde a clase.

我没赶上公交车，这意味着我上课会迟到。

• Cuanto, cuanta, cuantos, cuantas
 : 指代所有的人或物，有性、数的变化，常与todo, tanto
 搭配使用。例如：

Le di todo cuanto
 tenía.

我把所有的一切都给了他。

Haré tanto cuanto
 me pidas.

你要我做的事情我都会去做。

Éste es el viaje más interesante de cuantos
 he hecho.

这是我所有经历的旅行当中最有趣的一次旅行。



（2）关系形容词



• Cuyo, cuya, cuyos, cuyas
 : 表示所属关系，起形容词作用，意为“……的”，先行词是人或物，并要与后面所修饰的名词保持性、数一致。例如：

Tengo un amigo cuyo padre
 es fotógrafo.

我有一个朋友，他的父亲是摄影师。

Huyeron en un coche cuya matrícula
 no pude ver.

他们开着一辆车逃跑了，车的牌照我没能看清。

• Cuanto, cuanta, cuantos, cuantas
 : 表示数量，起形容词作用，意为“全部的”，句中没有先行词，要与后面所修饰的名词保持性、数一致。例如：

Gastó cuanto
 dinero tenía.

他把所有的钱都花了。

Comí cuantas
 naranjas quedaban.

我把剩下的橙子都吃了。



（3）关系副词



• Donde
 : 表示地点的关系副词，前面可带相应的前置词。例如：

Éste es el hotel donde
 nos vamos a alojar esta noche.

这就是我们今晚要下榻的酒店。

Aquél es el sitio por donde
 suele entrar.

那里是他经常出入的地方。

• Cuando
 : 表示时间的关系副词。例如：

Fue en verano cuando
 nos conocimos.

我们是在夏天认识的。

El martes es el día cuando
 llegan mis abuelos.

我爷爷奶奶是周二那天到的。

• Como
 : 表示方式的关系副词，先行词通常为modo, manera, forma
 。例如：

Actúa de la manera como
 te han dicho.

你照他们说的去做。

No me gusta la forma como
 me tratas.

我不喜欢你用这种方式对待我。


 特别注意：


• 形容词从句中，关系代词que, quien
 的先行词有时可以省略，使形容词从句名词化。例如：


Quien
 todo lo quiere, todo lo pierde.

一个人什么都想要，就什么都得不到。

Lo que
 me extraña es que no esté aquí ya.

我感到奇怪的是他已经不在这儿了。




§2　限定性和说明性形容词从句



形容词从句可分为限定性形容词从句和说明性形容词从句两种类型。



（1）限定性形容词从句



限定性形容词从句限定或明确先行词的范围，以区别于不具有这种性质的人或物，因此从句不能省略，否则会影响全句的含义。书写时，从句和先行词不可用逗号分开。结构为：名词 + 关系词 + 动词 + 句子
 。例如：

Los alumnos que son estudiosos
 aprobaron.

那些学习努力的学生通过了考试。

（限定了“alumnos”的范围）

Los ladrones que robaron el banco
 han sido detenidos.

那些偷窃银行的小偷被逮捕了。

（限定了“ladrones”的范围）



（2）说明性形容词从句



说明性形容词从句用来补充说明先行词的性质特点，并涵盖所涉及同类事物的全体，如果省略从句也不会改变主句的意思。书写时，从句与先行词用逗号分开。结构为：名词, + 关系词 + 动词, + 句子
 。例如：

Los alumnos, que son estudiosos,
 aprobaron.

那些学生是努力的，他们都通过了考试。

（对“alumnos”起解释说明作用，指“todos los alumnos”）

Los ladrones, que robaron el banco,
 han sido detenidos.

那些小偷，偷窃了银行的，全都被逮捕了。

（对“ladrones”起解释说明作用，指“todos los ladrones”）




第二十六单元　副词从句



学习本篇，有助于了解：

1. 状语从句

2. 状语从句的细分


 副词从句即“状语从句”，它在复合句中通常起副词作用，修饰主句中的动词。




§1　状语从句



表示时间、地点和方式的从句是比较典型的状语从句，在句中可被副词或副词短语替代。根据它在句中的不同功能，有以下几种类型的状语从句。



（1）时间状语从句：表示时间, 可在主句动词之前、之后或同时发生。



由连词或连词短语cuando
 （当……时候），mientras
 （与……同时），apenas
 （一……就），hasta que
 （直到……），después (de) que
 （在……之后），antes (de) que
 （在……之前），cada vez que
 （每次），tan pronto como
 （一……就），en cuanto
 （一……就）等引导。

No hables mientras comes
 . （= entonces）

你吃饭的时候不要说话。

Ella heredará una gran fortuna cuando mueran los padres
 . （= entonces）

她父母死后，她将继承大笔遗产。



（2）地点状语从句：表示地点, 由关系副词donde引导，并且可带相应的前置词。例如：



Vete adonde quieras
 . （= allí）

你想去哪儿，就去哪儿吧！

Pon estas medicinas donde no alcancen los niños
 . （= allí）

把这些药放在孩子们拿不到的地方。



（3）方式状语从句：表示方式。



由连词或连词短语como
 （依照），según
 （按照），conforme
 （按照），como si
 （好像，仿佛）等引导。

Lo hice como me dijeron
 . （= así）

我照他们说的做了。

Monté el mueble según indicaban las instrucciones
 . （= así）

照着说明书，我把家具组装起来了。



 注意 

 ：由como si
 引导的方式状语从句，无论主句是什么时态，从句动词只能用虚拟式的过去时态（过去完成时或过去未完成时）。例如：

Se comporta como si
 nada le importara
 .

他表现出好像什么都不在乎的样子。


 特别注意：


• 表示时间、地点、方式的关系副词cuando, donde, como
 可引导形容词从句，也可以引导副词从句。引导形容词从句时，句中有先行词；而引导副词从句，句中则没有先行词。试比较：

Dime el día cuando
 naciste. （形容词从句）

告诉我你出生的日子。

Me saludó cuando
 me lo encontré. （副词从句）

我遇到他时，他跟我打了个招呼。

Ésa es la calle donde
 vivo. （形容词从句）

那条街是我居住的地方。

Siéntate donde
 quieras. （副词从句）

请随便坐。




§2　状语从句的细分



表示原因、结果、条件、让步等含义的状语从句在复合句中并没有副词的功能，也不能被副词所替代，主句和从句之间靠逻辑关系相联系，因此，它们并不是真正意义上的状语从句，主要有以下几种类型。



（1）原因状语从句：表示原因或理由。



由连词或连词短语porque
 （因为），como
 （由于），pues
 （因为），puesto que
 （因为），ya que
 （由于），dado que
 （由于），en vista de que
 （由于）等引导这类从句。

Le pusieron una multa porque había aparcado mal
 .

他因为违章停车，被处以罚款。


Como tengo frío,
 me he puesto el abrigo.

我感到冷，就穿了件大衣。



（2）目的状语从句：表示目的。



由连词或连词短语para que
 （为了），a que
 （为了），a fin de que
 （为了），con objeto de que
 （为了），con el propósito de que
 （为了）等引导，从句动词用虚拟式。

Abrí la ventana a fin de que entrase el aire fresco
 .

我打开窗户，让凉风进来。

Los niños entregan las notas a sus padres para que las firmen
 .

孩子们把成绩单交给父母，让他们签字。



 注意 

 ：如果主句和从句是同一主语，则用原形动词。例如：

Estudia español para conseguir
 un buen empleo.

他学西班牙语是为了找份好工作。

Se ocultó a fin de no ser
 descubierto por el enemigo.

为了不让敌人发现，他藏了起来。



（3）条件状语从句：表示条件或假设。



由连词或连词短语si
 （如果），como
 （如果），siempre que
 （只要），ya que
 （既然），con tal (de) que
 （只要），en (el) caso de que
 （如果），a condición de que
 （只要），a no ser que
 （除非），salvo que
 （除非），excepto que
 （除非），a menos que
 （除非）等引导这类从句。


Si lo sabe
 , me lo dirá.

如果他知道这件事，一定会告诉我。


Como no vengas
 , me voy a enfadar.

要是你不来，我就会生气。



 注意 

 ：连词si
 引导的条件状语从句动词可以是陈述式，也可以是虚拟式；其余连词或连词短语引导的从句，动词一般都要用虚拟式。例如：


Si vas por la autopista
 , tardarás menos.

如果你走高速公路的话，会节省不少时间。


En (el) caso de que no puedas venir
 , llámame.

要是你不能来，就给我打个电话。



（4）让步状语从句：表示主句所说的行动面临阻碍，但并不影响其实现。



由连词或连词短语aunque
 （即使；虽然），si bien
 （尽管），a pesar de que
 （即使；虽然），aun cuando
 （哪怕）等引导这类从句。当叙述的事情是事实（虽然，尽管），从句动词用陈述式；当叙述的事情是假设（即使，哪怕，就算），从句动词则用虚拟式。


Aunque el piso sea caro
 , lo compraré.

即使房价再贵，我也会买。


A pesar de que no me han invitado
 , me presentaré en la fiesta.

虽然他们没有邀请我，但我还是要去参加那个聚会。



 注意 

 ：与汉语中的“虽然……但是”的表达方式不同，西班牙语让步状语从句中，aunque
 和pero
 不能同时在句中出现。例如：


Aunque
 tiene mucho dinero, pero lleva una vida sencilla. (×)


Aunque
 tiene mucho dinero, lleva una vida sencilla. (√)

虽然他很有钱，但生活俭朴。



（5）结果状语从句：表示后果或结果，有以下两种情况。



1　由前面的原因引起了后面的结果，用luego
 （所以，因此），de modo que
 （因此），de manera que
 （因此），por (lo) tanto
 （因此），por consiguiente
 （因此），así que
 （因此），conque
 （所以）等连词或连词短语引导这类从句。

Pienso, luego existo
 .

我思，故我在。

Llovía a cántaros, así que decidimos regresar
 .

雨下得很大，因此我们决定返回。

2　强调前面句子的情况或性质的程度深，而导致的后果，采用tal... que, tan... que, tanto... que
 （如此……以至于）这类结构。

Es tan
 brusco que nadie lo aguanta
 .

他太粗鲁了，没人能忍受得了他。

Tiene tantos
 libros que no los llega a leer
 .

他有那么多的书，不可能都看完。

Ha sido detenido tantas
 veces que ya lo conocen en la comisaría
 .

他被逮捕了好几次，连警察局里的人都认识他了。



（6）比较状语从句：表示不同程度的比较。



同等比较：tan... como, tanto... como, tal... como
 （像……一样）

较高比较：más... que
 （比……更，比……更多）

较低比较：menos... que
 （不如，比……更少）

Soy tan
 alto como
 mi padre.

我跟我父亲一样高。

Es más
 simpática que
 su prima.

她比她表妹和善。


 特别注意：


• 连词como
 和porque
 都可以引导原因状语从句，区别在于：como
 引导的原因状语从句总是位于句首；而porque
 引导的原因状语从句则位于句中。例如：


Como
 está ocupado, no puede venir.

他很忙，不能来。

Hoy no puedo salir, porque
 tengo mucho que hacer.

我有很多事要做，今天不能外出。




第二十七单元　正字法



学习本篇，有助于了解：

1. 重音规则

2. 大小写规则

3. 缩略语


 正字法是文字的形体标准和书写规则。西班牙语的正字法主要包括：重音规则、大小写规则、缩略语、标点符号的使用等等。这里主要涉及以下基本规则。




§1　重音规则



单词的音节可分为重读音节和非重读音节。



（1）基本规则



• 以元音-a, -e, -i, -o, -u
 和以辅音-n, -s
 结尾的单词，重音落在倒数第二个音节上。例如：


me
 sa 桌子

elefan
 te 大象

herma
 no 兄弟


te
 sis 论文

exa
 men 考试

• 以辅音结尾的单词（-n, -s
 除外），重音落在最后一个音节上。例如：

feliz
 幸福的

beber
 喝

usted
 您

papel
 纸

televisor
 电视机

• 有重音符号的单词，带重音符号的音节即为重读音节。例如：


ár
 bol 树


fá
 cil 容易的

café
 咖啡


sá
 bado 星期六


mé
 dico 医生



（2）单音节词的重音



通常单音节词是不带重音符号的。例如：paz
 （和平），mes
 （月份），sol
 （太阳），luz
 （光），dos
 （二）等。

但有一些单音节词，为了避免与同音异义的词发生混淆，则需要带重音符号。例如：







	
  无重音符号  

	
  带重音符号  




	  el  
 定冠词
	  él  
 人称代词



	  mi  
 物主形容词
	  mí  
 人称代词



	  tu  
 物主形容词
	  tú  
 人称代词



	  mas (=pero)  
 连词
	  más  
 数量副词



	  si  
 连词
	  sí  
 肯定副词



	  de  
 前置词
	  dé  
 动词dar的变位



	  se  
 人称代词
	  sé  
 动词ser, saber的变位



	  aun (=incluso)  
 数量副词
	  aún (=todavía)  
 时间副词



	  te  
 人称代词
	  té  
 名词



	  solo  
 形容词
	  sólo( =solamente)  
 副词






（3）合成词的重音



• 两个或两个以上带重音的单词构成的合成词，仅最后一个单词保留其重音。例如：

decimosép
 timo ( décimo+ séptimo) 第十七

tiovi
 vo ( tío+ vivo) 旋转木马

• 由 形容词+ mente
 构成的副词，如果形容词原本带重音，那么构成副词时也保留其原有重音，反之亦然。例如：


fá
 cilmente ( fácil+ mente) 容易地

eviden
 temente (evidente + mente) 显而易见地



 注意 

 ：在朗读的时候，这类副词有两个重音，即形容词的原重音和-mente词尾中的重音。通常第一个发音较重，后一个发音较轻。例如：


có
 modamen
 te 舒适地

• 代词置于动词命令式之后，与之连写时，为了不改变原有的重读音节，需要添加相应的重音符号。例如：


dí
 melo ( di+ me+ lo) 你说吧

sié
 ntate ( sienta + te) 请坐

• 由连词符（-）连接起来的两个单词，保留其各自重音。例如：

polí
 tico- econó
 mico ( político + económico) 政治经济的




§2　大小写规则



• 句首单词的第一个字母必须大写。例如：


H
 oy no iré. M
 añana puede que sí.

我今天不会去，明天可能去。

¿C
 ómo has pasado las vacaciones?

你假期过得怎么样？

¡N
 o me digas!

真的吗？

• 由字母组合ch, ll, qu, gu
 构成的单词，只有首字母大写。例如：

CHina (×)　C
 hina (√) 中国

QUito (×)　Q
 uito (√) 基多

• 所有专有名词的第一个字母必须大写。这些专有名词包括人的姓、名、绰号、地名、国名、组织机构名称等。例如：


E
 nrique 恩里克（名）


G
 onzález 冈萨雷斯（姓）


A
 lfonso X el S
 abio 智者阿丰索十世


R
 usia 俄罗斯


C
 osta de M
 arfil 象牙海岸


M
 inisterio de D
 efensa 国防部

• 当定冠词el, la, los, las
 是专有名词的组成部分时，每个词的首字母需大写。例如：


L
 a H
 aya 海牙


E
 l C
 airo 开罗


E
 l S
 alvador 萨尔瓦多


L
 a H
 abana 哈瓦那

• 文学、艺术作品和影片名称，仅第一个单词的首字母大写。例如：


L
 as meninas 《侍女》（画作）


C
 ien años de soledad 《百年孤独》（小说）


L
 a guerra de las galaxias 《星球大战》（电影）

• 报刊、杂志和文集名称，每个词的首字母需大写。例如：


E
 l M
 undo 《世界报》


E
 l P
 aís S
 emanal 《国家报周刊》


C
 olección N
 ovelas y C
 uentos 《小说故事集》

• 表示人的称谓是小写，而其缩写形式需要大写。例如：


V
 d. (usted) 您


S
 ra. (señora) 女士

• 表示星座、宗教和民间节日、神的名称等需要大写。例如：


S
 agitario 人马座


N
 avidad 圣诞节


D
 ios 上帝


A
 ño N
 uevo 新年


D
 ía de la M
 adre 母亲节


D
 ía de la I
 ndependencia 独立日

• 表示独一无二的历史事件，其中每一个实词的首字母要大写。例如：

La R
 evolución F
 rancesa 法国革命

La P
 rimera G
 uerra M
 undial 第一次世界大战

• 表示太阳、月亮、地球（Sol, Luna, Tierra
 ）等宇宙天体的名称需要大写，但谈及其他含义则不需大写。例如：

El S
 ol es una estrella.

太阳是一颗恒星。

Me gusta tomar el s
 ol.

我喜欢晒太阳。

• 方位名词（Norte, Sur, Este, Oeste
 ）指基本方向或国家、地区名称，使用大写；而表示物体在空间所处的方向或位置时，则是小写。例如：

América del S
 ur y América del N
 orte 南美洲和北美洲

La brújula señala el N
 orte. 指南针指向北方。

Sopla viento del n
 orte.

刮北风。

Mi casa está al e
 ste de la ciudad.

我家位于城东。

• 表示月份、星期和季节名称的名词不需大写。例如：

Nos vemos el miércoles
 .

咱们周三见。

Mi cumpleaños es en julio
 .

我的生日在七月份。

En primavera
 el clima es templado.

春天气候温和。


 特别注意：


• 一些单词的大小写不同，含义也有所不同。例如：

el Estado 国家；政体 - el estado 州；邦

la Administración 政府；行政机关

-la administración 经营，管理

el Gobierno 内阁，中央政府

- el gobierno 管理，统治




§3　缩略语



缩写是截取原单词或词组的一个或几个字母来表示词语的含义，主要有三种缩略语构成形式，分别为：单词字母缩写、词组首字母缩写和象征符号缩写。



（1）单词字母缩写



• 一般单词字母缩写后面都需要加句点“.
 ”。但如果字母的书写形式带上标，则句点放在上标之前；如果缩写词后面带斜线“/
 ”，则不需要添加任何句点。例如：

tel. – teléfono 电话，电话号码

fdo. – firmado 由……签字

n. 

o


 – número 号码；编号

M. 

a


 – María 玛丽亚

c/– calle 街道

c/c – cuenta corriente 活期存款账户

• 一些缩写词有几种不同的表现形式。例如：

izq., izda., izqda. – izquierda 左边

av., avd., avda. – avenida 大街

• 一些缩写词表示几种不同的含义。例如：

s. - siglo; sustantivo; siguiente 世纪；名词；以下的

S. A. - Su Alteza; Sociedad Anónima 殿下；股份有限公司

• 一些缩写词有性的变化。例如：

Sr. – señor 先生

Sra. – señora 女士

Dr. – doctor 博士

Dra. – doctora 女博士

• 缩写词有数的变化。由单个字母组成的缩写词的复数形式，重复其缩写字母即可；而由多个字母组成的缩写词，则根据需要在后面加-s
 或-es
 来表示复数形式。例如：

s. – siguiente　ss
 . – siguientes 以下的

pág. – página　págs
 . – páginas 页

admón. – administración　admones
 . – administraciones 管理

• 通常缩写词的书写规则是根据原单词或词组的大小写规则来确定的。例如：

etc. – etcétera 等等

Bs. As. – Buenos Aires 布宜诺斯艾利斯



（2）词组首字母缩写



• 大部分专有名词的缩写形式是由每个实词的首字母组成，需要大写，不须添加任何句点。例如：

UE　U
 nión E
 uropea 欧盟

ONU　O
 rganización de las N
 aciones U
 nidas 联合国

• 复数专有名词的缩写形式，重复各自单词的首字母即可，并须添加相应的句点。例如：

EE.UU. – E
 stados U
 nidos 美国

RR.HH. – R
 ecursos H
 umanos 人力资源

• 通常专有名词首字母缩略语没有复数形式，其复数形式仅通过前面的冠词来表示。例如：


las
 ONG (las organizaciones no gubernamentales)

非政府组织


las
 PYME (las pequeñas y medianas empresas)

中小企业



（3）象征符号缩写



• 表示计量单位的象征符号缩写形式都为小写（除“升”的符号以外，也可用大写“L”），没有复数形式，并且不须添加任何句点。例如：


10 m
 (metros) 10米


20 kg
 (kilos) 20公斤


3 km
 (kilómetros) 3公里


40 min
 (minutos) 40分钟

• 表示化学符号的缩写形式为大写，并不须添加任何句点。


O
 - oxígeno 氧


He
 - helio 氦




附录　常用缩略语表

















	  AA. VV. -  
 autores varios
	  多位作者  



	  a. C., a. de C.  
 - antes de Cristo
	  公元前  



	  admón.-  
 administración
	  管理，行政  



	  afmo., a., os., as. -  
 afectísimo, a, os, as
	  最亲爱的，最忠实的  



	  a. m.
 - ante merídiem  
 (antes del mediodía)
	  上午  



	  apdo. -  
 apartado
	  邮政信箱  



	  art., art.  


o



 -
 artículo
	  条款；商品  



	  atte. -  
 atentamente
	  顺致敬意  



	  av., avd., avda.-  
 avenida
	  大街  



	  c/ -  
 cuenta
	  账户  



	  c/  
 - calle
	  街道  



	  c/c  
 - cuenta corriente
	  活期存款账户；往来账户  



	  cap., cap.  


o




 – capítulo
	  章节  



	  cm  
 - centímetro
	  厘米  



	  C.   


a



 , Cía., C. 


ía




 - companía
	  公司  



	  C. P.  
 - Código Postal
	  邮政编码  



	  D.  
 - don
	  堂（放在名字前，对男子的尊称）  



	  Dña., D.   


a




 - doña
	  堂娜（放在名字前，对女子的尊称）  



	  d. C., d. de C. -  
 después de Cristo
	  公元后  



	  doc. -  
 documento
	  单据；文件  



	  dpto., depto.  
 - departamento
	  部门；处  



	  dcho., dcha.  
 - derecho, derecha
	  右边  



	  Dr., Dra., Dr.   


a




 - doctor, doctora
	  博士；医生  



	  ej. -  
 ejemplo
	  例子，实例  



	  etc.  
 - etcétera
	  等等  



	  Excmo., Excma.; Exmo., Exma.  
 - Excelentísimo, Excelentísima
	  阁下，尊敬的……阁下  



	  fdo.  
 - firmado
	  由……签字的  



	  Ilmo., Ilma.  
 - Ilustrísimo, Ilustrísima
	  最尊贵的；阁下，大人  



	  izq., izdo., izqdo. -  
 izquierdo
	  左边  



	  izq., izda., izqda.-  
 izquierda
	  左边  



	  k -  
 kilo
	  公斤  



	  kg  
 - kilogramo(s)
	  千克  



	  km  
 - kilómetro(s)
	  千米，公里  



	  l, L  
 - litro(s)
	  升  



	  m  
 - metro(s)
	  米  



	  Ldo., Lda. -  
 licenciado, licenciada
	  学士；硕士  



	  n.   


o



 , núm.
 - número
	  号码；编号  



	  p., pág.  
 - página
	  页  



	  párr. -  
 párrafo
	  段  



	  p. ej.  
 - por ejemplo
	  例如，比如  



	  pl., plza. -  
 plaza
	  广场  



	  p.m.
 - post merídiem  
 (después del mediodía)
	  下午  



	  prof., prof.  


a




 - profesor, profesora
	  教师  



	  prov.  
 - provincia
	  省  



	  Rte.  
 - remitente
	  寄件人，发信人  



	  s.  
 - siglo; sustantivo; siguiente
	  世纪；名词；以下的  



	  S. A.  
 - Su Alteza; Sociedad Anónima
	  殿下；股份有限公司  



	  S. E. -  
 Su Excelencia
	  阁下  



	  S. L.  
 - Sociedad Limitada
	  有限公司  



	  S. M.  
 - Su Majestad
	  陛下  



	  Sr., Sra., Sr.  


a




 - señor, señora
	  先生；女士  



	  Sres., Srs.  
 - señores
	  先生们  



	  Srta.  
 - señorita
	  小姐  



	  SS. AA. -  
 Sus Altezas
	  殿下  



	  SS. MM. -  
 Sus Majestades
	  （国王和王后）陛下  



	  tel., teléf., tfno.  
 - teléfono
	  电话；电话号码  



	  t - tonelada(s)  

	  吨  



	  TV  
 - televisión
	  电视  



	  U., Ud., V., Vd. -  
 usted
	  您  



	  Uds., Vds.  
 - ustedes
	  诸位  



	  vol. -  
 volumen
	  卷，册；容量  
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§3 副词的位置



第十八单元 前置词



§1 前置词的种类和用法



§2 前置词短语



第十九单元 连词



§1 并列连词



§2 从属连词



第二十单元 句子



§1 句子的成分



§2 简单句



§3 复合句



第二十一单元 句子的种类



§1 陈述句



§2 疑问句



§3 感叹句



§4 祈使句



§5 怀疑句



§6 愿望句



第二十二单元 句法类型



§1 被动句



§2 自复被动句



§3 无人称句



§4 自复句



§5 相互句



第二十三单元 复合句



§1 并列复合句



§2 主从复合句



第二十四单元 名词从句



§1 名词从句的类型



§2 直接引语和间接引语



第二十五单元 形容词从句



§1 关系词



§2 限定性和说明性形容词从句



第二十六单元 副词从句



§1 状语从句



§2 状语从句的细分



第二十七单元 正字法



§1 重音规则



§2 大小写规则



§3 缩略语



附录 常用缩略语表
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